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Encontro finalizado no Piauí termina com “Carta de Teresina” em que os gestores definiram as primeiras ações conjuntas e discutiram agenda internacional. Página 3

Governadores do NE reafirmam força de consórcio

Foto: José Marques / Secom-PB

País caminha para número 
recorde de privatizações 
Anúncio feito ontem coloca no pacote uma série de estatais, além de parques ecológicos e presídios federais. Página 4

Lombadas eletrônicas na 
Paraíba já voltaram a multar

Brasileiro de Handebol 
de Areia começa amanhã

Ao todo, são 15 as lombadas espalhadas pelas 
estradas federais que cruzam o território paraibano, 
indo desde o litoral até o Sertão. Página 7

Etapa de abertura da competição nacional vai 
acontecer na Praia de Cabo Branco e irá reunir 
equipes de cinco estados diferentes. Página 22
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Clube da Esquina Milton Nascimento volta a João 
Pessoa para show no Teatro Pedra do Reino. Página 12

O desemprego 
sob a ótica da 
comédia musical

Peça de leonardo Cortez 
estreia hoje na capital com 
sátira sobre o atual momento 
do Brasil. Página 9

2o Caderno

Conferência Direitos das crianças e dos adolescentes são discutidos em evento em João Pessoa. Página 5

Foto: Ortilo Antônio

Esportes

Os processos de estigmatização pela linguagem, 
a gamificação do mundo, a cultura das armas, 
o nacionalismo e a marginalização cultural dos 
imigrantes são pontos que necessitam entrar no 
currículo das mídias e no cotidiano. Enquanto 
escrevo há 121 náufragos, resgatados pela 
Open Arms que seguem para Espanha depois 
de muitos apelos para pisar em solo. Segundo 
dados da entidade, já foram resgatados, entre 
setembro de 2015 a julho de 2019, 59 mil vidas. 
Pessoas que chegaram em terra firme, depois de 
deixarem para trás a viagem mais perigosa de 
suas vidas em mar aberto.  Página 15

Xenofobia

Sandra Raquew Azevêdo



Se tivéssemos um grande painel re-
presentando o rosto de um garotinho, 
por exemplo, cuja expressão indicasse a 
situação da economia brasileira, este es-
taria de cara amarrada, demonstrando 
contínua preocupação com o quadro atu-
al. E não seria para menos. Afinal, o mar 
não está para peixe, neste particular.

O governo federal e os setores so-
ciais que nele acreditam apostam nas re-
formas ou modernização dos sistemas de 
seguridade e de tributação, por exemplo, 
como geradora dos recursos necessários 
para a retomada do desenvolvimento na-
cional, em uma escala ainda maior que a 
registrada há poucos anos.

Acontece que o mundo vem dando si-
nais inequívocos de que vivenciará uma 
nova crise financeira, e os resultados 
das recessões globais são sempre impre-
visíveis. Sabe-se, no entanto, que as de-
pressões sempre ajudaram a perpetuar 
a divisão do mundo entre poucos ricos e 
muitos pobres.

A guerra comercial entre os Estados 
Unidos e a China e os balancetes negati-
vos de economias fortes como a da Ale-
manha indicam que o mundo já está bem 
adiantado no caminho da recessão. E se a 
economia mundial vier mesmo a se con-
trair, evidentemente que a corda irá se 
romper do lado mais fraco.

De acordos com analistas econômi-
cos, o Brasil também acionou o alerta 
vermelho, quanto à iminência de uma 
recessão mundial, ação essa representa-

da pela venda recente de 200 milhões de 
dólares em dinheiro vivo, oriundos das 
reservas do Banco Central. A última vez 
que isso aconteceu foi em 2009.

Se a recessão econômica é medida, 
entre outros fatores, pela diminuição dos 
níveis de consumo, de produtividade das 
empresas e de emprego, não há dúvidas 
de que o Brasil está lutando para sair de 
uma. Se houver uma efetiva contração da 
economia mundial, será necessário re-
crudescer essa batalha. 

Caso a crise econômica mundial tor-
ne-se um perigo real e imediato, como 
anuncia-se, o governo central vai preci-
sar de muito jogo de cintura, para que 
não haja uma queda muito brusca no nú-
mero de parceiros comerciais do Brasil, 
o que levaria à uma drástica diminuição 
dos saldos comerciais exteriores.

A maleabilidade não está em voga 
no Palácio do Planalto. O Brasil vem as-
sustando parceiros comerciais, como a 
Argentina, por meio de gestos e palavras 
nada diplomáticos protagonizados pelo 
seu presidente, no momento que se exige 
cautela e caldo de galinha, como ensina a 
sabedoria popular. 

Se política e economia sempre an-
daram de mãos juntas, não seria agora 
que iriam separar-se. O Brasil precisa 
ajustar-se para atender às demandas so-
ciais internas, isso é certo. Mas, para que 
isso aconteça, também precisa tornar-se 
atrativo para investimentos internacio-
nais. Elementar, meu caro Watson! 
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Editorial

Tenho ao menos três ami-
gas que se entusiasmaram 
com a encenação de “O auto 
do reino do sol”, em homena-
gem a Ariano Suassuna, sába-
do passado, no Teatro Pedra 
do Reino. Ana Adelaide Pei-
xoto e Vitória Lima expres-
saram isso nas colunas que assinam neste 
jornal. Por não ser colunista, a terceira diz 
que prefere o anonimato. Elas guardam em 
comum, entre outros pontos, a admiração 
por Bráulio Tavares, autor do texto do espe-
táculo e um dos principais incentivadores 
da vinda da companhia “Barca dos corações 
partidos” à Paraíba, depois do sucesso ob-
tido pela montagem em teatros do Sudeste. 
De minha par te, lamento não ter ido ao Pe-
dra do Reino conferir o trabalho de Bráulio, 
mas quero dizer que muito me agrada o fato 
de haver ajudado Ana e a anônima na ade-
são a uma das preferências musicais desse 
escritor, poeta, crítico e homem de quatro 
outros instrumentos. Quem me conhece já 
deve estar desconfiado de que me refiro a 
Roberto Carlos, evidentemente. Pois Bráu-
lio é, sim, admirador de canções de Rober-
to.  Lembram que nas homenagens aos 50 
anos de carreira do cantor, o homem de sete 
instrumentos brindou os leitores do extinto 
“Jornal da Paraíba” com uma notável sele-
ção de dez canções que considera as me-
lhores de Roberto? Mais que isso: conferiu 
a cada título r&aacute ;pidas e primorosas 
considerações. Por oportuno, estou certo de 
que a vale a pena ler de novo:

“O Calhambeque”, uma fascinante mis-
tura do cantado com o falado, precursora de 
tantos “raps” de 30 anos depois, e com um 
irresistível “bip-bip!” para a plateia repetir 
em uníssono.  Por trás, a chuckberryana saga 
urbano-adolescente do rapaz que, sartreana-
mente, só existe ao volante de um carro, nem 
que seja uma fubica. 

“Quero que vá tudo pro inferno”, que abre 
com um órgão arrebatador, um vocal lanci-
nante, uma letra irreverente para a época. 
Uma canção pro cara cantar bêbado, de ma-
drugada, embaixo da janela da respectiva, no 
melhor estilo “venha, senão eu morro”.

Canções de amor são o forte do rei, e 

aqui vai uma trinca de ases.  
“Como é grande o meu amor 
por você”, “Quase fui lhe 
procurar” (Getúlio Cortes) e 
“Ninguém vai tirar você de 
mim” (Edson Ribeiro & Hélio 
Justo) são canções que toco 
e canto desde que o vinil 

que as imortalizou ainda estava quente.  Há 
outras melhores?  Talvez.  Mas estas são as 
minhas.  Para complementar, o clássico “De-
talhes”, sobre a qual já correu um itapemirim 
de tinta e não preciso comentar.

O Rio descobriu, num show de Caetano 
Veloso, que a pequena obra-prima “Debaixo 
dos caracóis dos seus cabelos” tinha sido com-
posta por Roberto para ele, durante o exílio.  
É engraçado.  Na época, todo mundo sabia 
disso. Só posso atribuir tal surpresa à faixa 
etária de imprensa atual. 

Outra canção-de-amigo que virou hino 
foi “Amigo”, para Erasmo Carlos, que mostra 
um lado importante das músicas de RC: a ver-
dade autobiográfica.  Eu, que tanto louvo o 
“Eu poético distanciado”, tiro aqui o chapéu 
para o poeta cujo Eu é geralmente ele mesmo. 

Já vamos em oito, e até agora só falei tí-
tulos óbvios! 

Vou completar a lista com duas músicas 
que ninguém conhece ou lembra.  Uma de-
las é “Do outro lado da cidade” (Helena dos 
Santos): “A cidade agora / do outro lado tem 
/ alguém que vive sem saber / que eu vivo 
aqui também...”, com uma melodia simples e 
tocante.  Uma canção de distância urbana, 
de jovem sozinho, sem paradeiro e sem amor, 
numa cidade sem sol que poderia ser a Seattle 
de Kurt Cobain ou a Detroit de Eminem. 

A outra é “Nasci para chorar”, versão 
de Erasmo para uma canção italiana: “Eu 
levo a minha vida chorando pelo mundo / 
talvez até tivesse algum desgosto profundo 
/ procuro na memória, procuro me lembrar 
/ mas eu não posso – nasci para chorar...”  
É uma canção dilacerada, adolescente, pes-
simista, mas de um pessimismo “pra cima”, 
revoltado, sem submissão ao Destino, o pes-
simismo rock-and-roll de quem diz “morro, 
mas morro atirando”. 

Acabou a lista?  Mas, rapaz, eu ainda ti-
nha umas quarenta!

Amigas vestidas de sol

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Léo BezerrA soBre CArtAxo: “vAi responder nA JustiçA”  

O Pleno do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba aprovou as contas do prefeito Luciano Cartaxo 
(PV) relativas ao exercício de 2014. Porém, estabeleceu prazo de 120 dias para que o gestor justifi-
que a contratação de 17 mil pessoas, a título de excepcional interesse público, no ano em questão. 
De acordo com o parecer do Ministério Público, “Caberia ao prefeito oferecer prova inequívoca da 
transitoriedade e excepcionalidade das contratações”, mas esse aspecto não ficou comprovado.

peLA unidAde

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Editorial

Tenho ao menos três ami-
gas que se entusiasmaram 
com a encenação de “O auto 
do reino do sol”, em homena-
gem a Ariano Suassuna, sába-
do passado, no Teatro Pedra 
do Reino. Ana Adelaide Pei-
xoto e Vitória Lima expres-
saram isso nas colunas que assinam neste 
jornal. Por não ser colunista, a terceira diz 
que prefere o anonimato. Elas guardam em 
comum, entre outros pontos, a admiração 
por Bráulio Tavares, autor do texto do espe-
táculo e um dos principais incentivadores 
da vinda da companhia “Barca dos corações 
partidos” à Paraíba, depois do sucesso ob-
tido pela montagem em teatros do Sudeste. 
De minha par te, lamento não ter ido ao Pe-
dra do Reino conferir o trabalho de Bráulio, 
mas quero dizer que muito me agrada o fato 
de haver ajudado Ana e a anônima na ade-
são a uma das preferências musicais desse 
escritor, poeta, crítico e homem de quatro 
outros instrumentos. Quem me conhece já 
deve estar desconfiado de que me refiro a 
Roberto Carlos, evidentemente. Pois Bráu-
lio é, sim, admirador de canções de Rober-
to.  Lembram que nas homenagens aos 50 
anos de carreira do cantor, o homem de sete 
instrumentos brindou os leitores do extinto 
“Jornal da Paraíba” com uma notável sele-
ção de dez canções que considera as me-
lhores de Roberto? Mais que isso: conferiu 
a cada título r&aacute ;pidas e primorosas 
considerações. Por oportuno, estou certo de 
que a vale a pena ler de novo:

“O Calhambeque”, uma fascinante mis-
tura do cantado com o falado, precursora de 
tantos “raps” de 30 anos depois, e com um 
irresistível “bip-bip!” para a plateia repetir 
em uníssono.  Por trás, a chuckberryana saga 
urbano-adolescente do rapaz que, sartreana-
mente, só existe ao volante de um carro, nem 
que seja uma fubica. 

“Quero que vá tudo pro inferno”, que abre 
com um órgão arrebatador, um vocal lanci-
nante, uma letra irreverente para a época. 
Uma canção pro cara cantar bêbado, de ma-
drugada, embaixo da janela da respectiva, no 
melhor estilo “venha, senão eu morro”.

Canções de amor são o forte do rei, e 

aqui vai uma trinca de ases.  
“Como é grande o meu amor 
por você”, “Quase fui lhe 
procurar” (Getúlio Cortes) e 
“Ninguém vai tirar você de 
mim” (Edson Ribeiro & Hélio 
Justo) são canções que toco 
e canto desde que o vinil 

que as imortalizou ainda estava quente.  Há 
outras melhores?  Talvez.  Mas estas são as 
minhas.  Para complementar, o clássico “De-
talhes”, sobre a qual já correu um itapemirim 
de tinta e não preciso comentar.

O Rio descobriu, num show de Caetano 
Veloso, que a pequena obra-prima “Debaixo 
dos caracóis dos seus cabelos” tinha sido com-
posta por Roberto para ele, durante o exílio.  
É engraçado.  Na época, todo mundo sabia 
disso. Só posso atribuir tal surpresa à faixa 
etária de imprensa atual. 

Outra canção-de-amigo que virou hino 
foi “Amigo”, para Erasmo Carlos, que mostra 
um lado importante das músicas de RC: a ver-
dade autobiográfica.  Eu, que tanto louvo o 
“Eu poético distanciado”, tiro aqui o chapéu 
para o poeta cujo Eu é geralmente ele mesmo. 

Já vamos em oito, e até agora só falei tí-
tulos óbvios! 

Vou completar a lista com duas músicas 
que ninguém conhece ou lembra.  Uma de-
las é “Do outro lado da cidade” (Helena dos 
Santos): “A cidade agora / do outro lado tem 
/ alguém que vive sem saber / que eu vivo 
aqui também...”, com uma melodia simples e 
tocante.  Uma canção de distância urbana, 
de jovem sozinho, sem paradeiro e sem amor, 
numa cidade sem sol que poderia ser a Seattle 
de Kurt Cobain ou a Detroit de Eminem. 

A outra é “Nasci para chorar”, versão 
de Erasmo para uma canção italiana: “Eu 
levo a minha vida chorando pelo mundo / 
talvez até tivesse algum desgosto profundo 
/ procuro na memória, procuro me lembrar 
/ mas eu não posso – nasci para chorar...”  
É uma canção dilacerada, adolescente, pes-
simista, mas de um pessimismo “pra cima”, 
revoltado, sem submissão ao Destino, o pes-
simismo rock-and-roll de quem diz “morro, 
mas morro atirando”. 

Acabou a lista?  Mas, rapaz, eu ainda ti-
nha umas quarenta!

Amigas vestidas de sol
Ana Adelaide 

Peixoto e Vitória Lima 
expressaram isso nas 
colunas que assinam 

neste jornal   
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Do vereador Tibério Limeira, afirmando que a 
pacificação dentro das hostes socialistas é possível 
e necessária: “Desde 2003, portanto há 16 anos, 
sou filiado ao PSB. Sou daquela ala que entende 
que, com os espíritos desarmados, poderemos 
contornar essa situação. Afinal, derrotamos [em 
2018] forças emergentes e antigas da política 
paraibana. Por isso, devemos trabalhar para uni-
ficar o PSB, defender seu projeto”.      

E Léo Bezerra (PSB) confirma que, no 
dia 4 de setembro, haverá audiência 
pública, na Câmara Municipal de João 
Pessoa, para discutir soluções ao imbró-
glio entre a casa e o prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), devido a não execução 
das emendas impositivas, pela prefeitu-
ra, referentes ao ano de 2018.

emendAs impositivAs

120 diAs pArA JustifiCAr 17 miL ContrAtAções temporáriAs

nA sextA-feirA três CAndidAturAs direitos dA CriAnçA 
Na próxima sexta-feira, às 
18h, ocorrerá a eleição para 
a escolha do novo presiden-
te da Câmara Municipal de 
Patos, que passará a ser o 
próximo na linha sucessória e 
assumirá a prefeitura de for-
ma interina – é que a cidade 
está sem titular desde 2018, 
quando o prefeito eleito, Di-
naldinho (PSDB), foi afastado 
do cargo pela Justiça. E con-
forme a registrou a coluna, 
Sales Júnior (PRB), o interino, 
renunciou na terça-feira.     

Até ontem, prazo final para 
a formalização de candi-
daturas à Presidência da 
Câmara Municipal de Patos, 
três vereadores oficializa-
ram essa postulação: Edja-
ne Araújo (PRTB), Capitão 
Hugo (Podemos) e Ivanes 
Lacerda (MDB). A propósito 
desse último, ele declarou, 
meses atrás, a uma rádio 
de Patos, que pretende 
concorrer à prefeitura do 
município na eleição do 
próximo ao.

Nesta quinta-feira,  o  co-
ordenador da Infância e 
Juventude do TJPB, juiz 
Adhailton Lacet vai repre-
sentar o Tribunal de Justiça  
na 10ª Conferência Estadual 
dos Direitos da Criança e 
do Adolescente da Paraíba. 
Será no Centro de Conven-
ções na capital. A presença 
do magistrado no evento 
foi solicitada pelo Conselho 
Estadual de Defesa dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente da Paraíba. 

O assunto ‘emendas impositivas’ voltou 
à tona ontem, na Câmara Municipal de 
João Pessoa. O vice-presidente do legis-
lativo municipal, vereador Léo Bezerra 
(foto), do PSB, contestou declaração do 
prefeito Luciano Cartaxo (PV), segundo 
a qual a prefeitura estaria executando 
diversas emendas impositivas. Para ele, 
as afirmações do prefeito são inverídicas: 
“Ele afirma que algumas obras realiza-
das são resultado das emendas imposi-
tivas, então, prove. Estou passando por mentiroso para os moradores das ruas para as quais 
pedi calçamento, porque as emendas impositivas não foram atendidas. Não ficarei contente 
com o cumprimento de uma ou duas emendas, se não forem executadas todas, não precisa 
executar nenhuma. Ele [o prefeito] vai ter que responder na Justiça, pois esta Casa não vai 
permitir este descumprimento”, afirmou. No que diz respeito à judicialização do caso, o socia-
lista fez referência às notícias-crimes apresentadas pelos vereadores Bruno Farias (Cidadania) 
e Tibério Limeira (PSB) ao Ministério Público da Paraíba. Eles sustentam que o prefeito come-
teu crime de responsabilidade ao se recusar a cumprir as emendas impositivas aprovadas em 
2018, à luz do que estabelece o artigo 127 da Lei Orgânica de João Pessoa, que determina a 
obrigatoriedade da execução de tais emendas, e que registra, em seu parágrafo 5º, a seguinte 
redação: “A não execução da programação orçamentária das emendas parlamentares previs-
tas nesse artigo implicará em crime de responsabilidade”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Documento com medidas para impulsionar a economia do Nordeste foi elaborado por governadores dos nove estados da região 

“Carta de Teresina” define 
ações e agenda internacional

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Durante o Consórcio 
Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do 
Nordeste realizado ontem 
em  Teresina-Piauí, repre-
sentantes dos nove estados 
da região elaboraram uma 
carta com medidas que 
buscam impulsionar a eco-
nomia desta parte do país 
através do agronegócio, da 
divulgação das potenciali-
dades dos nove estados no 
mercado europeu e da faci-
litação da compra de bens 
da área da saúde por meio 
de aquisições públicas cole-
tivas. O documento também 
traz críticas à privatização 
das empresas estatais por 
parte do Governo Federal 
e ainda trata da reforma 
tributária. 

No documento, intitu-
lado “Carta de Teresina”, os 
gestores estaduais delibe-
raram sobre a agenda inter-
nacional, que será realizada 
em novembro. O objetivo 

é apresentar as potenciali-
dades da região em países 
da Europa.

Um assunto bastante 
discutido na reunião e que 
detém dois itens da carta 
foram as compras públicas 
conjuntas para a aquisição 
de insumos e equipamen-
tos da área da saúde. Para 
agilizar a efetivação das 
compras coletivas foi feita 
a assinatura do Contrato 
de Programa, que possibi-
litará o compartilhamento, 
entre os nove estados, des-
sa transação. Os materiais 
da área da saúde previstos 
nestes itens serão anun-
ciados na próxima semana.  

Durante o Consórcio 
Nordeste, também foi dis-
cutida a necessidade da 
elaboração de um plano 
de intervenção junto às 
agências agropecuárias 
dos estados para assegurar 
a competitividade e sus-
tentabilidade do setor no 
Nordeste. No documento, 
os governadores pedem ao 
presidente da Câmara dos 

Deputados, Rodrigo Maia, 
apoio e agilidade na tra-
mitação do PL 9281/2017, 
que disciplina o repasse de 
recursos federais aos esta-
dos, Distrito Federal e aos 
municípios, para subsidiar 
as ações de defesa agrope-
cuária.

A carta mostra que os 
governadores do Nordeste 
estão preocupados com a 
privatização de empresas 
estatais, principalmen-
te com relação aos Cor-
reios e a Eletrobrás. Para 
os gestores, sem estudos 
técnicos aprofundados e 
a necessária compreensão 
dos impactos da medida, 
as vendas poderão trazer 
consequências negativas 
para a soberania nacional 
e um possível retrocesso à 
integração regional.

Sobre a reforma tribu-
tária, o Consórcio Nordeste 
compreende a necessidade 
de reestruturação da base 
de contribuição fiscal no 
Brasil e, para isso, registra 
na carta que até o mês de 

setembro, apresentará do-
cumento unificado e deta-
lhado de reforma tributária 
para o Brasil.  

Durante a reunião, o 
governador da Paraíba, 
João Azevêdo, enfatizou a 
importância do encontro. 
“Tratamos de várias pautas 
e decidimos os próximos 
passos em cada política 
pública que ficou definida 
como prioridade do Con-
sórcio. Na área da saúde, te-
remos, na próxima semana, 
uma reunião de fechamento 
definitivo de licitação con-
junta que será feita entre 
todos os estados do Nor-
deste; estabelecemos uma 
pauta com os secretários 
da Fazenda para discutir a 
reforma tributária, pois os 
estados precisam se posi-
cionar em relação ao tema”, 
enfocou.

O chefe do Executivo 
da Paraíba ainda lembrou 
que os gestores estabelece-
ram um cronograma para a 
agenda internacional rumo 
à Europa, na segunda quin-

zena de novembro. “Além 
disso, vamos participar de 
um grande roadshow com 
empresários da Alemanha, 
no Rio Grande do Norte”, 
explicou o governador. 

A próxima reunião do 
Consórcio Nordeste será 
realizada de 15 a 17 de se-
tembro na cidade de Natal, 
Rio Grande do Norte, du-
rante o Encontro Brasil-Ale-
manha. 

Outros estados
O governador do Piauí, 

anfitrião do evento, Wellin-
gton Dias, afirmou que a re-
união representa um mo-
mento importante para o 
país. “Nós tratamos de uma 
pauta de interesse público 
e saímos daqui com nossa 
equipe preparada para tra-
balhar, sob a orientação do 
Consórcio, com um mapa de 
investimentos no Nordeste; 
são projetos nas áreas da 
infraestrutura e energia, 
por exemplo, e que vão nos 
ajudar em apresentações 
nacionais e internacionais, 

o que é fundamental para o 
atual momento do Brasil”, 
avaliou.

Já o presidente do Con-
sórcio Nordeste e gover-
nador da Bahia, Rui Costa, 
destacou a importância da 
união dos gestores para as-
segurar melhorias na ges-
tão pública e investimentos 
para a região. “Essa é uma 
reunião muito importante e 
consagra os primeiros pas-
sos do Consórcio Nordeste, 
uma iniciativa que permite 
o compartilhamento de ex-
periências, ações e projetos 
que visam qualificar a ges-
tão de todos os Estados”, 
frisou. 

Além do governador da 
Paraíba, o Consórcio Nor-
deste reuniu os governado-
res Flávio Dino (Maranhão), 
Camilo Santana (Ceará), Fá-
tima Bezerra (Rio Grande 
do Norte), Belivaldo Chagas 
(Sergipe), além de Luciano 
Barbosa (vice-governador 
de Alagoas) e Luciana San-
tos (vice-governadora de 
Pernambuco).

O governador João Azevêdo enfatizou a importância 
do encontro que tratou de várias pautas e decidiu os 

próximos passos em cada política pública que ficou 
definida como prioridade do Consórcio

Na ocasião, o chefe do 
Executivo da Paraíba 

ressaltou a importância de 
mais um encontro promovido 

pelo Consórcio Nordeste

‘Preço da Hora’ é expandido para toda a região Nordeste
O aplicativo ‘Preço da 

Hora’, implantado recente-
mente na Paraíba, será expan-
dido para todos os estados do 
Nordeste. A garantia foi dada 
ao governador João Azevêdo 
pelos demais gestores da re-
gião, em Teresina, no Piauí, 
onde eles se reuniram  ontem 
para participar de reunião do 
Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Nordeste.

“Eu fiz uma apresentação 
rápida do aplicativo e, de 
forma unânime, ele foi re-
conhecido como um grande 
instrumento que pode trazer 

muitos benefícios para todos 
os estados; por isso que já 
ficou definido que os outros 
estados entrarão em contato 
com as equipes técnicas para 
que a gente possa comparti-
lhar esse aplicativo, a fim de 

fazer com que ele seja utiliza-
do em toda a região”, explicou 
João Azevêdo.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo da Paraíba ressal-
tou a importância de mais 
um encontro promovido pelo 
Consórcio Nordeste. “A ex-
pectativa é sempre positiva. A 
gente avança em várias pau-
tas a cada vez que o fórum se 
reúne e vamos tirar da Carta 
de Teresina alguns direciona-
mentos”, disse.

Durante a reunião, os go-
vernadores discutiram temas 
relacionados à educação e à 
mediação tecnológica para 

a criação da Universidade 
Aberta do Nordeste; missão 
especial com União Europeia; 
criação de um escritório do 
Consórcio na China para negó-
cios e atração de investimentos 
para a região, além do desen-
volvimento do turismo e ações 
de preservação ambiental.

O Consórcio Nordeste foi 
criado em março deste ano 
e formalizado no dia 29 de 
julho, durante reunião dos 
governadores da região em 
Salvador, e atua em áreas 
como o desenvolvimento eco-
nômico, infraestrutura, meio 
ambiente, articulação política 

e jurídico-institucional, desen-
volvimento social, ciência, tec-
nologia e inovação, segurança 
pública e administração peni-
tenciária, desenvolvimento da 
gestão e comunicação pública 
e estatal.

Outros estados vão entrar em 
contato com as equipes técnicas 
para compartilhar o aplicativo, 
a fim de fazer com que ele seja 

utilizado em toda a região

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com
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Onyx detalhou ontem o Programa de Parcerias de Investimentos, que inclui projetos em andamento e iniciativas qualificadas

O governo ampliou on-
tem o escopo de projetos que 
deseja conceder à iniciativa 
privada, incluindo presídios 
e parques nacionais como 
Lençóis Maranhenses e Je-
ricoacoara, e anunciou po-
líticas de fomento na área 
social, informou o ministro 
Onyx Lorenzoni (Casa Civil) 
no Palácio do Planalto.

Em entrevista, Onyx de-
talhou o Programa de Parce-
rias de Investimentos, que in-
clui projetos em andamento e 
iniciativas qualificadas após 
reunião realizada ontem. Há 
estudos para privatizar Tele-
bras, Porto de Santos, Data-
prev, Serpro, Emgea, Ceitec, 
Ceagesp e os Correios, assim 
como a venda de participa-
ção da União no Banco do 
Brasil que excedam o con-
trole acionário. A intenção é 
vender até 20,8 milhões de 
papéis do banco sem prejuí-
zo à posição de controlador, 
segundo o governo.

Na noite de terça, o mi-
nistro da Economia, Paulo 
Guedes, afirmou que pelo 
menos 17 estatais devem ser 
privatizadas neste ano. 

Dentre as empresas, seis 
já estão qualificadas pelo PPI 
(Programa de Parceria de 
Investimentos) desde a ges-
tão do ex-presidente Michel 
Temer, entre elas Eletrobras, 
Casa da Moeda e Lotex.

A qualificação depende 
da viabilidade econômica 
dos projetos. Embora a Casa 

da Moeda tenha entrado na 
lista, os estudos de viabilida-
de ainda não chegaram à me-
lhor fórmula para que haja 
interessados em uma possí-
vel venda da companhia.

Boa parte dessas esta-
tais é deficitária e não ofere-
ce atrativos. No caso dos Cor-
reios, a receita gerada pela 
entrega de correspondências 
está em franca decadência. 
O negócio da companhia é a 
entrega de mercadorias, ne-
gócio de que o governo ainda 
não tem certeza se deve re-
passar para a iniciativa por-
que é lucrativo.

A Telebras, que também 
acumula prejuízos, ganhou 
fôlego com o lançamento de 
um satélite cuja capacidade 
é dividida com o Ministério 
da Defesa. Dificilmente esse 
ativo seria privatizado por-
que o governo conta com ele 
para levar adiante um pro-
grama de internet em locais 
de difícil acesso.

Por isso, os técnicos en-
volvidos na preparação dos 
editais acreditam ser “muito 
difícil” vender essas estatais 
ainda neste ano.

Conhecida como raspa-
dinha, a Lotex tenta ser ven-
dida desde 2018. Primeiro, 
o governo esperava vender 
esse monopólio (só a União 
pode explorar loterias) por 
R$ 1,4 bilhão. Depois de 
aprofundar os estudos, a 
equipe econômica percebeu 
que não haveria interessa-
dos, reformulou as regras, 
baixou a previsão de receita 
para R$ 600 milhões e, mes-
mo assim, não apareceu inte-
ressado no leilão.

Julio Wiziack, 
Danielle Brant e 
Talita Fernandes 
Da Folhapress

Pacote de privatizações tem 
estatais, parques e presídios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Referência para o país

PB apresenta programas de esporte 
durante o Fonseel 2019 em São Paulo

Os programas volta-
dos para esporte e lazer 
desenvolvidos na Paraíba 
estão sendo apresentados 
no Fórum Nacional dos 
Secretários e Gestores Es-
taduais de Esporte e Lazer 
(Fonseel) 2019, que está 
acontecendo desde ontem, 
em São Paulo. A apresenta-
ção é do secretário de Es-
tado da Juventude, Esporte 
e Lazer, Hervázio Bezerra, 
que ainda fala sobre os in-
vestimentos na Vila Olím-
pica Parahyba, que possui 

a única piscina de nado 
sincronizado (artístico) do 
país.

O objetivo do encon-
tro, que tem a duração de 
dois dias, é discutir temas e 
políticas públicas voltadas 
para o esporte nacional, 
no qual cada representan-
te, terá a oportunidade de 
expor os projetos e progra-
mas, proporcionando troca 
de experiências.

“Durante esses dois 
dias, como representan-
te da Paraíba no fórum, 

vamos debater vários as-
suntos relacionados ao es-
porte no âmbito nacional 
e é altamente válida essa 
troca de experiências com 
os demais gestores dos ou-
tros estados. Também tere-
mos espaço para mostrar 
o quanto o nosso Estado 
tem de programas executa-
dos voltados ao segmento 
e um espaço de referência 
internacional, que é a Vila 
Olímpica Parahyba”, disse 
Hervázio.

Com relação aos pro-

gramas existentes na Pa-
raíba, que são apresenta-
dos, vale destaque a fusão 
dos Jogos Escolares com 
os Paraescolares, que vem 
contribuindo com a inclu-
são social por meio do es-
porte, além da realização 
dos Jogos Indígenas da Pa-
raíba, que reúne cerca de 
mil participantes nas tri-
bos do Litoral Norte do Es-
tado e ainda os programas: 
Paraíba Paralímpica, Jogos 
dos Servidores Públicos, 
Jogos Socieducativos.

Foto: Secom-PB

Apresentação dos programas voltados para esporte e 
lazer desenvolvidos na Paraíba foi feita pelo secretário de 

Estado da Juventude, Esporte e Lazer, Hervázio Bezerra

Quase 26 mil pessoas se 
inscreveram para disputar 400 
vagas temporárias oferecidas 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística) para 
a realização do Censo 2020. 
Eles concorrerão a vagas com 
salários de R$ 4.200 por mês.

Segundo o instituto, foram 
homologadas 25.787 inscri-
ções, uma relação de 64,4 can-
didatos por vaga. Mais da me-
tade deles (12.897) disputará 
uma das 142 vagas com forma-
ção em Gestão e Infraestrutura, 
o que dá uma relação de 181,6 
candidatos por vaga.

Realizado a cada dez anos 
com o objetivo de traçar um 
perfil da população brasileira, 
o Censo é a maior operação do 
IBGE, envolvendo visitas a cer-
ca de 71 milhões de domicílios 
em 5570 municípios. O IBGE 
realizará outros quatro concur-
sos e a previsão inicial previa a 
contratação de até 230 mil pes-
soas para a pesquisa

A preparação do Censo 
vem sendo alvo de embates 
entre técnicos do instituto e o 
governo Jair Bolsonaro, que de-
terminou cortes no orçamento 
da pesquisa. No início de julho, 
o IBGE divulgou questionários 
mais enxutos que em anos an-
teriores, gerando protestos en-

tre técnicos e especialistas.
Os candidatos ao concur-

so do IBGE disputam vagas de 
analistas censitários. Serão 
responsáveis por coletar e 
processar as informações da 
população brasileira. As posi-
ções estão distribuídas entre 
20 carreiras de Nível Supe-
rior e em todas as unidades 
da Federação. As provas serão 
realizadas no dia 1º de setem-
bro e as convocações ocorrem 
a partir do dia 27 do mesmo 
mês. Entre setembro e de-
zembro, o IBGE realiza uma 
etapa experimental de coleta 
de informações no município 
de Poços de Caldas (MG).

Lá, serão testados pela 
primeira vez os novos questio-
nários anunciados em julho. O 
questionário básico, aplicado 
a 90% dos domicílios, terá 25 
questões, oito a menos do que 
o aplicado em 2010. O comple-
to teve o número de perguntas 
reduzido de 112 para 76. 

Os cortes foram questio-
nados por técnicos e especia-
listas pela possibilidade de per-
das de informações em temas 
como imigração e trabalho. Em 
junho, cinco gestores do IBGE 
pediram exoneração de seus 
cargos por divergências com 
a gestão de Susana Cordeiro 
Guerra, indicada para presidir 
o instituto pelo ministro da 
Economia, Paulo Guedes.

Quase 26 mil para as 400 
vagas temporárias no IBGE
Nicola Pamplona
Da Folhapress

O banco de dados dos 
contribuintes paraibanos 
estará, agora, na palma da 
mão dos auditores fiscais. A 
Secretaria de Estado da Fa-
zenda (Sefaz) lançou o apli-
cativo de nome ‘ATF Mobile’, 
que facilitará o trabalho dos 
auditores durante as fis-
calizações de mercadorias 
em trânsito, trazendo mais 
agilidade com informações 
dos contribuintes nos smar-
tphones. A primeira versão 
do aplicativo (1.0) foi de-
senvolvida para operar na 
modalidade off-line diante 
da necessidade de ter aces-
so ao banco de dados do sis-
tema corporativo da Sefaz, 
chamado de ATF, nos locais 
do Estado que ainda não te-
nham acesso à internet.

Como o banco de dados 
do ATF será baixado no apli-
cativo, o auditor fiscal poderá 
fazer consultas, por exemplo, 
da situação cadastral do con-
tribuinte; da placa do veícu-
lo com informações sobre a 
existência de documentos 
eletrônicos vinculados; de 
alertas ativos; dos bloqueios; 
do regime especial do contri-
buinte; dos registros de pas-
sagem realizados e dados do 
transportador, além dos do-

cumentos fiscais eletrônicos 
(MDF-e e NF-e), por meio da 
leitura do código de barras. 
Para facilitar a pesquisa no 
aplicativo, o auditor bastará 
informar os dados do emi-
tente ou destinatário como o 
CNPJ ou CPF. A Sefaz vai dis-
ponibilizar um link para os 
auditores baixarem o aplica-
tivo na página da intranet.

Modernização
Segundo o secretário de 

Estado da Fazenda (Sefaz-PB), 
Marialvo Laureano, o lança-
mento do primeiro aplicativo 
direcionado ao trabalho dos 
auditores fiscais de merca-
doria em trânsito é mais um 
passo da modernização da 
Fazenda Estadual. “Essa pri-
meira versão tem como ob-
jetivo agilizar o trabalho do 
auditor no ato da consulta 
ao banco de dados do nos-
so sistema corporativo para 
melhor instruir as suas ações 
fiscais, sobretudo em áreas e 
rodovias do Estado que não 
têm acesso à internet nos 
smartphones”, destacou Ma-
rialvo, acrescentando que até 
o final do ano será lançada a 
versão online (2.0), possibi-
litando a inserção com novas 
funcionalidades.

Ferramenta útil e ágil
O gerente Operacional 

de Fiscalização de Mercado-
rias em Trânsito (GOFMT) da 
Sefaz, Felipe Lauritzen, um 
dos responsáveis pela cria-
ção do aplicativo ao lado de 
outros auditores fiscais da 
1ª Gerência Regional de João 
Pessoa, revelou que a neces-
sidade de utilizar uma fer-
ramenta como smartphone, 
por meio de um aplicativo, 
será muito útil para tornar 
a fiscalização de mercadoria 
em trânsito mais ágil e as-
sertiva. “Vamos capacitar os 
auditores para explorarem o 
máximo possível esse aplica-
tivo, pois em algumas fisca-
lizações os auditores fiscais 
precisavam ter acesso aos 
documentos eletrônicos para 
instruir uma autuação mais 
eficaz, via sistema ATF, mas 
eles ficavam impossibilitados 
por falta de consulta do ban-
co de dados. O aplicativo foi 
desenvolvido em segurança 
com criptografia como forma 
de proteger os dados do con-
tribuinte contra invasão ex-
terna”, esclareceu Felipe, que 
agradeceu o apoio e empe-
nho do gerente de Tecnologia 
de Informação (GTI/Sefaz), 
Rômulo Agra, para colocar 

essa ferramenta à disposição 
dos auditores.

Tecnologia disruptiva
O gestor operacional 

do Norte-Nordeste da Indra, 
Felipe Mesquita, disse que o 
desenvolvimento do aplicati-
vo “foi desafiante por ser uma 
tecnologia inovadora para a 
Sefaz. Fomos incumbidos de 
desenvolver a tecnologia com 
a primeira versão em off-line 
e, ao mesmo tempo, nivelar a 
versão tecnológica para todos 
os equipamentos de smart-
phones do sistema Android 
pertencente aos auditores. 
Fizemos um estudo tecnoló-
gico de mobile para atender 
as necessidades da Sefaz. A 
primeira versão do aplicativo 
que levou quatro meses para 
ser lançada veio para suprir 
uma necessidade dos audi-
tores fiscais que fazem fisca-
lização em trânsito em locais 
sem conectividade. Partimos 
para desenvolver uma tec-
nologia disruptiva e permitir 
que o aplicativo fosse uma 
ferramenta de trabalho útil, 
pois disponibiliza todas as 
informações consistentes do 
banco de dados ATF para o 
dia a dia do auditor com fácil 
manuseio”, detalhou.

Secretaria de Estado da Fazenda agiliza 
fiscalização de mercadoria em trânsito
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Lixo no Miramar
Comerciantes e moradores reclamam de ponto de lixo 
no bairro de Miramar. O problema já foi repassado 
para a Prefeitura, mas segue sem solução.  Página 8
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Após etapa estadual, discussões seguem para a Conferência Nacional, que deverá ocorrer no mês de outubro

A 10ª Conferência 
Estadual de Defesa dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente teve início 
ontem (21) no Centro de 
Convenções Poeta Ronal-
do Cunha Lima, em João 
Pessoa, das 14h às 18h. 
O evento também acon-
tece hoje (22) das 8h às 
17h. Organizado pela Se-
cretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano 
(SEDH) e pelo Conselho 
Estadual de Defesa dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente (CEDCA/PB), 
a Conferência tem como 

objetivo principal discutir 
a política da criança e do 
adolescente no Estado da 
Paraíba.

A mesa de abertura 
contou com a participação 
de profissionais que são re-
ferência no assunto. Entre 
eles, o juiz da Vara da In-
fância e Juventude, Adhail-
ton Lacet; Alley Escorel, 
promotor e representante 
do MPPB; Renato Bonfim, 
do Conselho Nacional de 
Direitos da Criança e do 
Adolescente Conanda) e 
a secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, 
Neide Nunes.

Durante a palestra de 
abertura, Neide Nunes re-

forçou o compromisso que 
o Estado da Paraíba tem 
com as políticas públicas 
direcionadas às crianças e 
aos adolescentes. “Nós te-
mos compromissos com os 
adolescentes, com aqueles 
ditos invisíveis, porque são 
esses invisíveis que nos 
impulsionam no dia a dia 
da execução das políticas 
públicas. Nós, gestores, 
definimos e implantamos 
uma campanha que crian-
ça não deve estar traba-
lhando, criança tem que 
estar sonhando. Lugar de 
criança é na escola”, falou.

O evento conta com a 
participação de crianças, 
adolescentes, adultos (es-

colhidos através da confe-
rência municipal de cada 
cidade), delegados muni-
cipais, conselheiros esta-
duais, representantes do 
Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), da Assem-
bleia Legislativa (ALPB), do 
Tribunal de Justiça (TJPB), 
do Conselho Estadual de 
Direitos Humanos (CEDH), 
além de ouvintes. Segun-
do Madalena Dias, o públi-
co esperado é de cerca de 
1.200 participantes para os 
dois dias de conferência.

De acordo com a ge-
rente executiva da Pro-
teção Social Especial da 
SEDH, o debate central da 
conferência será dividido 

em cinco eixos temáticos 
específicos referentes à 
criança e ao adolescente. 
São eles: garantia dos di-
reitos e políticas públicas 
integradas e de inclusão 
social; prevenção e en-
frentamento da violência 
contra crianças e adoles-
centes; orçamento e finan-
ciamento das políticas para 
crianças e adolescentes; 
participação, comunicação 
social e protagonismo de 
crianças e adolescentes e, 
por fim, espaços de gestão 
e controle social das políti-
cas públicas de promoção, 
proteção e defesa dos di-
reitos da criança e do ado-
lescente.

A expectativa para a 
etapa estadual da conferên-
cia é a formulação de pro-
postas que devem ser apre-
sentadas em outubro na 10ª 
Conferência Nacional de De-
fesa dos Direitos da Criança 
e do Adolescente. “Tratam-
se de propostas para o apri-
moramento da política da 
criança e do adolescente na-
cionalmente, mas também a 
nível de Estado da Paraíba. 
Serão elaboradas 25 pro-
postas para o nacional e 25 
propostas para o Estado, 
com base nas propostas 
que já foram elaboradas nos 
municípios e aqui a gente 
vai só aprimorar”, explicou 
Madalena Dias.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Evento debate políticas para 
crianças e adolescentes em JP

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Reconhecimento

Residência no Trauma é destaque nacional
O Programa de Resi-

dência Médica desenvol-
vido no Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, subordinado à Comis-
são de Residência Médica 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), tem se con-
solidado, cada vez mais, 
no âmbito nacional, como 
polo formador de profis-
sionais. Em nove anos, 
mais de 430 especialistas 
foram formados, tornando 
a unidade de saúde uma 
matriz das especialidades 
na Paraíba.

Os formandos do Pro-
grama de Pós-Graduação 
em Ortopedia e Trauma-
tologia, desenvolvido pela 
SES no Hospital de Trau-

ma, obtiveram 100% de 
aproveitamento, segundo 
a Sociedade Brasileira de 
Ortopedia e Traumatolo-
gia – SBOT, o que significa 
que todos os residentes da 
instituição são aprovados 
com mérito no Teste de 
Avaliação dos Residentes 
em Ortopedia – Taro.

Como prova de reco-
nhecimento, a sociedade 
homenageou a instituição, 
por meio do ortopedista e 
preceptor da residência, 
Nilvan da Silva Linhares, 
no 11º Fórum de Precep-
tores SBOT voltado para 
preceptores de todo o Bra-
sil. “Foi uma grande honra 
receber essa linda home-
nagem, pois sabemos que 
todos os profissionais que 

se formam no Hospital de 
Trauma têm capacidade 
técnica para trabalhar em 
qualquer instituição do 
mundo”, ressaltou.

O coordenador da 
Comissão de Residência 
Médica da Paraíba (CO-
REME), Gualter Ramalho, 
destacou que a conquista 
é resultado de um traba-
lho que tem o apoio dos 
instrutores e colaborado-
res, diretores da rede hos-
pitalar estadual, com des-
taque para o Hospital de 
Trauma, além do Centro 
Formador de Pessoal para 
a Saúde e, em especial, da 
SES.

Além da pós-gradua-
ção em Ortopedia e Trau-
matologia, o programa de 

Anestesiologia também 
apresenta resultados simi-
lares, com a aprovação nas 
provas de título da totali-
dade dos seus formandos. 
“Não nos custa lembrar 
que os nossos programas 
receberam uma menção 
honrosa dos Ministérios 
da Educação e Cultura, ou-
torgada, por unanimida-
de, na plenária de dezem-
bro de 2013”, acrescentou 
Gualter Ramalho.

De acordo com o dire-
tor geral do hospital, Leo-
nardo Leite, é um orgulho 
ser parceiro das universi-
dades. “Para nós, que faze-
mos parte desta institui-
ção, é uma grande honra 
receber o reconhecimento 
de sociedades brasileiras 

que regem as especialida-
des com programas de Re-
sidência Médica em nosso 
serviço. Somos um hos-
pital sólido, com profis-
sionais de excelência, que 
serviu e serve de escola 
para a formação em saúde. 
A população da Paraíba é 
quem sai ganhando com 
todas estas premiações 
e reconhecimentos, pois 
nos dá a certeza que ino-
vamos no melhor e no que 
existe de mais moderno 
no cuidado da saúde”, res-
saltou.

Residência - A Resi-
dência Médica constitui 
modalidade de ensino 
de pós-graduação, sob a 
forma de curso de espe-
cialização, caracterizada 

por formação em servi-
ço, destinada a médicos 
formados em escolas mé-
dicas reconhecidas pelo 
Ministério da Educação 
(MEC) e estrangeiros que 
preencham os requisitos 
exigidos no Manual da Re-
sidência e na Legislação 
Brasileira, com diploma 
devidamente revalidado.

Programa de 
Residência Médicas 

é considerado 
uma referência 

para centenas de 
profissionais
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Na Paraíba, as provas serão realizadas em 46 unidades escolares de João Pessoa, Cajazeiras, CG, Patos e Sousa

Inep disponibiliza cartões 
de inscrição para o Encceja

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araujo

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) divulgou o acesso 
ao cartão de confirmação 
de inscrição para o Exame 
Nacional para Certificação 
de Competências de Jo-
vens e Adultos (Encceja). 
As provas serão realizadas 
em todo o país no próximo 
domingo (25), pela manhã 
a partir das 9h, e a tarde às 
15h30. Na Paraíba, as pro-
vas serão realizadas em 46 
escolas distribuídas nas ci-
dades de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Cajazeiras, Pa-
tos e Sousa.

Para acessar o cartão 
os candidatos precisam:  
entrar na http://encceja-
nacional.inep.gov.br/enc-
ceja/#!/loginParticipante; 
a seguir terão dois campos 
para serem preenchidos, no 
primeiro usar o número do 
CPF; no segundo campo co-
locar a senha, ela é de uso 
pessoal, realizado no mo-
mento da inscrição. O car-
tão não é obrigatório, mas 
contém todas as informa-
ções necessárias para o dia 
da prova.

O Exame é direcionado 

a jovens e adultos que dese-
jam concluir os estudos na 
idade apropriada para cada 
nível de ensino. Quem visa 
a Certificação de Conclusão 
do Ensino Fundamental, a 
exigência mínima é de 15 
anos completos na data de 
realização do exame. Para 
aqueles que visam a Certifi-
cação de Conclusão do Ensi-
no Médio a exigência míni-
ma é de 18 anos completos.

O candidato que faltou 
às provas no ano de 2018 
e quiser realizar as provas 
de 2019, terá que justificar 
a ausência no Sistema de 
Inscrição este ano para ma-
nutenção da gratuidade. Se 
a justificativa não for apro-
vada, o participante deverá 
ressarcir os cofres públicos 
para realizar o exame.

O Encceja é composto 
por quatro provas objetivas 
por nível de ensino e uma 
redação. Cada prova tem 
30 questões de múltipla 
escolha. No Ensino Funda-
mental as áreas de conheci-
mento avaliadas são: Ciên-
cias Naturais; Matemática; 
Língua Portuguesa, Língua 
Estrangeira Moderna, Ar-
tes, Educação Física e Reda-

ção; e História e Geografia. 
Já no Ensino Médio as áreas 
são: Ciências da Natureza e 
suas Tecnologias; Matemá-
tica e suas Tecnologias; Lin-
guagens e Códigos e suas 
Tecnologias e Redação; e 
Ciências Humanas e suas 
Tecnologias. O resultado 
será divulgado no último 
trimestre de 2019.

Continua com dúvida? 

A Secretaria de Educação da Ciência e Tecnologia do Estado da Paraíba informa os pontos 
onde o interessado pode imprimir seu cartão de inscrição e esclarecer todas as suas 
dúvidas.

Gerência     Município                         Endereço                                        Telefone
        
           1ª               JOÃO PESSOA         Rua Coronel Benevenuto Gonçalves da Costa, S/N – Mangabeira VI      3218-4242

           2ª           GUARABIRA        Rua Dr. Sales, 30 – Centro                                                                   98690-0786

          3ª         CAMPINA GRANDE  Rua Francisco Lopes, S/N - Malvinas                            3342-2547 / 98703-8758
          
          4ª         CUITÉ       Rua José Casemiro Dantas, 643 – B. Novo Retiro                        99665-1038

         5ª         MONTEIRO       Rua Poeta Pinto do Monteiro, 80 – Alto da Bela Vista         3351-2507

         6ª        PATOS       Rua João da Mata, 614 - Centro                                           99961-5349

         7ª        ITAPORANGA       Rua Manoel Moreira Dantas, 26 – Centro                          99920-9074

        8ª       CATOLÉ DO ROCHA   Rua Manoel Alves Maia, 94 – Centro                                            3441-1285

        9ª       CAJAZEIRAS       Rua Padre Rolim, 156 – Centro                                            3531-7010

       10ª       SOUSA       Rua José de Paiva Gadelha, 123 – B.  Gato Preto                           98654-3175

       11ª      PRINCESA ISABEL      Travessa Francisco Wanderley, s/n – Centro                           3457-2187

       12ª      ITABAIANA       Av. Pres. João Pessoa, 374 – Centro                                            98118-1524

       13ª      POMBAL       Rua Padre Amancio Leite, 45 - Centro                                            3431-3803
       
      14ª    MAMANGUAPE       Av. Sen. Rui Carneiro, 169 – Centro                                            988465474

Provas acontecerão 
em todo o país no 
próximo domingo, 
dia 25. O exame 
é destinado para 

jovens e adultos em 
diferentes níveis de 

ensino. 
Ao todo, são quatro 
provas objetivas por 

nível de ensino e uma 
redação. Cada prova 

conta com 30 questões 
de múltiplas escolhas

A Pró-Reitoria de Gra-
duação (PROGRAD) da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) divulgou, 
nessa quarta-feira (21), 
a nona chamada da Lista 
de Espera do Sistema de 
Seleção Unificada (SiSU) 
2019/2. Os candidatos 
convocados nesta chamada 
devem efetuar matrícula 
nos dias 23 e 26 de agosto, 
das 7h às 12h, na coordena-
ção do curso para o qual foi 
aprovado.

Para a efetivação da 
matrícula, os convocados 
devem entregar cópias dos 
seguintes documentos (po-
dendo optar por trazer os 
documentos autenticados 
ou os originais para que o 
servidor possa atestar a au-
tenticidade): certificado de 

conclusão do Ensino Médio 
e Histórico Escolar; RG e 
CPF; prova de quitação com 
o Serviço Militar (no caso de 
candidatos do sexo masculi-
no); Registro de Nascimen-
to ou Certidão de Casamen-
to; prova de quitação com 
o TRE, para maiores de 18 
anos; e uma fotografia 3×4 
recente.

A matrícula só será 
permitida aos estudantes 
que apresentarem todos 
os documentos exigidos no 
edital, não sendo permitida 
a complementação de do-
cumentos posteriormente. 
Outras informações podem 
ser obtidas pelo telefone 
(83) 3315-3350, ou no site 
http://proreitorias.uepb.
edu.br/prograd/sisu/sisu
-entrada-2019-2/.

UEPB: lista de espera 
do SISU é divulgada

Foto: Folhapress

Matrículas deverão ser efetuadas nos dias 23 e 26 de agosto

Encontro reuniu jovens de diferentes setores da sociedade civil, além de representantes de órgãos públicos e parlamentares da Assembleia

Foto: ALPB

Sessão pública

Ações para a população jovem são tema 
de audiência na Assembleia Legislativa

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ) 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) realizou, nesta 
segunda-feira (19), audiência 
pública para debater políticas 
públicas voltadas para a ju-
ventude. A sessão foi proposta 
pela presidente da CCJ, depu-
tada Pollyanna Dutra (PSB), 
em alusão ao Mês da Juventu-
de, celebrado em agosto.

A deputada destacou 
que a audiência teve como 
propósito de ouvir as princi-
pais demandas dos jovens no 
Estado. “O objetivo é trazer 
jovens de vários setores da 
Paraíba, que tem quase 700 
mil jovens na faixa etária en-
tre 15 a 24 anos. Nada mais 
justo e oportuno do que tra-
zer para dentro do Parlamen-
to um tema tão importante e 
tão envolvente quanto a ju-
ventude, que está vulnerável 

às drogas, mas é uma juven-
tude que quer empreender 
e quer fazer um bom debate 
na política”, afirmou Pollyan-
na. A sessão contou com par-
ticipação de integrantes da 
Federação de Comércio de 
Bens e Serviços da Paraíba 
(Fercomércio/PB), do Ser-
viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
da Paraíba (Sebrae/PB) e de 
estudantes de universidades 
de regiões metropolitanas e 
interioranas do Estado.

Para o presidente do 
Movimento de Juventude de 
Pombal, Thalisson Monteiro, 
é necessário que haja inves-
timentos e atenção das políti-
cas públicas no Sertão parai-
bano. “A gente percebe que o 
Governo do Estado tem uma 
política pública mais efetiva 
aqui na região de João Pessoa, 
através da Funesc, que realiza 

diversas atividades e editais 
que fomentam a cultura para 
essa região. Só que no âmbi-
to do Sertão isso é um pouco 
diferente. Há uma certa falha. 
A política pública chega, mas 
de certa forma está mitigada”, 
destacou.

De acordo com o repre-
sentante da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel), Wéverton Cor-
reia, a gestão estadual discute 
a interiorização de políticas 
públicas para a Paraíba. “A 
gente está com projetos no-
vos, em parceria com alguns 
órgãos, que estão sendo dis-
cutidos. Inclusive, a Secreta-
ria da Juventude, junto com 
a Assembleia Legislativa, 
está para aprovar em bre-
ve a questão do Parlamento 
Jovem. Além disso, temos 
feito um trabalho junto aos 
grêmios estudantis, fazendo 

a formação política com os 
estudantes no interior”, con-
cluiu.

Também participaram 
da audiência pública o de-
fensor público Antonio Nery; 
o representante do Coman-
do-Geral da Polícia Militar 
da Paraíba, major Jomário 
Fernandes; o presidente da 
Comissão da Jovem Advoca-
cia da Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB-PB), Rafael Targino; a 
representante da União Bra-
sileira dos Estudantes Secun-
daristas (Ubes), Alana Silva; o 
vice-presidente da União Na-
cional do Estudantes (UNE) 
na Paraíba, Humberto Carva-
lho; e o secretário-executivo 
de Administração, Suprimen-
tos e Logística da Secreta-
ria de Estado da Educação, 
Ciência e Tecnologia, Gabriel 
Gomes.
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Quinze equipamentos estão instalados em pontos de Cabedelo, João Pessoa, Patos, Santa Luzia e São Mamede

Motoristas desatentos 
que circulam pela BR 230 
correm sério risco de se-
rem multados, caso não 
respeitem o limite de ve-
locidade de 15 lombadas 
eletrônicas já em funcio-
namento na grande João 
Pessoa e no Sertão do Es-
tado. Os equipamentos - 
cinco em Cabedelo, dois 
em João Pessoa, quatro 
em Patos, três em Santa 
Luzia e uma em São Ma-
mede - que estavam ape-
nas registrando a veloci-
dade dos veículos, estão 
autorizados a autuar e 
emitir multas desde a úl-
tima terça-feira, 20.

O superintendente 
substituto do Departa-
mento Nacional de In-
fraestrutura (Dnit) na Pa-
raíba, Rayner Rembrandt, 
informou que só terá os 
dados com as infrações 
no final do mês, quando 
a empresa responsável 
pelos equipamentos pas-
sará as informações para 
o Dnit. Rayner disse tam-
bém que é provável que o 
número de infrações seja 
maior que a média nor-
mal. “No início é comum 
ter um aumento na inci-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Novas lombadas eletrônicas 
já começaram a funcionar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

dência de multas, até que 
os motoristas se habituem 
novamente e respeitem o 
limite de velocidade”. As 
lombadas eletrônicas e 
os radares estavam sem 
funcionar desde o mês de 
março por determinação 
do governo Federal. 

Ezequiel Lucena, mora-
dor do bairro de Intermares, 
em Cabedelo,  foi surpreen-
dido com a notícia. “Estava 
viajando e não soube que 
já estavam multando”, con-
ta. O empresário disse que 
passou por pelo menos 
duas lombadas eletrônicas 

com velocidade acima do 
permitido. “O pior é que a 
gente acabou se acostuman-
do a passar na velocidade 
normal que a BR permite, 
porque elas não estavam 
funcionando. Agora é pagar 
a conta”, falou. Ezequiel ga-
rantiu que vai estar atento 

e até já  compartilhou a in-
formação para um grupo de 
amigos em uma rede social.

Rayner Rembrandt 
lembrou que, segundo 
acordo definido com a Jus-
tiça, o Dnit tem um prazo 
de 60 dias para colocar em 
operação mais 23 equipa-

mentos distribuídos em 
todo o Estado. “Quando 
estiverem com toda a sina-
lização informativa  e em 
condições de funcionar, 
estarão aptos a multar.” O 
órgão informou ainda que 
a divulgação será feita nos 
meios de comunicação.

Praias são o destino certo para centenas de turistas que vêm ao Estado e grupo que integra a Famtour argentina começou visita  no último dia 19

Dnit só terá informações sobre a quantidade de multas emitidas no final do mês; mesmo com divulgação, muitos motoristas ainda desconhecem as instalações das lombadas eletrônicas

Foto: Adgley Delgado

Foto: Evandro Pereira

Turismo

Agentes de viagens da Argentina 
conhecem praias do Litoral da PB

Um grupo de 12 agentes 
de viagens que atuam jun-
to às operadoras e turismo 
Swan e Journeys, da Argen-
tina, está em João Pessoa 
desde a última segunda-feira 
(19). O grupo está partici-
pando de um famtour que 
tem o apoio do governo do 
Estado, por meio da Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur), e parceria com a Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Hotéis na Paraíba (ABIH-
-PB) e da  Luck João Pessoa.

Os argentinos irão cum-
prir uma extensa programa-

ção até o próximo domingo 
(25). O grupo vai conhecer 
os principais roteiros da ca-
pital paraibana (Centro His-
tórico, Estação Cabo Branco 
e praias urbanas), a Costa 
do Conde e Cabedelo (tra-
dicional pôr do sol na praia 
pluvial do Jacaré) e as praias 
paradisíacas. O grupo tam-
bém terá a oportunidade 
de degustar a gastronomia 
produzida nos principais 
restaurantes do Litoral pa-
raibano, inclusive, dentro de 
um shopping rural, na Costa 
do Conde, e ainda conhecer 

o talento e a criatividade do 
artesanato paraibano, um 
dos diferenciais que a Para-
íba leva para o mundo.

A nova ação junto aos 
agentes de viagens da Ar-
gentina, segundo a pre-
sidente da PBTur, Ruth 
Avelino, tem o objetivo de 
ampliar a procura pelo voo 
direto e semanal entre João 
Pessoa e Buenos Aires, ope-
rado pela gol desde julho de 
2017. O resultado desse voo, 
afirmou a executiva, tem 
sido muito além do que a es-
timativa inicial.

“Temos a intenção de 
atrair turistas argentinos 
durante a alta estação, man-
ter o voo viável. Sabemos 
que temos concorrentes for-
tes na região Nordeste, mas, 
com as nossas ações que 
passaram a ser mais suces-
sivas e objetivas, atualmen-
te as operadoras e agências 
de viagens da Argentina 
já colocaram a Paraíba em 
suas prateleiras e os turistas 
começaram a despertar o 
interesse de conhecer pes-
soalmente”, apontou Ruth 
Avelino.

Você sabia que cer-
ca de 90% das vítimas 
de parada cardíaca 
morrem antes de che-
gar a uma unidade de 
emergência? Os dados 
são da Sociedade Bra-
sileira de Atendimento 
Integrado ao Traumati-
zado (SBAIT) e demons-
tram que essa estatísti-
ca poderia ser diferente 
se a população tivesse 
conhecimento sobre a 
reanimação cardiopul-
monar.

Pensando nisso, es-
tudantes do curso de 
Medicina da Universi-
dade Federal de Campi-
na grande (UFCg) em 
Cajazeiras irão realizar, 
no próximo sábado, dia 
24, um treinamento so-
bre como agir diante de 
uma situação de para-
da cardíaca. A iniciativa, 
que integra as ações do 
Dia Nacional da Reani-
mação Cardiopulmonar, 
comemorado em 30 
de agosto, é gratuita e 
será realizada na Praça 
da Prefeitura, a partir 
das 8h.

Estudos mostram 
que cada minuto sem 
manobras de reanima-
ção reduz em 10% as 
chances de sobrevi-
vência e, depois de três 
minutos, os neurônios 
começam a morrer. Por 
isso, durante a inicia-

tiva em Cajazeiras, o 
público será orientado 
sobre os procedimen-
tos de emergência que 
devem ser realizados 
diante de uma situação 
de parada cardiorres-
piratória. Além disso, 
tendas serão montadas 
no local para tirar dú-
vidas diversas dos pre-
sentes sobre o assunto.

A ação é promovi-
da pelo Comitê Local 
da Federação Inter-
nacional de Associa-
ções de Estudantes de 
Medicina (IFMSA), em 
parceria com o Serviço 
de Atendimento Mó-
vel e Urgência (SAMU) 
e o Corpo de Bombei-
ros. Mais informações 
podem ser obtidas no 
perfil do Instagram @
ifmsabrazil_ufcgcz 

Sobre o dia
O Dia Nacional da 

Reanimação Cardiopul-
monar surgiu em 2013, 
quando 17 ligas aca-
dêmicas de Trauma e 
Emergência, com apoio 
da SBAIT, se uniram 
para ensinar manobras 
de primeiros socor-
ros em caso de parada 
c a rd i o r re s p i ra tó r i a . 
Em 2018, quase 10 mil 
pessoas foram capa-
citadas em 41 cidades 
de todas as regiões do 
país durante a ação.

Alunos treinam sobre 
formas de reanimação
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Terreno em Miramar está tomado por sujeira e entulhos, atraindo animais e causando transtornos à população

Lixo, entulho, mato e até 
vaso sanitário. Estes são ape-
nas alguns dos problemas 
que podem ser encontrados 
em um terreno localizado na 
Rua Vereador Alberto Fal-
cão, no bairro do Miramar, 
em João Pessoa. O local vi-
rou uma espécie de lixão e os 
moradores e comerciantes 
locais reclamam do descaso 
da Prefeitura de João Pessoa, 
que não realiza a limpeza. 

De acordo com comer-
ciantes locais, o lixo come-
çou a se amontoar no terre-
no próximo ao período do 
Carnaval e teria sido levado 
por agentes de limpeza da 
própria Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Urba-
na (Emlur-JP). 

“Desde o Carnaval, que 
jogaram aí. Disseram que iam 
pegar no outro dia. Trouxe-
ram e jogaram aí. Aí as pes-
soas pegam uma carona e vão 
só aproveitando, colocando 
mais ainda”, disse Alexandre 
de Sousa, que tem um restau-
rante ao lado do terreno. 

Segundo ele, a sujeira 
tem proporcionado a prolife-
ração de animais como ratos 
e baratas. Ele afirmou ainda 
que já entrou em contato 
com a Prefeitura, mas que 
não foi atendido. 

“É rato, barata, tudo que 
é tipo de inseto, muriçoca, o 
que você pensar de mal tem 
aí trazendo bastante doenças 

para as pessoas aqui da rua 
e também para os estabele-
cimentos, para a casa. Tem 
crianças aqui perto. O carro 
de lixo só passa na Epitácio, 
não vejo ele passando aqui. 
Já entramos em contato com 
a Prefeitura com pedidos de 
vir recolher e não tivemos 
nenhuma resposta”, relatou. 

Outro comerciante que 
retratou o descaso é Rafael 
Navarro, que tem uma lan-
chonete também próxima ao 
“minilixão”. Ele reclama da 
falta de atitude por parte do 
Poder Público e do prejuízo 
que a sujeira vem causando. 

“Vizinho do lixo é um 
restaurante e uma açaiteria, 
todo mundo questiona, não 
só a gente. É um terreno em 
que foram demolidas duas 
casas, que ia ser construí-
do um prédio, porém não 
construíram. O proprietário 
cercou, mas o pessoal ar-
rombou, aí está abandona-
do. Só está servindo de de-
pósito de lixo e proliferação 
de bactérias, bichos. A gente 
já entrou em contato várias 
vezes, e eles dizem que está 
na rota, só que o caminhão 
passa, vê a situação e não faz 
nada”, reclamou.

Outros pontos da cidade
A reportagem percorreu 

ainda outros pontos da cida-
de, como o Centro, por exem-
plo. Um dos locais visitados 
foram os banheiros públicos 
localizados na Visconde de 
Pelotas. Apesar da situação 

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Moradores denunciam lixo 
acumulado há seis meses

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

não está tão calamitosa quan-
to no bairro do Miramar, pô-
de-se perceber um forte odor 
vindo dos banheiros. Porém, 
comerciantes locais garan-
tem não incomodar. 

“Tem o pessoal da Prefei-
tura que limpa. Todo dia eles 
vêm limpar. Não é sujo não. 
O pessoal usa, mas não inco-

moda não, não atrapalha. Es-
tou aqui todos os dias há 13 
anos”, disse Eduardo Santos, 
que vende alimentos logo ao 
lado da entrada do banheiro 
masculino.

Resposta da Emlur
Em contato com a Emlur, 

o órgão respondeu que em 

casos de entulho em algum 
terreno da rua, por exemplo, é 
necessário enviar fiscalização 
ao local e averiguar para que 
as medidas sejam tomadas. 

Foi informado também 
que a coleta domiciliar na 
área está normalizada de 
acordo com o sistema de mo-
nitoramento e que os dias 

de coleta de lixo domiciliar 
altera por área. Cada área 
tem seus dias específicos de 
coleta, muitas são feitas dia-
riamente e outras de três a 
quatro vezes na semana. 

Por fim, foi informado 
que a manutenção dos ba-
nheiros não é de responsabi-
lidade da Emlur.

O empresário Alexandre de Sousa aponta para o monte de lixo que, de acordo com moradores, está se acumulando desde o período do Carnaval

Foto: Marcos Russo

Polícia apreende 50kg de 
drogas em ação na capital

A Polícia Militar co-
locou fim a um esquema 
do tráfico que usava uma 
casa alugada, no Bair-
ro das Indústrias, na ca-
pital, para armazenar e 
distribuir drogas para 
vários bairros da Gran-
de João Pessoa. No local, 
que foi desarticulado du-
rante uma ação da Força 
Regional, na tarde dessa 
quarta-feira (21), foram 

apreendidos 50 quilos de 
maconha, uma espingar-
da, munições e balanças 
de precisão.

A droga foi encontra-
da embaixo de uma cama 
e também no quintal da 
residência. No local, foi 
preso um suspeito de 22 
anos, que estaria atuando 
juntamente com o cunha-
do, que segue sendo pro-
curado.

A PM chegou ao local 
exato, depois de mais de 
um mês de levantamentos 
realizados para desmon-
tar o esquema do tráfico 
que funcionava a partir 
da residência, que abas-
teceria ‘bocas de fumo’ de 
outros bairros.

O material apreendi-
do e o preso foram apre-
sentados na Central de 
Flagrantes, no Geisel.

A maconha foi apreendida no Bairro dos Estados. Polícia colocou fim a um esquema de distribuição

Foto: Ascom

Defesa de direitos

Idec pede queda dos vetos 
que afetam consumidores

O Idec (Instituto Bra-
sileiro de Defesa do Con-
sumidor) posicionou-se 
favorável à derrubada 
dos vetos de uma série de 
medidas provisórias em 
temas que impactam di-
retamente o consumidor, 
que vão desde a garantia 
de participação e qualida-
de regulatória (MP 870 e 
Lei de Agências) até a pro-
teção de privacidade e aos 
direitos dos consumidores 
(MP 869 e MP 871). 

Em seu posiciona-
mento, o instituto reforça 
que muitos dos avanços 
em defesa do consumidor 

foram vetados pelo Execu-
tivo recentemente e alerta 
que há uma redução dos 
espaços de diálogo, além 
da ausência de compro-
misso por parte de repre-
sentantes do governo e 
parlamentares com acor-
dos que atendam aos inte-
resses da população. 

“São sinais negativos 
vindos do governo, indi-
cando um distanciamento 
de vozes que representam 
e defendem interesses ge-
rais da sociedade e, par-
ticularmente, dos consu-
midores”, relata trecho da 
nota.

Desde o início do atual 
governo, o Idec tem parti-
cipado de forma ativa dos 
principais debates relacio-
nados aos consumidores, 
desde a MP 870, que reorga-
nizou os órgãos da adminis-
tração pública federal e ex-
tinguiu o Consea, passando 
pela retomada das discus-
sões da MP 869 que criou 
a Autoridade Nacional de 
Proteção de Dados (ANPD), 
a MP 871 que trata do “pen-
te-fino” no INSS e a Lei Geral 
das Agências Reguladoras.

Confira o posiciona-
mento do Idec na íntegra 
em idec.org.br.

Instituto afirma que muitas conquistas em defesa do consumidor foram vetadas pelo Executivo

Foto: IDEC/Divulgação
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Foto: João Caldas

Show histórico
Milton Nascimento se apresenta hoje no teatro Pedra do 
Reino, em João Pessoa, com turnê Clube da Esquina, que 
revisita discos lançados na década de 1970.  Página 12
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Grupo paulista traz a João Pessoa “Quem prospera sempre alcança”, uma comédia de costumes dirigida por Leonardo Cortez

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Espetáculo musical aborda
novos modelos de trabalho

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Espetáculo: Quem 
prospera sempre alcança 
n Grupo: Próspera Trupe 
de Teatro (SP)
n Direção e texto: 
Leonardo Cortez
n Datas e locais: Quinta 
(22), às 10h e 19h30, na 
Praça do CCSA da UFPB; 
sexta (23), às 16h, na 
Praça Pedra do Reino, no 
Parque da Lagoa; e no 
sábado (24), às 10h, na 
Praça Vidal de Negreiros, 
Ponto de Cem Réis, 
ambas no Centro da  
cidade de João Pessoa
n Entrada: Gratuita
n Classificação Indicativa: 
Livre

O grupo paulista Próspera 
Trupe de Teatro cumpre turnê 
nacional e está na cidade de João 
Pessoa pela primeira vez para 
apresentar o espetáculo intitulado 
“Quem prospera sempre alcança”, 
uma comédia de costumes musical 
dirigida por Leonardo Cortez, que 
também assina o texto, cuja lingua-
gem é de circo-teatro e aborda a 
realização dos sonhos em tempos 
de desemprego e empreendedo-
rismo. Quatro encenações - todas 
gratuitas e com interpretação em 
Libras para o público - serão rea-
lizadas, das quais duas acontecem 
nesta quinta-feira (22), a partir 
das 10h e às 19h30, ambas na Pra-
ça do CCSA (Centro de Ciências So-
ciais e Aplicadas) no Campus I da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), na Cidade Universitária. 
As demais ocorrerão na sexta (23), 
às 16h, na Praça Pedra do Reino, 
no Parque da Lagoa, e no sábado 
(24), às 10h, na Praça Vidal de Ne-
greiros, no Ponto de Cem Réis, no 
Centro da capital. Classificação In-
dicativa: Livre.

“Estamos realizando turnê 
nacional, por meio de patrocínio 
da Lei de Incentivo à Cultura do 
Ministério da Cidadania e Governo 
Federal, por algumas cidades do 
Nordeste. O espetáculo já foi apre-
sentado em Natal e a receptividade 
do público foi muito boa. Incluímos 
João Pessoa nessa turnê porque 
ainda não havíamos passado com o 
espetáculo na cidade, mas também 
porque sabemos que a Paraíba tem 
um grande movimento de teatro e 
será uma oportunidade para a tro-
ca de experiências”, disse para o 
jornal A União a idealizadora do 
projeto e diretora de produção, Sô-
nia Kavantan. “A nossa expectativa 
é muito boa”, prosseguiu ela, refe-
rindo-se à passagem do grupo pela 
capital paraibana. A propósito, a 
direção musical e as composições 
originais da peça “Quem prospera 
sempre alcança” são assinadas por 
Jonatan Harold e a confecção dos 
figurinos e a elaboração do cenário 
de Márcio Araújo. 

O espetáculo “Quem prospe-
ra sempre alcança” começa com a 
entrada de dois técnicos de uma 
companhia teatral encarregados de 
montar o palco para a apresentação 
que será feita no local. Eles fazem às 
vezes de operários e mestres de ce-
rimônia e evocam situações sobre 
empreendedorismo a partir de três 
outras histórias. Na primeira delas, 
duas fãs de uma dupla sertaneja de-
cidem, na fila para entrar no show, 
como vão gastar o dinheiro que jun-
taram com muito sacrifício. Na se-
gunda, dois vendedores ambulan-
tes resolvem fazer uma atrapalhada 
sociedade e, na terceira, um falido 
dono de boteco recebe a visita de 
uma inusitada fada-madrinha.

Sônia Kavantan ainda ressal-
tou que um dos principais obje-
tivos alcançados com o espetá-
culo de rua é atingir pessoas que 
não costumam ir ao teatro. “Isso 
é maravilhoso porque significa 
formar público. Depois de algu-
mas apresentações, costumamos 
receber visitas de espectadores 
que vêm confessar terem se iden-
tificado com determinadas situa-
ções abordadas no espetáculo”, 
disse ela, salientando que todas 
as apresentações incluem a inter-
pretação em linguagem de Libras 

para garantir a inclusão de que é 
deficiente auditivo. 

“O espetáculo “Quem prospera 
sempre alcança” enfoca temas 
muito atuais, como a ques-
tão do mercado de trabalho, 
que está muito difícil no 
Brasil. O mundo nos empur-
ra para uma nova situação e 
sabemos que o emprego for-
mal tende a se reduzir com 
o passar do tempo. Costuma-
se falar que a alternativa é o 
empreendedorismo, mas nem 
todos sabem o que isso signifi-
ca, pois estão interessadas muito 
mais em estar trabalhado para re-
ceber um salário que garanta sua 
sobrevivência”, comentou Sônia 
Kavantan.

A montagem en-
foca diversos temas. 
““Quem prospera 
sempre alcança” 
é um espetáculo 
que inclui dicas de 
educação financei-
ra, principalmen-
te ligadas ao em-
preendedorismo, 
sem a pretensão 
de ser didático, 
que apresenta, com 
muito humor, situa-
ções e ciladas que 
qualquer um pode 
se meter por conta 
da inexperiência nos 
negócios e na vida 
pessoal”, disse o autor 
e diretor, Leonardo 
Cortez. “A encenação 
busca as raízes do 
teatro popular, do 
circo-teatro e da co-
média de costumes. 
Artisticamente, pes-
quisei sobre a lin-
guagem teatral do 
espetáculo de rua, 
me debruçando so-
bre a obra de Dario 
Fo e os trabalhos 
da Cia. La Míni-
ma”, concluiu ele.



Me arrisco a abordar o mesmo tema já trazido aqui 
nesta semana, neste mesmo diário, em dois relatos 
emocionantes, por Ana Adelaide Peixoto, na edição de 
terça-feira, e Vitória Lima, na edição de ontem. O espe-
táculo “Suassuna - O Auto do Reino do Sol”, apresen-
tado ao público de João Pessoa no último sábado, no 
Teatro Pedra do Reino, foi de encher olhos e corações. 

Com toda a responsabilidade de se fazer um tri-
buto ao mestre Ariano Suassuna, pode se dizer que 
a companhia Barca dos Corações Partidos cumpriu o 
trabalho à altura do legado do paraibano adotado por 
Pernambuco e uma das maiores referências na cultura 
brasileira. 

Em formato de musical, com drama, comédia e ele-
mentos circenses, o espetáculo prendeu o público do 
começo ao fim, numa sincronicidade de luzes, som, ce-

nário e demais elementos, tudo tão impecável, além da 
brilhante atuação de todo o elenco. Mesmo com a res-
salva que tinha por preservar adjetivos, Ariano prova-
velmente classificaria como “genial”. Eu, diante do que 
vi, digo mais: épico, grandioso, impecável. 

“Suassuna - O Auto do Reino do Sol” tem canções 
inéditas de Chico César, encenação de Luís Carlos 
Vasconcellos e texto de Braulio Tavares. O espetáculo 
apresenta diversos elementos da obra de Ariano, fra-
ses proferidas por ele em entrevistas e palestras inse-
ridas nas falas dos personagens, além de referências 
a personagens famosos do autor. Até uma ‘aparição’ 
dele, como homenagem, acontece. 

Foi apresentação única. Se perdeu, vale a pena colar 
no calendário da Barca dos Corações Partidos e viajar 
para assistir ao espetáculo em outra cidade. Vale muito.

A Paraíba intelectual, artística, musical, há muito 
desafia o preconceito oriundo da superficialidade levia-
na dos ignorantes. O indiscutível valor de notáveis con-
terrâneos destrói por si só a arrogância dos que insistem 
em nos menosprezar.

Assim, faz-se completamente desnecessário ressal-
tar Augusto dos Anjos como um dos responsáveis pelo 
nível linguístico de repercussão mundial em que se colo-
cou a poesia paraibana.

Igualmente desnecessário lembrar a importância 
da Biblioteca Mário de Andrade (SP) como eminente 
acervo de cultura nacional. Além de ser a segunda maior 
do país, o raro patrimônio e sua programação instrutiva 
atestam a dimensão de respeitável magnitude.

Pois bem, foi essa instituição que escolheu uma pa-
raibana para prefaciar a edição do Eu de Augusto dos 
Anjos, em comemoração ao centenário de sua morte. E, 
mais uma vez, brilhamos lá fora através da abrangência 
e profundidade da escrita de Ângela Bezerra de Castro, 
mestra especializada da crítica literária.

O texto é praticamente inédito na Paraíba. Exceto 
através de alguns poucos exemplares que aqui chega-
ram e foram distribuídos, à época, inclusive pelas mãos 
da autora, a alguns privilegiados. (atualmente disponí-
vel em: https://bit.ly/2z7feLx)

Ângela inicia a sua abordagem desmistificando a 
morbidez tíbia, limitada, superficialmente atribuída à 
poesia de Augusto. Para ela Augusto é vida. Vida irma-
nada na visão otimista de uma ressurreição cósmica. 
Deixa clara na menção a Whitman a suposta afinidade 
de conexão homem-obra, ainda que na canção do referi-
do o otimismo prepondere com mais nitidez.

Ressalta a preferência da Biblioteca pela originali-
dade da edição de 1912, para reviver a seleção do pró-
prio autor e evidenciar a simbiose entre obra e criador, 
fundida em um só fenômeno de absoluta e inédita sin-
gularidade.

A premonição de que a concepção ousadamente 
moderna de sua poesia prenunciaria obstáculos para o 
predestinado reconhecimento, caso se limitasse à geo-
grafia de origem, fez com que Augusto se empenhasse 
em ultrapassá-la - reforça a ensaísta. Mesmo submetido 
a dificuldades de toda ordem, o incansável esforço, quiçá 
corresponsável pela fragilidade de sua saúde e precoci-
dade do desenlace, foi uma obstinação focada em cons-
cientes objetivos. O Eu acima de tudo.

Ângela relembra dizeres de Oiticica, partícipe da 
intimidade cotidiana de Augusto, ao atribuir influência 
desta fase árdua e penosa no acintoso desencanto que 
ele permite revelar no lado “amargurado” de sua poesia. 
Segundo a professora, esse desgosto se fez marcante 
também diante da falta de apoio em prol de seu trabalho, 
por parte das autoridades locais, cuja mediocridade não 
as permitiu vislumbrar o precioso valor da obra que ful-
guraria entre as mais eloquentes da língua portuguesa.

A inusitada complexidade da construção augusti-
niana, como soeu acontecer com grandes artistas e com-
positores da história, demorou a ser entendida. Como 
diz Ângela, “o livro pelo qual o poeta sacrificou a própria 
vida permaneceu algum tempo numa espécie de limbo.”

Daí a relevante menção dada por ela à empenhada 
tarefa de Órris Soares pela ressurreição do Eu, na for-
matação da segunda edição, em que assinou prefácio e 
acrescentou novos poemas. Órris vislumbrava em Au-
gusto, sem a menor hesitação, “a riqueza e glória das le-
tras brasileiras”, como assegurado na sua contribuição.

E assim, o sucesso deslanchou nas vendas e reedi-
ções famosas com fenomenal reconhecimento de púbico 
e crítica - segundo Ângela -, “sem termos de compara-
ção”. Ressalte-se o notável coroamento conferido por 
Ferreira Gullar, Eduado Portela e Adolfo Hansen, lem-
brados no prefácio do centenário.

E o olhar de Ângela manteve-se infalível ao dizer 
que “ Diante do Eu, a morte se desfigura, perde sua força 
dominante. Resume-se a um episódio, um traço biográfi-
co, uma data. Nada mais”. Que profundeza de percepção!

Oportuno concluir frisando que hoje, progressiva-
mente, consolida-se entre estudiosos afinados com o Es-
piritismo, a noção de carma coletivo contida na poesia 
do Eu, explicitada na sensação de culpa da humanidade 
perante sua podridão moral. Porém, invariavelmente 
sucedida pelo sentimento de transcendência espiritual 
e fé reluzente no divino universo como a mais sublime 
criação.

Belíssimo tributo

Paraíba 
que brilha

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Ele tinha uma vertente cigana, 
pois um de seus avoengos era da 
sábia raça. Somente um cigano teria 
a coragem de construir Brasília, uma 
capital perdida no meio do cerrado, 
além das serras de Minas. Brasília 
foi feita com o poder de sortilégios 
orientais. Nunca, na história da hu-
manidade, se fez algo igual – princi-
palmente na estreita faixa de tempo 
em que os palácios foram levanta-
dos: Palácio da Democracia, compos-
to pela Câmara dos Deputados e pelo 
Senado; Palácio do Planalto, sede do 
poder executivo brasileiro; Palácio 
da Justiça, Palácio do Itamaraty, casa 
dos negócios estrangeiros de inte-
resse nacional; Palácio do Espírito 
– a Tupanaroca erguida para reunir 
os que acreditam no homem-Deus 
que, dizem seus fiéis, ressuscitou 
dos mortos.

Juscelino era um que acreditava, 
pois na sua juventude foi semina-
rista. Chegou a vestir batina, para 
assim apresentar-se aos nativos, que 
chamavam de “abuna” ao homem 
de preto que lhe vinha catequizar e 
batizar. Era o “aba” (homem) e “una”, 
preto.

Na conquista e colonização, 
todos os arraiais tinham sua tupana-
roca (Casa de Tupã), e essa tradição 
tem sido mantida através dos cinco 
séculos do Brasil. Brasília tem outras 
casas do espírito, como o Vale do 
Amanhecer – que reúne a maior 
quantidade de médiuns do mundo. E 
tantos centros espirituais irradiados 
desde Brasília pelo Planalto Central. 
Aliás, o Planalto Central e o Norte do 
Brasil atraem a presença de religio-
sos estrangeiros que vêm catequizar 
nossos índios, inclusive eu e você. 
Como resultado disso, há índios que 
não sabem falar português, mas são 
fluentes em inglês. Understand?

Quando se dispôs a construir 
Brasília, Juscelino não se esqueceu 
de abrir os caminhos que levariam 
as pedras e outros insumos neces-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Estradas de Juscelino

sários à edificação da obra. Ao mesmo 
tempo, ele tratava com multinacionais 
da indústria a implantação, no País, 
de fábricas de automóveis, caminhões 
e similares. A par disso, abriu as 
estradas que hoje compõem a malha 
rodoviária brasileira. Foi uma exigên-
cia dos fabricantes de veículos. Outra 
exigência dos fabricantes de carros: 
que Juscelino mandasse arrancar os 
trilhos das poucas ferrovias que trans-
portavam o PIB nacional

O resultado foi a produção bra-
sileira ficar estrangulada no gargalo 

das rodovias caras e perecíveis, 
sujeitas ainda à erosão das chuvas 
e dos pneus dos veículos que por 
elas transitam noite e dia. Me-
nos nos territórios reservados às 
tribos indígenas, onde só têm livre 
trânsito os religiosos que oram em 
inglês.

Depois, o golpe militar de 64 
completou a obra de Juscelino, 
arrancando os trilhos por onde 
deveria passar o futuro do Brasil. 
A malha rodoviária seria de maior 
interesse estratégico, para as tropas 
circularem com  maior agilidade país 
a dentro na repressão a movimentos 
revolucionários e/ou separatistas. 
Era o fantasma da guerrilha assom-
brando os homens da comunidade 
de segurança.

O Brasil tem outra malha que se 
presta ao transporte de suas rique-
zas, feita pela natureza: a maior rede 
hidrográfica do mundo, e um litoral 
pronto a receber a cabotagem de 
tudo que o País produzir. As bacias 
do Prata e do Amazonas podem e 
devem ser interligadas, para evitar 
que se repita o drama da segunda 
guerra: o País acuado no seu territó-
rio, com a navegação de cabotagem 
inviabilizada, pagando o preço de 40 
navios afundados no seu litoral – e 
quando não havia ainda a alternativa 
do transporte por terra.

No pós-guerra, o Brasil chegou 
a ter a terceira aviação comercial do 
mundo, tal era a demanda por trans-
porte de carga e de passageiros. Veio 
Juscelino, o grande construtor, e não 
se lembrou das estradas de ferro. 
Todo o primeiro mundo transporta 
sua produção industrial e agrícola 
no trem e no navio, assim como seus 
trabalhadores – estes com segurança 
e pontualidade. Mas o Brasil quer 
ser primeiro mundo esquecendo do 
transporte. Perdeu o bonde, o trem 
e a sopa.

(Terça, quinta, sábado).

O resultado foi a 
produção brasileira 
ficar estrangulada 

no gargalo das 
rodovias caras e 

perecíveis

Artigo Felipe Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira



O cantor e compositor paraibano 
Severino realiza nesta quinta-feira (22), 
a partir das 21h, no Café da Usina da Usi-
na Cultural Energisa, situada na cidade 
de João Pessoa, show acústico que acon-
tece dentro da campanha de lançamento 
do seu segundo álbum solo, cujo título é 
Grown Up Emancipation (independente, 
2019) e já está nas plataformas digitais 
desde o último dia 25 de julho. “Ansioso 
eu estou, porque se não for assim não 
tem emoção”, confessou ele para o jornal 
A União. O ingresso custa R$ 15, pode ser 
adquirido no local e, na ocasião, quem 
também comprar pela quantia de R$ 10 
o primeiro CD do artista, denominado 
Before We Shrink, produção indepen-
dente de 2017, receberá de bônus um 
cartão de download para baixar as mú-
sicas do mais recente trabalho. 

“O segundo álbum ainda não foi 
prensado. Vou observar como vai ser 
a reação do público e a previsão é que 
isso ocorra até o final deste ano”, justi-
ficou Severino Aires. Ele lembrou que o 
primeiro show acústico do novo álbum 
aconteceu no último dia 10 de agosto, 
no RioJampa Ateliè-Café, localizado no 
bairro de Manaíra, em João Pessoa. “A re-
percussão foi muito positiva”, comentou 
ele, que nasceu na cidade de Patos, no 
Alto Sertão do Estado, e gravou o disco 
Grown Up Emancipation no período de 
abril de 2018 a fevereiro de 2019 entre 
os estúdios Peixe-Boi e o home stúdio do 
artista, na capital, e o G&A, em Campina 
Grande, onde foi também mixado. 

No show no palco do Café da Usina, 
Severino, ao vioão, estará apresentando 
ao público as canções do novo álbum - 
que são 11 faixas, no total, quase todas 
cantadas em inglês - acompanhado de 

Café da Usina

Quando ainda era uma cidade respirando 
a aragem sobre as matas onde sibilava o vento 
maneiro, depois de sua emancipação e nos pri-
meiros anos após a entrada no século XIX, em 
Serraria espalhavam-se manifestações culturais 
e o povo plantava esperanças. Para habitar suas 
terras vinha gente de outras paisagens e a terra, 
orgulhosa, recebia de volta seus filhos que saiam 
para buscar seus diplomas de doutores, em luga-
res distantes.

Em tempo de festa era uma cidade onde re-
luziam em suas ruas as cores da moda que fa-
mílias apatacadas traziam de Recife, lugar onde 
predominava os figurinos procedentes de Paris. 
As famílias ostentavam o apogeu da riqueza que 
brotava da terra, exibindo brincos valiosos, pul-
seiras e vestidos reluzentes. A cana produzindo 
cachaça e rapadura sem imitação, trazendo as 
divisas para o município. O café era dos mais 
saborosos que o Brejo produzia, dando brincos, 
roupa nova, colares lustrosos para as mulheres e 
pulseiras também aos pequenos, fruto da lavou-
ra de cada um.

Os rurícolas tinham indumentárias novas 
para as festas de final de ano e, à mesa, coloca-
vam os frutos da terra para saciar a fome, mes-
mo com a exploração de seu muque possante.

Ao final do século e nas décadas seguintes, 
nos anos de minha infância, olhando à distância, 
observava pelas ruas homens na opulência do 
vestir diário do paletó, fazendo nossa terra ser 
respeitada, numa época quando a cidade embria-
gava-se com a brisa da cultura e da política, des-
tacando-se inclusive em Recife, onde existia o que 
havia de mais relevante na política e nas artes na-
cionais. Ali nossos conterrâneos botavam banca.

Se a cana e o café monopolizavam a econo-
mia municipal, Serraria tinha seu nome exposto 
nos fardos de agave exportados para Amsterdã, 
lugar que nem sabíamos onde ficava. Os tempos 
mudaram e novos doutores e políticos surgiram, 
nem sempre usando o paletó e a gravata. A cana 
e o café deram lugar às esmolas oficiais carimba-
das com as chapas de candidatos a cargos eleti-
vos, os pobres cada vez mais enchendo as riban-
ceiras com casebres, onde existiam canaviais. A 
cidade definhando, e com ela sua economia rural 
e sua força política.

Tempo de bonança transformado em penú-
ria. Tempo de escassez que passou. Tempo de bo-
nança que se retornar. Nesse retornar, é quando 
se precisa de discernimento para avançar com 
as ideias sadias que tragam a possibilidade de 
ingresso ao sucesso.

As águas dos riachos não passam duas vezes 
pelo mesmo lugar, nem retornam à nascente do 
córrego pelo mesmo caminho, no entanto, apli-
cando essa máxima ao caso de Serraria, existe 
a possibilidade de estabelecer projetos que pos-
sam fazer com que as famílias tenham renda. O 
setor agrícola continua sendo a principal voca-
ção do município, e quem sabe se a produção de 
café, açafrão, pimenta-do-reino e fava, por exem-
plo, seria uma saída.

Uma cidade 
que reluz

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Severino realiza hoje o show 
acústico do seu segundo álbum

Destaque

Humberto Gessinger se 
apresenta em JP e CG

Humberto Gessinger volta à Paraíba com o show  “Ao 
Vivo Pra Caramba”, desta vez, apresentado pela Coca-Cola. 
O show acontece em João Pessoa no dia 26 e em Campi-
na Grande no dia 25 de agosto, no Clube Campestre e no 
Clube Cabo Branco. No palco, Gessinger  (vocal, baixo, har-
mônicas, sintetizador, guitarra, viola caipira e piano) es-
tará acompanhado por Rafa Bisogno (bateria, percussão, 
bateria eletrônica e voz) e Felipe Rotta (guitarra, violão, 
bandolim e voz), que o acompanham também no DVD. O 
evento é uma realização da Colônia Produções. Os maiores 
sucessos da banda Engenheiros do Hawaii, como “Infinita 
highway”, “Pra ser sincero” e “Somos quem podemos ser”, 
e canções novas, como “Pra Caramba”,  “Das Tripas Cora-
ção” e “Saudade Zero”estarão na setlist do show que conta 
com abertura de Val Donato (CG) e Victor Brizeno (JP).

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Era uma vEz Em... hollywood (EUA)  
Era Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Taranti-
no, revisita a Los Angeles de 1969 onde tudo esta-
va em transformação, através da história do astro 
de TV Rick Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dub-
lê de longa data Cliff Booth (Brad Pitt) que traçam 
seu caminho em meio à uma indústria que eles 
nem mesmo reconhecem mais. O nono filme do 
diretor e roteirista conta com um grande elenco e 
múltiplas histórias paralelas para fazer um tributo 
aos momentos finais da era de ouro de Hollywood. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabei-
ra Shopping e Centerplex Mag Shopping.

vElozEs & furiosos: hobbs & shaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), 
um agente confiável do Serviço Diplomático de 
Segurança Americano, e Shaw (Statham), ex-a-
gente da elite militar britânica, se enfrentaram 
pela primeira vez em 2015 em Velozes 7, a dupla 
trocou chutes e pontapés enquanto tentavam se 
derrotar. Mas quando o anarquista Brixton (Idris 
Elba), geneticamente aprimorado, toma o con-
trole de uma arma biológica perigosa que pode 
alterar a humanidade para sempre - e para isso 
vence um brilhante e destemida agente do MI6 
(Vanessa Kirby de The Crown), que por acaso é a 
irmã de Shaw - esses dois inimigos jurados terão 
que se unir para derrubar o único cara que pode 
ser mais malvado do que eles. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cen-
terplex e Tambiá Shopping.  

o rEi lEÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 

próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino 
é repleta de traição, eventos trágicos e drama, o 
que acaba resultando no exílio de Simba. Com a 
ajuda de dois novos e inusitados amigos, Simba 
terá que crescer e voltar para recuperar o que 
é seu por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e 
Tambiá Shopping.      
  
os brinquEdos mágicos (CHI) Nathan 
é um bonequinho de argila feito para a coleção 
de chá de um tradicional mestre chinês. As obras 
do Mestre mudam de cor quando o chá quente é 
despejado sobre elas, seguindo o costume orien-
tal de dispensar o primeiro gole em homenagem 
a criaturas, mas não é o caso de Nathan. Por ser 
a única peça da coleção que não muda de cor, ele 
é muito zombado pela turma. Quando aparece 
uma chance de ir para o futuro com robô redondi-
nho e descobrir o mistério de sua mudança de cor, 
Nathan e Futurebot saem em busca de respostas. 
Nas aventuras do caminho, os dois encontram 
coisas que não buscavam, como o significado de 
amor e amizade. Cinépolis Manaíra Shopping.

brinquEdo assassino (EUA) Mais que um 
brinquedo, ele é o seu melhor amigo. No dia do 
seu aniversário, Andy (Gabriel Bateman) ganha 
de presente de sua mãe, Karen (Audrey Plaza), 
o boneco mais aguardado dos últimos tempos. 
Altamente tecnológico, ele pode se conectar a 
qualquer dispositivo inteligente da Kaslan, em-
presa responsável por sua fabricação. No entanto, 
quando crimes estranhos começam a acontecer, 
eles passam a suspeitar que o brinquedo pode 
não ser tão inofensivo quanto parece. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

amor à sEgunda vista (FRA) Da noite 
para o dia, Raphaël se vê mergulhado num mun-
do no qual nunca encontrou sua esposa Olivia. 

Como ele vai fazer para reconquistar a mulher da 
sua vida, que se tornou uma perfeita desconheci-
da?. Cinépolis Manaíra Shopping.

mEu amigo Enzo (EUA) Baseado no premia-
do romance de Garth Stein, `Meu Amigo Enzo´ 
é uma história emocionante narrada por um cão 
espirituoso e filosófico chamado Enzo (dublado 
por Kevin Costner). Através de seu vínculo com 
seu dono, Denny Swift (Milo Ventimiglia), um as-
pirante a piloto de corridas de Fórmula 1, Enzo 
ganha uma visão profunda e divertida da condi-
ção humana e entende que as técnicas necessárias 
na pista de corrida também podem ser usadas 
para passar com sucesso pela jornada da vida. O 
filme segue Denny e os amores de sua vida -sua 
esposa, Eve (Amanda Seyfried), sua jovem filha 
Zoe (Ryan Kiera Armstrong) e, finalmente, seu 
verdadeiro melhor amigo, Enzo. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

nada a pErdEr - partE 2 (BRA) Nada 
a Perder 2 é o segundo e último filme baseado 
na série de livros escrita pelo jornalista Douglas 
Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. Enquanto 
o primeiro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento da Igreja 
Universal do Reino de Deus, essa continuação foca 
no crescimento da Universal pelo mundo e prin-
cipalmente, nos casos mais polêmicos envolvendo 
denúncias e ataques ao bispo e à igreja que ele 
ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra Shopping.

no coraçÃo do mundo (BRA) Na perife-
ria de Contagem, Marcos busca uma saída para 
sua rotina de bicos e pequenos delitos. Surge uma 
oportunidade arriscada, mas que pode solucionar 
todos os seus problemas. Para isso, ele precisa 
convencer sua namorada, Ana, a se juntarem a 
Selma e executarem o plano que pode mudar 
suas vidas para sempre. Cine Bangüê.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Marcos Rosa (guitarra) e Adriano Ismael 
(contra-baixo e cello), que também foi o 
diretor musical do disco Grown Up Eman-
cipation, gravado com banda. Ele disse que 
vai dispoir da banda completa na apresen-
tação no 2º Festival Walk Together, que 
tem cunho beneficente e será realizado no 
próximo dia seis de setembro, no Teatro 
de Arena do Espaço Cultural, na cidade de 
João Pessoa.

“Grown Up Emancipation tem uma 
sonoridade fortemente influenciada pelo 
rock britânico dos anos 1970/ 1980. O 
disco traz um rock tradicional, com estilo 
mais uniforme e coeso do que o meu pri-
meiro, o LP Before We Shrink”, disse Seve-
rino. Mas, durante a audição, se perceberá 
que existem temperos musicais não muito 
ortodoxos para o estilo, a exmeplo dos ar-
ranjos de cello na épica Flowers in Bloom, 
trompete e sax na faixa título e as melo-
dias de flauta e sanfona no folk-rock Tra-
pped in Our Bones. A melancólica balada 
I Have Turned my Back on Your Light tem 
harmônica sobre uma base de violão acús-
tico e piano. E, embora seja difícil rotular 
o artista paraibano num único estilo, são 

perceptíveis as influências do cantor Da-
vid Bowie e das bandas The Smiths e Pink 
Floyd. Além disso, o timbre do cantor so-
freu uma guinada desde o primeiro disco, 
que foi visivelmente inspirada nos cacoe-
tes trovadores do ídolo, Jim Morrison, do 
qual ele também faz cover na banda Venice 
Drive desde 2017. 

Severino também esclareceu que o 
tema central do seu segundo disco já se 
percebe no próprio título, Grown Up Eman-
cipation. «É o processo de maturação, ou a 
emancipação do adulto, que parece envol-
ver a busca da identidade própria, da indi-
vidualidade como fator libertador”, disse 
ele, em cujas letras imprime seu sotaque 
local para debulhar dilemas existenciais 
variados. E há, ainda, momentos de cronis-
ta do compositor, a exemplo da suingada 
‘Old Enough for Me’ e em ‘Shut Blue Mur-
der’. Severino confessou se esforçar para 
livrar-se do óbvio, mas acredita que o texto 
rebuscado pode, contudo, afastar o ouvinte 
da mensagem. Nesse sentido, mencionou o 
músico Lou Reed, o cantyor e composityor 
Chico Buarque e o filósofo Nietzsche como 
algumas das suas referências.

Show faz parte do lançamento do seu segundo disco solo, cujo título é Grown Up Emancipation 

Foto: Divulgação
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Cantor volta à capital paraibana após mais de seis anos, desta vez no Teatro Pedra do Reino, no Centro de Convenções

Após mais de seis anos 
sem se apresentar na capi-
tal paraibana, Milton Nas-
cimento retorna à cidade 
nesta quinta-feira (22) 
com um show histórico. Ele 
sobe no palco do Teatro Pe-
dra do Reino, no Centro de 
Convenções, às 21h, com a 
aclamada turnê Clube da 
Esquina, que revisita o re-
pertório dos dois discos de 
mesmo nome, lançados na 
década de 1970. 

Com o estrondoso su-
cesso de Travessia, em 
1967, Milton Nascimento 
começou sua premiada car-
reira internacional e gravou 
três discos importantes na 
sequência. O mais revolu-
cionário deles foi o quarto: 
o duplo Clube da Esquina, 
que levou também o nome 
de Lô Borges na capa. Até 
hoje, o trabalho é considera-
do como um dos mais ambi-
ciosos da história da música 
brasileira. 

Em 2017, o álbum Clu-
be da Esquina 1 comemorou 
45 anos, e em 2018, foi a vez 
de o disco Clube da Esquina 
2 completar 40 anos. Dian-
te da passagem de datas tão 
importantes, Bituca - como 
Milton é carinhosamente 
conhecido - tomou a decisão 
de dedicar um projeto intei-

ro ao Clube da Esquina.
A turnê – lançada no úl-

timo mês de março - chega 
a João Pessoa depois de ter 
passado por nove países, 
além de diversas cidades 
brasileiras. “Eu nunca tinha 
pensado em fazer algo que 
juntasse os dois discos do 
Clube, mas agora me veio 
um sentimento de que era 
hora de fazer isso”, expli-
cou o artista. “Quero trazer 
uma ideia que possa unir as 
pessoas. E tenho certeza de 
que este será o meu projeto 
mais especial em todos es-
tes anos”, revelou.

No palco, Milton esta-
rá acompanhado por Wil-
son Lopes (guitarra e vio-
lão), Alexandre Ito (baixo), 
Ademir Fox (piano), Widor 
Santiago (metais), Lincoln 
Cheib (bateria), Zé Ibarra 
(vocal) e Ronaldo Silva (per-
cussão). A turnê tem Augus-
to Nascimento, na direção 
artística; Wilson Lopes, na 
direção musical; e os irmãos 
Gustavo e Otávio Pandolfo 
(Os Gêmeos), no projeto de 
cenário.

Memórias 
As passagens de Milton 

por João Pessoa foram pou-
cas e com grandes intervalos 
de tempo entre elas. A pri-

meira, aconteceu em março 
de 1989, no Espaço Cultural. 
A segunda, apenas dez anos 
depois, quando lançou o 
disco Crooner, em evento no 
tradicional Hotel Tambaú. A 
última, em janeiro de 2013, 
em show gratuito no Busto 
de Tamandaré. A saudade 
acumulada a cada hiato des-
ses contribuiu para tornar 
os reencontros ainda mais 
especiais. “Essa turnê Clube 
da Esquina com certeza vai 
ser um acontecimento mui-
to mágico, mesmo, pra não 
dizer mais”, revelou.

Serviço
O show na capital pa-

raibana acontece a partir 
das 21h, no Teatro Pedra do 
Reino, localizado no Centro 
de Convenções. Os portões 
serão abertos às 20h. Os in-
gressos para as poltronas do 
setor Plateia custam R$100 
(meia) e R$ 200 (inteira). 
Já do Balcão, R$60 (meia) e 
R$120 (inteira). As vendas 
acontecem na loja Rutra, 
localizada no Manaíra Sho-
pping; e também na inter-
net, pelo site www.eventim.
com.br. Mais informações 
podem ser obtidas pelo te-
lefone 4003-6860 e através 
do e-mail atendimento@
eventim.com.br.

Milton Nascimento apresenta 
show histórico em João Pessoa

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Recorde de inscrições

Cine Ceará divulga programação com mais de 40 filmes
O Cine Ceará - Festival Ibe-

ro-Americano de Cinema chega 
a sua 29ª edição com progra-
mação que acontece entre 30 
de agosto e 6 de setembro, em 
Fortaleza, no Ceará, e contará 
com  mais  de  40  filmes  entre 
curtas e longas, exibidos nas 
salas de cinema. Este ano o fes-
tival bateu recorde de inscritos 
recebendo  mais  de  1.271  fil-
mes de 12 países (México, Ar-
gentina, El Salvador, Venezuela, 
Chile, Peru, Espanha, Portugal, 
Cuba, Colômbia, Bolívia e Bra-
sil). A abertura sexta, dia 30 de 
agosto, será para convidados. 
Para os outros dias, inclusive o 
encerramento, os ingressos es-
tarão disponíveis na bilheteria, 
gratuitamente, uma hora antes 
do início de cada sessão.

Depois de estrear no Fes-
tival de Cannes onde foi pre-
miado  como  melhor  filme  na 
mostra Un Certain Regard, a 
ficção  “A  Vida  Invisível»,  de 
Karim Aïnouz,  será  o  filme de 
abertura no dia 30, fazendo 
sua estreia nacional. O diretor 
cearense será homenageado 
antes da exibição e receberá o 
troféu Eusélio Oliveira. Além 
de Aïnouz, estarão presentes as 
atrizes Fernanda Montenegro, 
Julia Stockler e Carol Duarte. No 
sábado, o longa “Maria do Cari-
tó”, de João Paulo Jabur, terá sua 
première mundial, com a pre-
sença do diretor, do autor Ne-
wton Moreno, responsável pela 
peça homônima de sucesso, da 
produtora executiva Elisa Tolo-
melli e da atriz Lilia Cabral, que 
será a segunda homenageada 
do Cine Ceará, recebendo tam-
bém o troféu. Na mesma noite, 
o primeiro dos sete longas que 
concorre ao troféu Mucuri-

pe será exibido, “Canção Sem 
Nome” (Peru), de Melina León, 
que estreou no Festival de Can-
nes. A atriz Pamela Mendoza 
Arpi e a diretora estarão pre-
sentes.

No domingo, dia 1º de se-
tembro, o documentário “Res-
saca” (Brasil), de Patrizia Landi 
e Vincent Rimbaux, exibido no 
FIPADOC 2019, em Biarritz, 
e no FIGRA 2019, em Sain-
t-Omer, ambos na França, dá 
continuidade à Mostra Com-
petitiva Ibero-Americana de 
Longa-Metragem. Os diretores 
estarão presentes na sessão. 
Em seguida, o cineasta cearen-
se Rosemberg Cariry leva mais 
um longa ao Cine Ceará, “Notí-
cias do Fim do Mundo” fazendo 
sua estreia mundial. Na segun-
da-feira, será a vez da premiè-
re mundial do documentário 
de Betse de Paula “Vozes da 
Floresta”, com a presença da 
diretora. O público vai conferir 
também a coprodução México/
Grécia/República Dominicana 

lançada mundialmente no Fes-
tival de Roterdã “Luciérnagas”, 
de Bani Khoshnoudi, que esta-
rá presente na sessão.

No dia seguinte, terá início 
a Mostra Competitiva Brasilei-
ra de Curta-Metragem com o 
filme  “As Constituintes de 88”, 
do carioca Gregory Baltz, “Li-
vro e meio”, de Giu Nishiyama 
e Pedro Nishi, e “Primeiro Ato”, 
de Matheus Parizi, ambos de 
São Paulo”, e o cearense “Além 
da Jornada”, de Victor Furtado 
e Gabriel Silveira. Em seguida, 
o longa cubano “A Viagem Ex-
traordinária de Celeste Garcia”, 
de Arturo Infante, que teve 
estreia no Festival de Toron-
to, participa da competitiva de 
longas fechando a noite no Ci-
neteatro São Luiz. A atriz María 
Isabel Díaz e o diretor estarão 
presentes na sessão.

A segunda noite da mos-
tra de curtas vai levar às telas 
três cearenses: “Oração ao Ca-
dáver Desconhecido”, de Sávio 
Fernandes, “Marco”, de Sara Be-

nevenuto, e “O Tempo do Olhar 
e o Olhar no Tempo”, de Samuel 
Brasileiro, além de “Marie”, do 
pernambucano Leo Tabosa, 
que venceu o festival em 2018 
com o curta “Nova Iorque”. De-
pois da exibição dos curtas-me-
tragens, o festival terá sua ter-
ceira exibição hors-concours 
com o documentário “Soldados 
da Borracha”, de Wolney Oli-
veira, premiado melhor longa-
metragem nacional pelo júri da 
Associação Brasileira de Docu-
mentaristas e Curta Metragis-
tas de São Paulo (ABD-SP), no 
festival É Tudo Verdade.

Já na quinta-feira, dia 5 
de setembro, serão exibidos 
o curta de São Paulo “Rua Au-
gusta, 1029”, de Mirrah Iañez, 
o carioca “O Grande Amor de 
Um Lobo”, de Adrianderson 
Barbosa e Kennel Rógis, o cea-
rense “Pop Ritual”, de Mozart 
Freire, e o alagoano “Ilhas de 
Calor”, de Ulisses Arthur. Em 
seguida, “Greta”, longa de Ar-
mando Praça que estreou no 

Festival de Berlim e é protago-
nizado por Marco Nanini, terá 
sua primeira exibição no Brasil, 
com a presença do diretor, e do 
elenco: Nanini, Démick Lopes, 
Greta Sttar e Denise Weinberg. 
Sexta-feira, dia 6, será realizada 
a premiação e cerimônia de en-
cerramento do festival. O ator 
Matheus Nachtergaele será o 
terceiro homenageado do fes-
tival. O longa “Pacarrete”, de 
Allan Deberton, será a quarta 
exibição especial na programa-
ção, fechando o 29º Cine Ceará. 
O filme, inspirado em uma his-
tória real e protagonizado por 
Marcélia Cartaxo, que estará 
presente, estreou mundialmen-
te no Festival Internacional de 
Cinema de Xangai.

Durante a programação o 
público também poderá confe-
rir a Mostra Olhar do Ceará, que 
apresentará  20  filmes  cearen-
ses, sendo 3 longas e 17 curtas, 
e a exibição do curta dos alunos 
do Projeto Compartilha Anima-
ção, da Enel. Também marcam 
presença no festival as mostras 
sociais Melhor Idade, Acessibili-
dade e O Primeiro Filme a Gen-
te Nunca Esquece, além de Exi-
bições Especiais, Intervenções 
artísticas e Música na Praça. 

Durante o festival serão 
lançados os livros “A História 
do Cinema Para Quem Tem 
Pressa”, de Celso Sabadin, dia 
31 de agosto, e “Fissuras e 
Fronteiras - O coletivo Alum-
bramento e o cinema contem-
porâneo brasileiro”, de Marcelo 
Ikeda, dia 6 de setembro, am-
bos no Hotel Oásis Atlântico, ao 
meio-dia. No Instituto do Ceará, 
nos dias 4 e 5 de setembro, o 
festival realiza o curso “Histó-
rias de Cinema no Acervo do 

Arquivo Eusélio Oiveira – UFC”, 
ministrado pela professora Ana 
Carla Sabino.

Os vencedores das duas 
mostras competitivas do 29º 
Cine Ceará serão agraciados 
com o troféu Mucuripe. Os lon-
gas serão premiados nas cate-
gorias Melhor Filme, Direção, 
Fotografia, Montagem,  Roteiro, 
Som, Trilha Sonora Original, Di-
reção de Arte, Ator e Atriz. Con-
correm ao troféu Mucuripe na 
competitiva de curtas os eleitos 
pelo júri nas categorias de Me-
lhor Curta-metragem, Direção, 
Roteiro e Produção Cearense.

 
29º Cine Ceará
O 29º Cine Ceará – Festival 

Ibero-americano de Cinema, 
acontece de 30 de agosto a 6 de 
setembro em Fortaleza. É uma 
promoção da Universidade Fe-
deral do Ceará, através da Casa 
Amarela Eusélio Oliveira, com 
apoio do Governo do Estado do 
Ceará por meio da Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura (SIEC), 
Secretaria Estadual da Cultu-
ra, e da Prefeitura de Fortaleza 
através da Secultfor. Conta com 
patrocínio de empresas públi-
cas e privadas, por meio da Lei 
Federal de Incentivo à Cultura, 
através da SP Combustíveis, 
M. Dias Branco, Cagece, Banco 
do Nordeste, Café Santa Cla-
ra, Nacional Gás, Cegás, Banco 
Regional de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE), Fundo 
Setorial do Audiovisual (FSA) 
e Agência Nacional de Cinema 
(ANCINE). Agradecimentos: 
Enel. A realização é da Asso-
ciação Cultural Cine Ceará, Bu-
canero Filmes e da Secretaria 
Especial da Cultura – Governo 
Federal.

Aclamada turnê Clube da Esquina revisita o repertório dos dois discos de mesmo nome, lançados na década de 1970

“Notícias do Fim do Mundo”, do cineasta cearense Rosemberg Cariry, faz sua estreia internacional no festival

Foto:  João Couto

Foto:  Divulgação
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TCU investiga
TCU decidiu investigar todos os acordos firmados pelo Ministério 
Público Federal. Quer saber como os procuradores gastam. Você vai 
saber mais em todos os detalhes na reportagem da  página 14 Fo
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Intenção do Governo Federal de extinguir obrigatoriedade de profissionais se associarem a entidades é alvo de críticas
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

ALPB faz sessão especial contra 
ataques a conselhos de classe

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A Assembleia Legislativa 
do Estado realiza hoje, a partir 
das 9h, sessão especial para 
debater estratégias de mobili-
zação da sociedade no sentido 
de demover o Governo Federal 
da pretensão de desobrigar os 
profissionais de se associarem 
ou se integrarem aos conselhos 
de suas categorias como uma 
das obrigações para o devido 
exercício da profissão.

“Essa proposta do governo 
é absurda e suas consequências 
desastrosas”, afirmou, ontem, a 
deputada estadual Cida Ramos 
(PSB) que é autora da proposi-
tura para realização da sessão 
que vai reunir conselheiros e 
profissionais das mais diver-
sas áreas com o objetivo de, ao 
final dos debates, elaborar um 
documento que será assinado 
por todos os deputados parai-
banos e que será encaminhado 
a Brasília.

Conselheiros da OAB, da 
área de Medicina, Engenharia, 
Psicologia, Serviços Sociais e 
de diversas outras áreas, assim 
também como autoridades dos 
três Poderes já confirmaram 
presença na sessão e, segun-
do a deputada Cida Ramos, os 
debates são abertos à partici-

pação de toda a sociedade.
A parlamentar avalia que, 

o que o governo quer mesmo 
com essa pretensão de deso-
brigar à filiação é esvaziar e, no 
decorrer do processo, acabar 
com os conselhos que, na opi-
nião dela são de fundamental 
importância para os profissio-
nais e para a sociedade de um 
modo geral. “Ora, se os profis-
sionais deixam de se integrar, 
a tendência é o conselho deixar 
de existir”, lamenta ela.

Ela alertou que, além de 
deixar as categorias sem um 
órgão de fiscalização e organi-
zação interna, a ausência dos 
conselhos quebraria também 
o trabalho destes em fiscaliza-
ção de obras (na área de enge-
nharia), de hospitais e serviços 
médicos (na área da Medicina) 
e de fiscalização nas demais 
áreas de serviços prestados 
que são prestados à população.

“Sem o Conselho de Me-
dicina, por exemplo, quem 
vai fiscalizar os hospitais e 
os serviços médicos?”, indaga 
a deputada Cida Ramos, ao 
citar, como exemplo, o caso 
registrado no começo deste 
mês quando o Conselho de 
Medicina foi levado a intervir 
em e alguns postos de saúde 
da Grande João Pessoa, mais 
precisamente em Bayeux, cujos 

serviços prestados à população 
e a própria estrutura do local 
não ofereciam a mínima con-
dição de funcionamento.

Para Cida Ramos, “além 
dos parlamentares e dos 
conselhos profissionais, toda 
sociedade brasileira precisa 

reagir à essa pretensão desas-
trosa do Governo Federal, caso 
contrário será muito difícil se 
medir depois as conseqüências 

por ela provocadas. É como diz 
a própria sabedoria popular: é 
melhor prevenir do que reme-
diar”, comentou a deputada.

Deputada Cida Ramos, proponente da sessão especial, avalia que a ideia é absurda e suas consequências são desastrosas para os conselhos de classe no país

Foto: ALPB

O deputado Manoel 
Ludgério (PSD) vai ficar 
afastado das atividades da 
Assembleia Legislativas por 
um período de pelo menos 
15 dias para tratamento de 
saúde iniciado ontem com 
uma bateria de exames a 
que passou a ser submeti-
do depois de passar mal no 
começo da semana.

Ele foi hospitalizado no 
final da tarde de anteontem 
em Campina Grande (PB), 
após apresentar um proble-
ma cardíaco. A informação 
foi confirmada pela asses-
soria do parlamentar que 
também confirmou as provi-
dências para o afastamento 
temporário do parlamentar.

Ludgério teve um pro-
blema taquicárdico e, em 
princípio preocupou muito 
familiares e médicos, mas 
está evoluindo bem. O par-
lamentar iniciou uma série 
de exames no mesmo dia e 

somente a partir de hoje é 
que devem sair os primeiros 
posicionamentos médicos, 
inclusive sobre a necessi-
dade de algum tipo de in-
tervenção.

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba, segun-
do o próprio presidente 
Adriano Galdino(PSB) 
está desde terça-feira na 
torcida pela plena recu-
peração do parlamentar 
e já se colocou à disposi-
ção da família para aju-
dar no que for necessário. 

Ludgério tira licença 
para tratar de saúde

Vereador aplaude decisão

UFPB cria disciplina sobre 
uso da maconha medicinal

O vereador Tibério Li-
meira (PSB) ocupou a tri-
buna da Câmara na manhã 
de ontem para, através de 
pronunciamento, comemo-
rar a criação da disciplina 
que trata do uso medicinal 
da cannabis, na Universidade 
Federal da Paraíba.

O parlamentar ressaltou 
voto de aplauso para a UFPB 
que foi aprovado pelo plená-
rio , destacando a pessoa da 
criadora da disciplina, a pro-
fessora Katy Albuquerque. A 
matéria será lecionada nos 
cursos de Medicina, Biome-
dicina e Farmácia.

Para Tibério Limeira, a 
aprovação da disciplina, de 
forma unânime, pelo Conse-
lho Superior de Ensino, Pes-
quisa e Extensão (Consepe) 
da UFPB coloca a Paraíba 
como pioneira nos debates 
e nos avanços que o Brasil 
vem conquistando acerca 
do tema. “A aprovação des-
sa disciplina em cursos tão 
importantes coloca a Paraíba 
na vanguarda e dá uma aula 
para o Brasil, dizendo que 
é possível debater o tema 
colocando tabus de lado e 
pensando, acima de tudo, 
na vida”, avaliou. 

De acordo com o ve-
reador, essa iniciativa refle-
te um avanço significativo 
para João Pessoa, cidade que 
abriga a única associação no 
país autorizada pela Polícia 
Federal a cultivar a planta e 
extrair o óleo para atender 
pacientes do Brasil e do mun-

do. “Portadores de diversas 
patologias estão sendo tra-
tados com essa planta mila-
grosa, que foi criminalizada 
ao longo dos anos, objeto de 
muito preconceito, mas que o 
mundo vem se abrindo para 
o debate”, ressaltou.

O parlamentar afirmou 
que o Estado de Israel já le-
galizou, desde 2016, o uso 
medicinal da maconha; 29 
estados americanos tam-
bém já legalizaram o uso 
medicinal e terapêutico; a 
Alemanha já trabalha com 
esse tipo de solução para di-
versos tratamentos de saúde; 
e o Canadá liberou o uso re-
creativo da planta. “É uma 
indústria que vem crescendo 
potencialmente no mundo e 
o Brasil não pode ficar para 
trás. É por isso que a gente 
saúda, com muito louvor, 
essa iniciativa da UFPB, cons-
truída pela professora Katy 
Albuquerque e pela Liga Ca-
nábica, associação referência 
nesse debate em João Pessoa 
e no Brasil”, destacou.

Segundo o vereador, a 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) está 
finalizando um processo de 
consulta pública sobre o uso 
terapêutico e medicinal, e so-
bre a possibilidade de cultivo 
da planta. “Infelizmente, a 
proposta da Anvisa ainda é 
muito fechada, voltada para a 
indústria farmacêutica. É um 
avanço o cultivo autorizado 
e legalizado em terras brasi-
leiras, mas ainda está muito 

longe do que se sonha, que é 
a possibilidade das pessoas 
cultivarem em casa para tra-
tar suas doenças, como já é 
realidade em vários locais do 
mundo. Mas, não deixa de ser 
uma iniciativa importante”, 
avaliou.

O vereador ainda res-
saltou a importância da 
implementação de políti-
cas públicas de incentivo 
à prescrição do extrato da 
planta e do fortalecimento 
da perspectiva de cultivo. “A 
planta pode salvar vidas, e 
o poder público tem papel 
fundamental na criação de 
políticas públicas de incen-
tivo à receita, assim como da 
possibilidade de uso pelas 
próprias famílias, a fim de que 
a gente possa avançar, pela 
saúde e pela vida”, sugeriu.

Tibério Limeira lembrou 
que desde 2017 traz essa pau-
ta para a Câmara, realizando 
audiências públicas e apre-
sentando legislação que im-
plantou o Dia Municipal da 
Visibilidade do Uso Medicinal 
da Cannabis em João Pessoa.

As vereadoras Helena 
Holanda (PP) e Sandra Mar-
rocos (PSB) se acostaram ao 
pronunciamento do parla-
mentar. “Quero parabenizar 
a reitora Margareth Diniz e 
os departamentos por te-
rem inserido a disciplina. 
Estou na luta pela quebra 
de preconceitos, com o ob-
jetivo de salvar vidas”, des-
tacou a vereadora Sandra 
Marrocos.

Licença será de15 dias 
para tratamento de 

saúde iniciado ontem 
com uma bateria 
de vários exames 
médicos especiais

Deputado teve sintomas de taquicardia que o obrigaram a se afastar 

Foto: ALPB

Ex-prefeitos 
são punidos
por desvios 
de recursos

Os ex-prefeitos de Ca-
tingueira e Sapé, respecti-
vamente, José Edvan Félix e 
Maria Luzia do Nascimento 
foram condenados pela Jus-
tiça paraibana, ambos por 
desvio de dinheiro público. 
Edvan a pena de três anos, 
nove meses e 15 dias de 
reclusão, e a ex-gestora de 
Sapé a oito anos e quatro 
meses de reclusão e 333 
dias-multa. Cabe recursos.

Edvan Félix foi conde-
nado por desvio de verbas 
municipais, no valor de R$ 
116.991,94, estelionato e 
realização de despesa sem 
prévio empenho. A senten-
ça é oriunda da Comarca de 
Piancó e foi proferida pelo juiz 
Rúsio Lima de Melo.. O magis-
trado substituiu a pena por 
duas restritivas de direitos, na 
modalidade de prestação de 
serviço à comunidade ou en-
tidades públicas, pelo mesmo 
tempo da restritiva de liber-
dade. Maria Luzia foi incursa 
no artigo 312 (peculato) do 
Código Penal por desvio de 
dinheiro público para utiliza-
ção em campanha eleitoral. 
A sentença foi do juiz Jailson 
Shizue Suassuna.

No caso da ex-prefeita de 
Sapé, a pena deve ser cumpri-
da em regime fechado. Ela te-
ria desviado dinheiro público 
da coleta de lixo em benefpíco 
próprio, para utilização em 
campanha eleitoral partidária. 
Aldemir Carneiro Batista, ex-
-vice-prefeito de Sapé também 
foi condenado a mesma pena.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Tribunal de Contas da União vai avaliar a dimensão do “orçamento paralelo” hoje administrado pelos procuradores

 Na esteira dos questio-
namentos feitos pela Procu-
radoria-Geral da República 
no Supremo Tribunal Fe-
deral sobre a destinação de 
recursos bilionários do fun-
do da Lava Jato, o TCU (Tri-
bunal de Contas da União) 
decidiu investigar todos 
os acordos firmados pelo 
Ministério Público Federal 
para avaliar a dimensão do 
“orçamento paralelo” hoje 
administrado pelos procu-
radores.

Sugerido pelo ministro 
Bruno Dantas, o levanta-
mento foi aceito pelo plená-
rio da Corte em junho. Ca-
sos como o do rompimento 
das barragens da Vale e o do 
acordo do fundo de indeni-
zação da Lava Jato, acertado 
entre a Petrobras e a SEC 
(comissão de valores mobi-
liários dos EUA) sob a inter-
mediação do MPF, estão na 
mira do tribunal.

O acordo da Petrobras 
com a autoridade de merca-
do dos EUA levou a estatal 
a destinar R$ 2,5 bilhões a 
um fundo de reparação no 
Brasil.

Há 30 anos, a Lei da 
Ação Civil Pública concedeu 
poderes para que a Defen-
soria Pública e o Ministério 

Público firmassem termos 
de ajustamento de conduta 
e acordos.

“Qual seria a real mag-
nitude dos recursos envol-
vidos nesses ajustes, cuja 
destinação tem sido dada 
à margem do ciclo orça-
mentário?”, questionou o 
ministro Bruno Dantas em 
comunicação aos demais 
ministros do tribunal.

Para ele, há chances de 
que tenha sido “desconfigu-
rada” a “repartição de tare-
fas estatais” considerando a 
quantidade de acordos rea-
lizados nas últimas décadas.

“Fica afetada a lógica do 
orçamento único da União”, 
disse Dantas. “E também as 
elevadas funções da peça 
orçamentária como o ins-
trumento de planejamento 
e programação financeira 
e o mecanismo de transpa-
rência e de controle.”

Para evitar que essas 
receitas corram de “forma 
paralela” ao Orçamento da 
União, sem que sejam ava-
liadas as despesas e desti-
nações desses recursos, o 
ministro sugeriu que fosse 
feita prestação de contas 
desses gastos no âmbito de 
um processo que corre sob 
a relatoria do ministro Vital 
do Rego sobre os TACs (ter-
mos de ajustamento de con-
duta) fechados pelo Minis-
tério Público do Trabalho.

Júlio Wiziack e 
Reynaldo Turollo Jr. 
Da Folhapress

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Katna Baran
Da Folhapress

TCU abre investigação sobre 
acordos bilionários do MPF

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Avaliação sobre tudo
Na avaliação do TCU, a ideia é que, pelo 

menos, se saibam quantos são os acordos, 
quais os valores e para onde foram os re-
cursos.

No caso do fundo da Lava Jato, o MPF 
atuou como representante do Poder Público 
brasileiro. A PGR só ficou sabendo das ne-
gociações por meio de documentos secretos 
enviados pelo Itamaraty no final de 2017 e 
início de 2018.

Depois do acerto com as autoridades dos 
EUA, a Petrobras destinou os recursos para um 
fundo, como previu o memorando assinado 
entre as partes.

No entanto, a administração do fundo 
pelo MPF e a forma como os recursos foram 
parar em uma conta “trânsito” na Caixa Eco-
nômica Federal estão sendo questionados 
pela PGR em uma ação que corre no Supremo 
Tribunal Federal.

Na ação, questiona-se a legalidade de 
um fundo que seja administrado pelo MPF 
sem que a União decida a destinação desses 
recursos.

Também se aponta a possibilidade de 
perdas decorrentes das variações cambiais. 
Conforme o jornal Folha de S.Paulo revelou, 
em valores atualizados, essa perda até junho 
chegava a R$ 22,4 milhões.

Pelo memorando de acerto entre as partes, 
o MPF decidiu que metade do dinheiro seria 
usado para ações de combate à corrupção. 
A outra metade iria para a indenização de 
acionistas minoritários que comprovarem o 
dano sofrido com a queda das ações devido 
ao esquema de corrupção na companhia.

Já o acordo depois do rompimento da 
barragem da Samarco (empresa da Vale e da 
BHP), em Mariana em 2015, foi fechado após 
o MPF ajuizar uma ação por danos coletivos 
da ordem de R$ 155 bilhões. A Samarco, suas 
controladoras, o MPF e os Ministérios Públicos 
estaduais de Minas Gerais e Espírito Santo fe-
charam um termo de ajustamento de conduta 
em troca de suspender a ação.

Câmara dos Deputados

Previdência dos militares: relator  
apresentará parecer em setembro

O relator da comissão 
especial que altera o sistema 
de aposentadoria dos mili-
tares das Forças Armadas 
(Projeto de Lei 1.645/19) 
na Câmara dos Deputados, 
Vinicius Carvalho (Republi-
canos-SP), apresentou on-
tem seu plano de trabalho 
e informou que pretende 
apresentar seu parecer no 
dia 18 de setembro.

O colegiado aprovou re-
querimento para debater o 
tema na próxima terça-feira 
(27) com o ministro da De-
fesa, Fernando Azevedo e 
Silva, com o comandante da 
Aeronáutica, Antonio Car-
los Moretti Bermudez, com 
o comandante do Exército, 
Edson Leal Pujol, e com o 
comandante da Marinha, Il-
ques Barbosa Junior.

Segundo o Projeto de 
Lei 1.645/19, enviado pelo 
governo em março deste 
ano, os militares passarão a 
contribuir mais para a pre-

vidência especial e a traba-
lhar mais para terem direito 
a aposentadorias e pensões.

Pelo texto, haverá um 
aumento progressivo na alí-
quota de contribuição para 
a previdência dos militares. 
Atualmente, essa alíquota 
está em 7,5%. A proposta é 
que a cada ano seja aplicado 
o aumento de um ponto per-
centual até 2022, quando 
essa alíquota deve chegar a 
10,5%, valor a ser praticado 
desse ano em diante.

A proposta do governo 
também prevê a reestru-
turação das carreiras mi-
litares. Com o conjunto de 
medidas, o impacto fiscal 
líquido deve ser de pelo me-
nos R$ 10,45 bilhões em dez 
anos. Até 2022, pode alcan-
çar R$ 2,29 bilhões.

Mudanças
A nova regra estabelece 

um aumento de cinco anos 
no tempo de serviço, aumen-
tando de 30 para 35 anos, 
tanto para homens quanto 
para mulheres. Já a idade mí-

nima para aposentadoria va-
ria de acordo com a patente 
do militar. Quanto mais alta 
a patente, maior a idade mí-
nima. Essa variação já existe 
na regra atual e, na proposta 
do governo, todas as idades 
são aumentadas. No caso de 
general de Exército, a maior 
patente, a idade mínima au-
mentaria para 70 anos.

O governo apresentou 
o modelo de idade mínima 
apenas com as patentes do 
Exército. As idades aumen-
tam de cinco a seis anos para 
a maioria das patentes. No 
caso de subtenente e major, 
no entanto, a idade mínima 
aumentaria em nove anos.

Aposentadoria militar 
As contribuições pa-

gas atualmente referem-se 
a pensões para cônjuge ou 
filhos, por exemplo, e pas-
sarão dos atuais 7,5% da 
remuneração bruta para 
10,5% em 2020, de manei-
ra escalonada. Pensionistas, 
alunos, cabos, soldados e 
inativos passarão a pagar a 

contribuição.
Os militares que já tive-

rem 30 anos de serviço ativo 
na data em que a nova lei en-
trar em vigor terão direito de 
transferência para a reserva 
remunerada assegurado. O 
militar da ativa que ainda 
não preencher os requisitos 
para passar à inatividade 
deverá cumprir o tempo que 
falta para completar 30 anos 
de serviço acrescido de um 
pedágio de 17% do tempo 
faltante. Dessa forma, um mi-
litar com dez anos de carrei-
ra deverá trabalhar 3,4 anos 
além dos 30 anos. Quem tem 
15 anos nas Forças Armadas 
deverá trabalhar 2,5 anos a 
mais, totalizando 32,5 anos. 
Quem tiver 20 anos precisa-
rá trabalhar 1,7 ano a mais, 
totalizando 31,7 anos.

Segundo a legislação, 
militares da ativa passam 
para a reserva remunerada 
e continuam à disposição 
das Forças Armadas, ou são 
reformados, momento em 
que passam definitivamente 
à inatividade.

Nova fase da Lava Jato mira suspeita 
de propinas para ex-ministros petistas

 

A Polícia Federal deflagrou 
na manhã de ontem  a 63ª fase 
da operação Lava Jato, que tem 
como alvos principais de man-
dados de prisão os ex-executi-
vos da Odebrecht Maurício Fer-
ro, genro de Emilio Odebrecht, 
e Nilton Serson. O ex-presiden-
te da Braskem, empresa do gru-
po, Bernardo Gradin, é alvo de 
mandado de busca.

A fase da operação tem 
como objetivo esclarecer sus-
peitas de pagamentos dos exe-
cutivos aos ex-ministros de go-
vernos petistas, Antonio Palocci 
e Guido Mantega. Os repasses 
estariam relacionados a edição 

das MPs (Medidas Provisórias) 
470 e 472, que instituíram refi-
nanciamento de dívidas fiscais 
que beneficiaram as empresas.

Segundo o Ministério Pú-
blico Federal, Mantega teria re-
cebido R$ 50 milhões pela tran-
sação. A operação teria sido 
feita por meio do setor de pro-
pinas da Odebrecht, registrada 
na conhecida planilha “Pós Itá-
lia”, e paga pela Braskem.

Como parte do Grupo Ode-
brecht, a Braskem também fir-
mou acordo de leniência com 
o Ministério Público Federal. 
Com o material disponibiliza-
do, as investigações apontaram 
que Ferro, que era diretor jurí-
dico da empresa, celebrou ao 
menos 18 contratos advocatí-

cios fraudulentos com Serson 
de 2005 a 2013 para esconder 
o pagamento de propinas.

A fraude teria gerado ao 
menos R$ 78,1 milhões em 
repasses para Serson. Um dos 
contratos, segundo o MPF, tra-
tava justamente das discussões 
sobre o crédito de IPI, mesmo 
contexto em que ocorreram os 
crimes investigados.

Ambos os executivos te-
riam ainda mantido contas no 
exterior para receber os valo-
res, transferidos por meio do 
setor de propinas da empresa. 
Só em 2010, offshores contro-
ladas por Serson teriam rece-
bido ao menos R$ 10 milhões 
por ordem de Ferro. Depois, 
segundo o MPF, pelo menos 

parte dos valores retornou ao 
executivo por meio de contas 
no exterior.

As investigações apontam 
ainda que o genro de Emilio te-
ria tentado impedir que o MPF 
acessasse os dados do sistema 
“My Web Day”, que centralizava 
o controle de repasses de pro-
pinas pelo grupo Odebrecht. 
Foi determinada ordem judicial 
de bloqueio de ativos financei-
ros dos investigados no valor 
de R$ 555 milhões.

Em nota, o procurador 
Antonio Carlos Welter expli-
cou que a nova fase da opera-
ção busca apurar esses novos 
atos de lavagem de dinheiro e 
quem foram os destinatários 
finais dos recursos.

O ministro Bruno Dantas sugeriu a 
investigação sobre os acordos do 
MPF e  foi aceito pelo plenário 
do Tribunal de Contas da União

Foto: Folhapress
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Organização irá supervisionar operações de todas as Forças Armadas americanas relacionadas ao espaço

As Forças Armadas dos 
Estados Unidos anunciaram 
que irão criar um Comando 
Espacial, uma nova organi-
zação dedicada ao espaço, 
ainda este mês.

Em uma coletiva de 
imprensa no Estado da Vir-
ginia na terça-feira (20), 
o general Joseph Dunford, 
chefe do Estado Maior 

americano, declarou que o 
comando será criado em 29 
de agosto.

A organização irá su-
pervisionar operações de 
todas as Forças Armadas 
americanas relacionadas ao 
espaço. Ela terá 87 unida-
des, inclusive divisões para 
monitorar mísseis balísti-
cos, controlar operações de 
satélites e realizar vigilân-
cia no espaço.

Dunford afirmou que 
o comando irá colocar os 
Estados Unidos em uma 
posição de manutenção de 
uma vantagem competitiva 
no que ele chamou de uma 
área de batalha crítica.

Ele ressaltou a deter-
minação americana de res-
ponder ao aceleramento 
das atividades militares de 
China e Rússia no espaço, 
tais como o desenvolvimen-

to de armas para a destrui-
ção de satélites.

O governo do presidente 
Donald Trump já enviou um 
projeto ao Congresso ame-
ricano que visa o estabele-
cimento de uma sexta força 
militar. Ela teria status equi-
valente ao do Exército, da Ma-
rinha e do Corpo de Fuzileiros 
Navais, com criação durante o 
ano fiscal de 2020, que tem 
início em outubro deste ano.

Da Agência Brasil

EUA vão criar um Comando 
Espacial no próximo dia 29

Xenofobia

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Abuso sexual de crianças

Vaticano reconhece decisão da Justiça 
de manter condenação de cardeal

O Vaticano reconheceu 
ontem a decisão de um tri-
bunal que manteve a con-
denação do cardeal George 
Pell a seis anos de prisão 
por pedofilia e reiterou o 
respeito ao sistema judicial 
australiano.

Em comunicado, “a 
Santa Sé lembra que o car-
deal sempre reiterou sua 
inocência durante todo o 
processo judicial e que tem 
direito a recorrer ao Supre-
mo Tribunal”.

Pell era o ministro das 
Finanças do Vaticano, mas 
deixou de ser membro do 
Conselho de Cardeais do 
papa Francisco.

Na nota, o Vaticano 
também reafirma o “com-
promisso de atuar contra, 
por meio das competentes 
autoridades eclesiásticas, 
os membros do Clero que 
cometerem tais abusos”.

O procurador do Minis-
tério Público considerou, no 
dia 6 de junho, segundo dia 
de análise do recurso da de-
fesa naquele tribunal, apre-
sentado pelo antigo “núme-
ro três” do Vaticano, que a 
condenação de Pell por pe-
dofilia “é incontestável”.

Da Agência Brasil

Os advogados do arce-
bispo emérito de Melbour-
ne e Sydney, de 77 anos, 
criticaram a decisão do 
tribunal de primeira ins-
tância. Uma das bases do 
recurso foi a alegação de 
que a decisão foi irracional, 
por se basear unicamente 
no testemunho de uma das 
vítimas.

George Pell, nomeado 

pelo papa Francisco para 
supervisionar as finanças do 
Vaticano, foi condenado em 
dezembro de 2018 por cinco 
acusações de abuso sexual 
de duas crianças do coro da 
Catedral de St. Patrick, em 
Melbourne, em 1996 e 1997. 
Em março, foi condenado a 
seis anos de prisão.

Uma das vítimas de 
Pell morreu de overdose 

de heroína em 2014, aos 31 
anos, aparentemente sem 
fazer qualquer acusação de 
abuso. A lei estadual impe-
de que as vítimas de agres-
são sexual sejam identifica-
das publicamente.

Afastado do Conselho 
de Cardeais, George Pell é o 
mais alto representante da 
Igreja Católica condenado 
por pedofilia.

O cardeal George Pell foi condenado pela Justiça australiana a seis anos de prisão pelo crime de pedofilia

Depois de um impas-
se que já durava 19 dias, a 
Promotoria de Agrigento, 
na ilha da Sicília, na Itália, 
determinou na terça-feira 
(20) a apreensão do na-
vio humanitário espanhol 
Open Arms e o desembar-
que imediato no Porto de 
Lampedusa dos cerca de 
90 imigrantes que conti-
nuavam a bordo da em-
barcação.

O promotor da ci-
dade, que responde pela 
ilha de Lampedusa, Luigi 
Patronaggio, tomou a de-
cisão após visitar a em-
barcação, acompanhado 
de vários médicos, para 
verificar a situação dos 
migrantes, que a tripula-

ção descreveu como “de-
sesperadora”.

Patronaggio foi de heli-
cóptero a Lampedusa, dian-
te do agravamento da situa-
ção. Na manhã de terça-feira 
(20), 15 imigrantes pularam 
no mar, sem salva-vidas, 
tentando alcançar a terra. O 
promotor chegou a classifi-
car a situação de “explosiva”.

“Depois de 19 dias, 
desembarcaremos hoje 
em Lampedusa. O navio 
será apreendido tempora-
riamente, mas é um custo 
que a Open Arms assumiu 
para garantir que as pes-
soas a bordo possam ser 
atendidas”, afirmou o dire-
tor e fundador da organi-
zação não governamental 
(ONG) de ajuda humanitá-
ria Oscar Camps.

Itália libera entrada 
de imigrantes no país

O primeiro-ministro do 
Reino Unido, Boris Johnson, 
afirmou que seu país irá dei-
xar de participar da maioria 
das reuniões da União Eu-
ropeia em preparação para 
a saída do bloco em 31 de 
outubro.

Na terça-feira (20), 
Johnson declarou que seu 
governo não irá enviar re-
presentantes para as reu-
niões da UE realizadas a par-
tir do dia 1º de setembro.

O premiê ressaltou ser 
desnecessário participar de 
discussões focadas no futu-
ro do bloco, já que o Reino 
Unido não será mais mem-
bro dele.

No entanto Johnson dis-
se que irá continuar a parti-
cipar de reuniões nas quais 
interesses vitais do país es-

tejam em jogo. Elas inclui-
riam encontros sobre segu-
rança, soberania e relações 
internacionais.

O secretário de Estado 
britânico Steve Barclay afir-
mou que o Reino Unido par-
ticipará apenas de reuniões 
que realmente importem, 
reduzindo sua presença para 
menos da metade e deixando 
de gastar centenas de horas.

Reino Unido se afasta 
de encontros da UE 

Da Agência Brasil
Da Agência Brasil

Premiê Boris 
Johnson ressaltou ser 

desnecessário participar 
de discussões focadas no 
futuro do bloco, já que 
o Reino Unido não será 

mais membro dele

Foto: Agência Brasil

Recentemente ao ver telejornais tive conhecimen-
to dos crimes em El Paso (EUA). Sempre tento fugir das 
narrativas espetacularizadas sobre homicídios por dife-
rentes motivos. Talvez o principal seja a consciência do 
quanto elas se tornam lucrativas, e, o quanto represen-
tam uma face perversa dos diferentes processos de ma-
nipulação da informação. Tendo passado alguns dias do 
acontecimento, eu, lendo o El País, me deparo com uma 
reportagem que contava um pouco das histórias das vi-
das que foram perdidas de forma violenta. Quando leio 
estas notícias me sinto como se estivesse diante de um 
espelho refletindo apenas terror. Talvez seja o reflexo 
em perceber desaparecer os rastros de humanidade que 
acreditamos ter. Talvez estes fatos de horror descons-
truam um pouco a ilusão das crenças que carrego que 
buscam aproximar divino-humano. 

Eu que de certa forma fui educada para ver a hu-
manidade como expressão da criação Sagrada, ou tenha 
acreditado ainda no projeto Iluminista, no processo civi-
lizatório, percebo, a cada gesto predatório massivo e mi-
diatizado, sucumbir um pouco as crenças no humano. O 
crescimento do discurso supremacista e nazifascista no 
mundo contemporâneo provoca o extremo da xenofobia, 
a aniquilação do Outro, e o que aconteceu em El Paso é 
expressão disso. Para mim, infelizmente, passa longe de 
ser o ato de um indivíduo, e sim a expressão da cultura 
do ódio. A xenofobia tem um modus operandi e uma pe-
dagogia sutil que se propaga no tempo histórico, perpas-
sa as culturas e possui muitas camadas simbólicas onde 
se manifestam diferentes formas de violência. 

Sobre o tema, o historiador Durval Muniz de Albu-
querque Júnior traz uma contribuição  pertinente no li-
vro “Xenofobia: medo e rejeição ao estrangeiro” (Cortez 
Editora, 2016), onde faz um relato humanizado e com-
petente, num texto que pontua aspectos para o entendi-
mento deste fato social a partir de diferentes dimensões: 
histórica, antropológica, política e comunicacional. 

A xenofobia significa medo, rejeição, aversão ao que 
é estrangeiro. A vivência da xenofobia se apresenta de di-
ferentes maneiras. Não enxergar ou considerar a diver-
sidade sócio-cultural-étnica-sexual no mundo pode ser 
a expressão de que meu Eu e meus valores (supremos 
e intocáveis) sejam um ponto de referência máxima no 
qual os Outros (estranhos, não normais) tenham que se 
subordinar. A xenofobia tem uma feição absolutista. 

Do ponto de vista comunicacional, a mesma “huma-
nidade” se comove muito pelas telas, quando enxerga a 
criança morta na praia de Bodrum, na Turquia; os acam-
pamentos de refugiados, suas peregrinações; as cercas, 
os muros; os venezuelanos em Pacaraima; ao ver Óscar 
Alberto Martínez Ramírez e Angie Valeria Martínez Áva-
los, pai e filha, refugiados de El Salvador que morreram 
afogados ao tentar atravessar o Rio Grande, na divisa do 
México com os Estados Unidos. 

A produção social destas imagens precisa circular co-
nectada com a complexa teia do mundo real nos fazendo 
perceber que a ideia do mundo globalizado, que o viver 
“sem fronteiras” tem sido uma propaganda que movi-
menta uma parte da cadeia econômica, e que há muitas 
margens no curso deste rio. A hierarquização das “raças”, 
é uma delas, o próprio conceito de raça para classificação, 
inclusão de alguns e exclusão de muitos. Albuquerque Jú-
nior discorre também sobre o processo histórico de surgi-
mento dos Estados nacionais e a emergência do racismo. 
Recupera ainda o conceito de biopolítica, na medida em 
que reflete o poder do Estado moderno de gerir a vida da 
população, sua expressão como gestor dos corpos. A dis-
tinção entre os que pertencem e não pertencem à nação. 

O discurso separatista, racista, xenófobo está anco-
rado na constante negação do conceito de humanidade 
do Outro. O diretor afro-americano, Spyke Lee, com o 
filme, “Inflitrados na Klan”, nos leva a compreender a 
biopolítica do mundo presente, que se constitui no Es-
tado e para além dele. 

Os processos de estigmatização pela linguagem, a 
gamificação do mundo, a cultura das armas, o naciona-
lismo e a marginalização cultural dos imigrantes são 
pontos que necessitam entrar no currículo das mídias 
e no cotidiano. Enquanto escrevo há 121 náufragos, 
resgatados pela Open Arms que seguem para Espanha 
depois de muitos apelos para pisar em solo. Segundo 
dados da entidade, já foram resgatados, entre setembro 
de 2015 a julho de 2019, 59 mil vidas. Pessoas que che-
garam em terra firme, depois de deixarem para trás a 
viagem mais perigosa de suas vidas em mar aberto.
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Presidente americano cancelou visita que faria ao país, porque o governo dinamarquês não aceitou a proposta

O presidente dos Estados 
Unidos (EUA), Donald Trump, 
surpreendeu o governo da 
Dinamarca ao cancelar uma 
visita de Estado ao país, após 
a primeira-ministra dinamar-
quesa, Mette Frederiksen, 
qualificar de “absurda” a in-
tenção expressa pelo america-
no de comprar a Groenlândia.

A proposta de Trump foi 
inicialmente recebida com 
uma mistura de incredulidade 
e escárnio pelos políticos dina-
marqueses, com o ex-primeiro 
ministro Lars Lokke Rasmus-
sen chegando a afirmar que 
se isso “deve ser alguma piada 
de 1º de abril”. Outros ficaram 
ofendidos com as intenções 
do americano. Mas o cancela-
mento da visita, marcada para 
os dias 2 e 3 de setembro, pe-
gou muitos de surpresa.

“A Dinamarca é um país 
muito especial, com pessoas 
incríveis, mas com base nos 
comentários da primeira-
ministra Mette Frederiksen, 
de que ela não teria interes-
se em discutir a venda da 
Groenlândia, eu decidi adiar 
nosso encontro, marcado 
para daqui a duas semanas, 

para outra data”, disse Trump 
através do Twitter.

“Ao ser tão direta, a pri-
meira-ministra conseguiu 
economizar enormes gastos e 
esforços, tanto para os Estados 
Unidos quanto para a Dinamar-
ca”, disse Trump. “Lhe agradeço 
por isso e anseio por remarcar 
[a visita oficial] para alguma 
data no futuro”, completou.

Líderes políticos do país 
reagiram com choque e per-
plexidade. Martin Lindegaard, 
ex-ministro dinamarquês do 
Exterior, disse que o compor-
tamento do americano é “gro-
tesco”, e chamou o episódio de 
uma “farsa diplomática”. A ex
-primeira-ministra Helle Thor-
ning-Schmidt disse que, com o 
cancelamento, Trump “insul-
ta profundamente o povo da 
Groenlândia e da Dinamarca”.

Kristian Jensen, também 
ex-ministro do Exterior, disse 
se tratar de um “caos total”, e 
que a situação se transformou 
“de uma grande oportunidade 
para reforçar o diálogo entre 
aliados em uma crise diplo-
mática”. “Todos devem saber 
que a Groenlândia não está á 
venda”, ressaltou.

Na última segunda-feira, 
Frederiksen reagiu de for-

ma categórica às declarações 
de Trump sobre a compra 
do território autônomo. “A 
Groenlândia não está à venda. 
A Groenlândia não é dinamar-
quesa, é groenlandesa. Espe-
ro, de verdade, que não tenha 
sido algo dito com seriedade”, 
disse Frederiksen, durante vi-
sita à Groenlândia. “É uma dis-
cussão absurda e Kim Kielsen 
(premiê groenlandês) deixou 
claro que não está à venda. E aí 
termina a discussão”, afirmou 
Frederiksen.

Trump e a primeira-dama 
americana, Melania, haviam 
sido formalmente convida-
dos a visitar o país pela rainha 
Margrethe, em julho. Uma por-
ta-voz disse que a família real 
recebeu com surpresa o can-
celamento, mas, muitos no país 
veem a atitude do americano 
como uma ofensa à rainha.

A Groenlândia tem 2,2 
milhões de quilômetros qua-
drados, dos quais 1,7 milhão 
estão sob uma cobertura de 
gelo, abaixo da qual estão re-
cursos naturais como carvão 
e urânio. Mas, apesar de suas 
riquezas potenciais, a ilha é 
altamente dependente da Di-
namarca, que arca com dois 
terços de seu orçamento. A 

Dinamarca rechaça vender a
Groenlândia e revolta Trump

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira
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população local também sofre 
com o desemprego e altas ta-
xas de suicídio.

Os americanos mantêm 
interesse estratégico na região 
desde a Segunda Guerra Mun-
dial, quando montaram várias 
instalações militares na ilha. 
Um tratado de defesa, de 1951, 
entre a Dinamarca e os EUA, 
permite aos americanos man-

terem no norte da ilha a Base 
Aérea de Thule, onde os milita-
res operam um sofisticado sis-
tema de detecção de disparos 
de mísseis contra o território 
americano.

Os Estados Unidos já ten-
taram no passado comprar a 
Groenlândia, a última vez em 
1946, quando Harry Truman 
era presidente.

A Groenlândia possui 
desde 1979 um estatuto de 
autonomia, ampliado 30 anos 
depois – com o apoio em mas-
sa em referendo consultivo 
dos groenlandeses – até in-
cluir todas as competências, 
salvo defesa, política externa 
e monetária, entre outras; 
além do direito de autodeter-
minação.

A proposta de Trump para 
comprar a Groenlândia foi 

recebida com uma mistura de 
incredulidade e escárnio pelos 

políticos dinamarqueses

Foto: Agência Brasil
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Queimadas
Sem provas, presidente Jair Bolsonaro acusa ONGs que 
atuam na proteção ao Meio Ambiente de estarem por trás das 
queimadas no Centro-Oeste e Norte do país. Página 18
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Seis pessoas foram socorridas para o hospital. Quatro delas estavam feridas sem gravidade e duas com abalo psicológico

Jovem invade escola no RS 
e estudantes ficam feridos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Um adolescente de 17 
anos invadiu uma escola e 
atacou estudantes de 12 a 
13 anos da sétima série e um 
professor no início toda tarde 
de ontem, em Charqueadas, a 
39 km de Porto Alegre. 

O episódio ocorreu no 
Instituto Estadual Educacio-
nal Assis Chateaubriand. Os 
alunos quebraram o vidro de 
uma janela para escapar do lo-
cal. O jovem fugiu, mas foi de-
tido pela Brigada Militar, a PM 
gaúcha, por volta das 16h20, 
segundo o vice-governador, 
Ranolfe Vieira. 

O jovem é um ex-aluno 
da escola e está sendo ouvido 
pela Polícia Civil, com acom-
panhamento do Ministério 
Público. Ainda não se sabe o 
motivo do ataque. 

O hospital da cidade aten-
deu pelo menos seis pessoas, 
quatro feridos sem gravidade 
e dois atendimentos por aba-
lo psicológico, segundo Vieira. 
Nenhuma vítima está em esta-
do grave. 

“Foram algumas escoria-
ções superficiais, que ocorre-
ram principalmente quando 
pularam a janela para fugir”, 
disse o médico Alan Carlos de 
Almeida Martins. O agressor 
usou uma arma semelhante 
a um pequeno machado e 
ameaçou incendiar o local. 
Segundo o vice-governador, 
o jovem usou um lenço no 
rosto. 

“Ele jogou o artefato na 
sala de aula e agrediu um meni-
no de 12 anos e depois cortou 
outro garoto”, disse Alcindo Va-
lente Brasil, primeiro-tenente.  

“Um professor acabou 
contendo a ação do indivíduo”, 
disse o vice-governador. “Esse 
professor com a ação dele 
pode ter evitado um ato mais 
grave”, acrescentou.

Além da polícia, a es-
cola chamou os bombeiros 
voluntários de Charqueadas. 
“Fizemos os primeiros aten-
dimentos. Nenhum ferimento 
foi grave, mas estavam todos 
muito nervosos”, contou o 
bombeiro Maurício Naatz.

Vinte bombeiros voluntá-
rios trabalham em uma sede 
provisória cedida por um mo-
rador da cidade. Eles contam 
com ajuda da prefeitura para 
manter as viaturas que usam.

“Tudo aquilo que poderá 
servir como prova no proces-
so foi recolhido. Todas medi-
das iniciais foram tomadas”, 
disse o vice-governador. O 
jovem deixou uma mochila 
no local, contendo garrafas 
vazias e uma com substância 
possivelmente inflamável e 
um isqueiro. Em novembro 
de 2018, um adolescente de 
17 anos foi assassinado com 
golpes de canivete em frente 
ao mesmo colégio. Em março 
deste ano, a Polícia Civil pren-
deu um homem de 20 anos, 
suspeito do homicídio.

Em março deste ano, dois 
adolescentes invadiram uma 
escola em Suzano (Grande SP), 
portando uma machadinha, 
flechas e um revólver, e mata-
ram oito pessoas a tiros antes 
de se matarem.
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O agressor, que estava com um lenço no rosto, usou uma arma semelhante a uma machadinha e ameaçou incendiar o local. Ele foi capturado pela Brigada Militar no final da tarde

Em protesto à censura

Secretário de Cultura vai 
deixar cargo após “filtro”

 Após a suspensão de 
um edital de projetos LGBT 
para TVs públicas, o secre-
tário especial de Cultura, 
Henrique Pires, anunciou 
que deixará o cargo por não 
admitir que o governo im-
ponha “filtros” na cultura. 

Pires comunicou o mi-
nistro Osmar Terra (Cida-
dania), a quem a secretaria 
é vinculada, sobre sua saída 
na noite de terça-feira (20). 
Em rápida conversa com a 
reportagem no Palácio do 
Planalto, o ministro da Ci-
dadania, Osmar Terra, ne-
gou que haja censura. 

“Não foi censura, eu 
estou aqui para resolver 
isso porque estava com pro-
blemas de trabalho”, disse 
o ministro, acrescentando 
que uma nota deve ser di-
vulgada por sua pasta ainda 
nessa quarta-feira (21).

As informações di-
vergem do relato feito por 
Pires à Folha de S.Paulo. 
Segundo ele, a suspensão 
do edital foi apenas a “gota 
d’água” de uma série de ten-
tativas do governo de im-
por censura em atividades 
culturais. Ele disse que há 
oito meses vem dando con-
tornar diversas tentativas 
de censura.

“Ficou muito claro que 
eu estou desafinado com 
ele [Terra] e com o presi-
dente sobre liberdade de 
expressão”, disse o secre-
tário. “Eu não admito que 
a cultura possa ter filtros, 
então, como estou desafi-
nado, saio eu”.

O secretário disse ter 
mantido uma conversa ami-
gável com Terra na noite de 
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Ontem quarenta estu-
dantes do 1º ao 5º período 
do curso de Direito da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) conheceram 
as dependências do Anexo 
Administrativo do Tribunal 
de Justiça. A visita abriu o 
cronograma de atividades 
deste semestre do Projeto 
Conhecendo o Judiciário, 
idealizado e coordenado 
pelo desembargador Lean-
dro dos Santos e que tem por 
objetivo aproximar a popu-
lação da Justiça. Os estudan-
tes estavam acompanhados 
da equipe da Coordenação 
do Diretório Acadêmico do 
curso. 

O projeto, que existe há 
seis anos e meio, permite que 
tanto alunos da graduação 
em Direito quanto a popu-
lação em geral conheçam e 
compreendam o funciona-
mento do Judiciário estadual. 
Guiados pelo desembarga-
dor Leandro dos Santos, a 
turma conheceu o Tribunal 
Pleno, a galeria com as fo-
tos de desembargadores que 
presidiram o Tribunal e o es-
paço destinado às sessões 
da 3ª Câmara Especializada 
Cível. Na oportunidade, o 
magistrado também respon-
deu às questões e dúvidas 
levantadas pelos estudantes.

Ao explicar como fun-
ciona o TJPB, o desembar-
gador Leandro dos Santos 
afirmou que o espaço é um 
laboratório gratuito e que 
está, sempre, de portas aber-
tas à sociedade. “Como futu-
ros operadores do Direito, é 
de extrema importância que 
os alunos conheçam o fun-
cionamento do Tribunal, as-
sim como do Poder Judiciário 
estadual, e possam vivenciar 
um pouco da prática jurídi-
ca”, salientou.

O coordenador de even-
tos do Diretório Acadêmico, 
Guilherme Moraes, destacou 

a importância de mostrar aos 
estudantes, especialmente os 
dos períodos iniciais, os es-
paços onde o Direito é colo-
cado em prática. “Passamos 
muito tempo na Universida-
de, então, poder mostrar aos 
estudantes como funciona o 
Tribunal de Justiça significa 
conhecer um pouco de um 
universo que nos diz respei-
to. Queremos organizar mais 
visitas ao TJPB tanto neste 
ano, quanto no próximo, pois 
muitos alunos demonstra-
ram interesse”, afirmou.

A estudante do 8º pe-
ríodo de Direito, Monaliza 
Farias, salientou que, através 
da visita, pôde vivenciar, na 
prática, o que aprende du-
rante as aulas. “Conhecer o 
Judiciário estadual foi im-
portante para aprimorar o 
intelecto do aluno. É uma 
iniciativa bastante relevan-
te e que me deixou muito 
satisfeita”, frisou. 

Novo ciclo 
O cronograma de visi-

tas do Conhecendo o Judi-
ciário inclui atividades nos 
dias 02 e 23 de setembro, 
07 e 21 de outubro, 25 de 
novembro e 02, 09 e 16 de 
dezembro. Para este semes-
tre, a expectativa é levar o 
projeto a outras instituições 
e Comarcas, a exemplo do 
Colégio Estadual da Prata, 
em Campina Grande. Desde 
2013, foram promovidas 91 
visitas, com a participação 
de 4.396 estudantes. 

Para participar do pro-
jeto, os representantes das 
instituições devem entrar 
em contato pela internet. Ao 
acessar a página principal do 
site do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (www.tjpb.jus.
br), deve-se clicar no ícone 
‘Conhecendo o Judiciário’ e, 
após preencher o formulá-
rio disponibilizado, apertar 
enviar.

Projeto do Tribunal de 
Justiça é retomado

Foto: Fotoarena/Folhapress

Pires se pronunciou após suspensão do edital de projetos LGBT

terça (20), durante a qual 
comunicou sua saída.

“Nós precisamos paci-
ficar o Brasil para trabalhar, 
e tem gente que não está 
preocupada, como se não 
tivéssemos 13 milhões de 
desempregados e [a gente] 
precisasse ficar olhando 
com lupa um filme para ver 
se tem um homem pelado 
beijando outro homem.”

Pires disse que funda-
mentou todo seu trabalho 
no artigo 220 da Constitui-
ção Federal, se pautando 
sobre a liberdade de ex-
pressão e lembrou que re-
centemente o STF concluiu 
julgamento que prevê ho-
mofobia como crime. 

“Eu não estou saindo 
contra ninguém, estou sain-
do a favor da liberdade de 
expressão”, disse. “Ou eu me 
manifesto e caio fora, ou es-
tarei sendo conivente”.

Alvo de críticas do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL) 
em sua última live semanal, 
veiculada na quinta passada 
(15), um edital de chama-
mento de projetos para TVs 
públicas que tinha entre as 
categorias de investimento 
séries com temática LGBT 

foi suspenso. Uma porta-
ria assinada pelo ministro 
da Cidadania Osmar Terra 
publicada no Diário Oficial 
da União (DOU) ontem ofi-
cializou a decisão.

Na live, o presidente ha-
via criticado quatro projetos 
de séries aprovados para a 
última fase do concurso e 
inscritos nas seções de di-
versidade de gênero e sexu-
alidade. Eram eles “Afronte”, 
“Transversais”, “Religare 
Queer” e “Sexo Reverso”.

Caso aprovados por 
uma comissão especial, os 
projetos seriam contempla-
dos com verbas de R$ 400 
mil a R$ 800 mil cada um, 
oriundas do Fundo Setorial 
do Audiovisual (FSA).

O caso acontece depois 
de uma série de declarações 
em que Bolsonaro promete 
intervir no teor das produ-
ções financiadas por meio 
da Agência Nacional do 
Audiovisual, a Ancine, seja 
criando um filtro ou tirando 
o FSA do controle da agên-
cia, entre outros. Na live, ele 
chegou a afirmar que se o 
órgão “não tivesse, em sua 
cabeça toda, mandatos”, ele 
já teria “degolado tudo”.
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Sem provas, presidente afirma que série de incêndios florestais é criminosa e visa prejudicar seu mandato 
Gustavo Uribe 
Folhapress

Bolsonaro responsabiliza 
ONGs pelas queimadas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

O presidente Jair Bolsona-
ro classificou nessa quarta-feira 
(21) como criminosa a série 
de queimadas pelo país e disse 
que ONGs (Organizações não 
Governamentais) de proteção 
ao meio ambiente podem estar 
envolvidas nos incêndios ilegais. 
Bolsonaro, no entanto, não apre-
sentou provas.

Em entrevista, na entrada 
do Palácio da Alvorada, ele disse 
que cortou recursos que antes 
eram repassados para as enti-
dades da sociedade civil e que 
o objetivo talvez seja prejudicar 
o seu mandato.

“Pode estar havendo, não 
estou afirmando, ação crimi-
nosa desses ongueiros para 
exatamente chamar a atenção 
contra a minha pessoa, contra o 
governo do Brasil. Essa é a guer-
ra que nós enfrentamos. Vamos 
fazer o possível e o impossível 
para conter esse incêndio cri-
minoso”, disse

Bolsonaro afirmou ainda 
que não está insensível aos ata-
ques e ressaltou que tem havido 
uma guerra do mundo contra o 
Brasil por causa da postura ado-
tada pela atual gestão, que tem 
feito críticas públicas às nações 
europeias.

“O crime existe. E nós te-
mos de fazer o possível para que 

esse crime não aumente, mas 
nós tiramos dinheiro de ONGs. 
Dos repasses de fora, 40% ia 
para ONGs. Não tem mais. Aca-
bamos também com o repasse 
de dinheiro público, de forma 
que esse pessoal está sentindo 
a falta do dinheiro”, afirmou.

Com 72.843 focos de in-
cêndio do início de janeiro até 
segunda-feira (19), o Brasil re-
gistra um aumento de 83% em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. O fogo também 
avança sobre áreas protegidas. 
Somente nesta semana, houve 
68 ocorrências dentro de terras 
indígenas e unidades de conser-
vação estaduais e federal.

O presidente disse que 
tem tratado do tema com os 
ministros da Defesa, do Meio 
Ambiente e da Justiça e afirmou 
que contingentes das Forças 
Armadas devem, a partir desta 
quinta-feira (22), intensificar o 
monitoramento a áreas críticas 
de incêndios florestais.

“Temos que combater o 
crime. Depois vamos ver quem 
é o possível responsável pelo 
crime. Mas, no meu entender, 
há interesse dessas ONGs, que 
representam interesses de fora 
do Brasil”, observou.

Bolsonaro ainda acusou 
governadores da região amazô-
nica de serem coniventes com os 
incêndios criminosos. Segundo 
ele, há estados da região Norte 

que não estão “movendo uma 
palha” para combater as quei-
madas na região amazônica.

“Olha só, tem governador, 
não quero citar nome, que está 
conivente com o que está aconte-
cendo e bota a culpa no Governo 
Federal. Tem estados aí, que não 

quero citar, na região Norte, que 
o governador não está movendo 
uma palha para ajudar a comba-
ter incêndio. Está gostando disso 
daí”, afirmou.

O Estado do Mato Grosso 
liderou as queimadas na Ama-
zônia, com 13.682 focos de calor 

acumulados em todo o ano, de 
acordo com dados do ICV (Ins-
tituto Centro de Vida). Levan-
do em conta os oito primeiros 
meses deste ano em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do há um aumento de 87% nos 
focos de calor.

As queimadas ocorrem 
principalmente nas proprieda-
des particulares. Desde janeiro, 
60% dos focos de calor foram 
em áreas privadas registradas 
no Cadastro Ambiental Rural, 
16% em Terras Indígenas e 1% 
em Unidades de Conservação.

Vários famosos brasilei-
ros e internacionais usaram 
suas redes sociais nessa quar-
ta-feira (21) para se manifestar 
contra a série de queimadas 
que atinge o país nas últimas 
semanas. A hashtag #Prayfo-
rAmazonas também chegou 
a ser a mais usada no mundo 
no início da tarde. 

A atriz americana Demi 
Lovato, 27, afirmou que a 
“maior floresta tropical do 
mundo está em chamas pelo 
16º dia e a mídia não está dan-
do a mínima”. “A Amazônia está 
queimando há três semanas e 
eu só soube agora, por conta 
da covardia da imprensa. Este 
é um dos mais importantes 
ecossistemas do mundo”, com-
pletou ela. 

Já a atriz Camila Pitanga, 
42, afirmou estar recebendo 
com desespero as notícias so-
bre as queimadas no Centro-
-Oeste. “Nossas matas pedem 
socorro, nossos rios pedem so-
corro, nossos animais pedem 
socorro. O ar fica irrespirável, 
o dia vira noite e o rastro de 
destruição atinge cada um de 
nós, mesmo a quilômetros e 

quilômetros de distância”. 
Ela continua: “Porque 

também somos nós que esta-
mos queimando ali. É nossa 
história, nossa riqueza, nossa 
gente. Não podemos deixar o 
país virar cinzas, lama e devas-
tação. Não deveria existir dois 
lados quando estamos falan-
do de preservação ambiental, 
apenas o lado da vida de todo 
planeta.”

Já o padre Fábio de Melo, 
48, e a atriz Grazi Massafera, 
37, postaram fotos dos incên-
dios e ilustrações a respeito. 
“Peço perdão ao meu filho e 
aos vossos. A todas as gerações 
futuras por tamanha ignorân-
cia e ganância de alguns seres 
humanos. Mil perdões”, publi-
caram eles, repostando uma 
mensagem da cantora portu-
guesa Mariza. 

Com 72.843 focos de in-
cêndio do início de janeiro até 
segunda-feira (19), o Brasil re-
gistra um aumento de 83% em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. O fogo também 
avança sobre áreas protegi-
das. Somente nesta semana, 
houve 68 ocorrências dentro 
de terras indígenas e unida-
des de conservação estaduais 
e federal.

#PrayforAmazonas 
“ecoa” em todo mundo
Folhapress

Semana Climática

Ministro do Meio Ambiente é vaiado 
em solenidade da ONU na Bahia

O ministro do Meio 
Ambiente, Ricardo Salles, 
discursou brevemente na 
manhã dessa quarta-feira 
(21) em Salvador, no palco 
principal da Climate Week 
- Semana Climática da Amé-
rica Latina e Caribe, organi-
zada pela ONU. 

À Folha de S.Paulo, o 
ministro confirmou que 
mudou a agenda por conta 
das queimadas que afetam 
o país e deve ir  à Amazô-
nia, passando por cidades 
matogrossenses de Sinop, 
Sorriso e Cuiabá, além do 
Parque Nacional da Chapada 
dos Guimarães.

Sob vaias da plateia e 
protestos de ativistas locais, 
além das ONGs Engajamun-
do, 350.org e do movimento 
Não Fracking Brasil, Salles 
falou por cerca de três minu-
tos no evento, concorrendo 
com os gritos da plateia de 
‘fascista’ e ‘assassino’ - parte 
dela ficou em pé, segurando 
cartazes. 

Salles não citou as 
queimadas que afetam o 
país, nem ações do gover-
no para proteção ambiental. 
Na saída, evitou a imprensa 
e o público, sem responder 
perguntas. 

“Estou vendo os carta-
zes e manifestações de cada; 
isso tem sim eco nas inicia-

tivas que nós temos consi-
derado”, afirmou Salles. Ele 
havia subido ao palco junto 
ao prefeito de Salvador, ACM 
Neto, e o diretor da agência 
de mudanças climáticas da 
ONU, Martin Frick. 

“Nós fomos convenci-
dos pelo prefeito a fazer o 
evento, o que permitiu que 
as senhoras e os senhores 
estejam aqui”, disse Salles, 
em resposta à fala de ACM 
Neto, que havia parabeniza-
do o ministro por ter aceito 
realizar o evento. 

Em maio, Salles ten-
tou cancelar a realização 
da semana climática, mas 
recuou após insistência de 
ACM Neto. 

O prefeito de Salvador, 
fez um longo discurso desta-
cando a agenda climática na 
cidade e citando fatos histó-
ricos, como a passagem de 
Charles Darwin por Salva-
dor. Mediador do evento, o 
diretor da agência da ONU 
aproveitou para lembrar 
o protagonismo brasileiro 
nas negociações climáticas 
- gora sob suspense no go-
verno Bolsonaro.  

“Já que você citou um 
fato histórico, vou lembra 
um também. A convenção 
do clima da ONU começou 
no Brasil, no Rio de Janeiro, 
em 1992, e nós temos muito 
orgulho disso”, disse Mar-
tin Frick.      
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Ricardo Salles discursou por apenas três minutos, concorrendo com os gritos e xingamentos da plateia, que o acusava de “fascista”  e “assassino”
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Famosos internacionais e nacionais se manifestaram pelas redes sociais

Foto: Beethoven Delano/Folhapress

As próprias organizações de proteção ao meio ambiente, na visão do chefe de Estado, estariam contrariadas com a suspensão de repasses financeiros
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Promoções devem acontecer entre 6 e 15 de setembro e mais de 60 entidades de comércio já estão interessadas

Varejo aposta nas vendas 
da ‘Black Friday Brasileira’

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

O varejo decidiu apostar 
em grandes promoções fora 
de época para tentar acelerar 
o rítmo ainda lento das vendas 
do setor.

As ações começaram já 
em agosto e devem culminar 
na Semana do Brasil, evento 
de promoções que está sendo 
preparado pelo governo em 
parceria, principalmente, com 
o comércio e o segmento de tu-
rismo e vem sendo chamado de 
“Black Friday Brasileira”. 

Como noticiou a coluna 
Painel S.A, da Folha de S.Paulo, 
as promoções devem acontecer 
entre 6 e 15 de setembro. Na se-
mana passada já eram mais de 
60 entidades de comércio inte-
ressadas.

O governo vem realizando 
reuniões com grupos de empre-
sários para aumentar o engaja-
mento do setor privado na ação.

Também na semana pas-
sada, empresários interessados 
em realizar ofertas na data e 
representantes do governo dis-
cutiram o tema na Associação 
Comercial de São Paulo.

Entre os presentes estavam 
membros da Secretaria de Co-
municação do Governo Federal, 
do Ministério do Turismo e da 
Embratur, além dos empresários 
Luciano Hang (Havan) e Flávio 
Rocha (Riachuelo) e represen-
tantes do IDV (Instituto para o 
Desenvolvimento do Varejo).

Na plateia, participaram 

executivos do setor de bares e 
restaurantes, turismo e aéreo. 

Segundo o governo, em 
breve será lançado um site para 
que entidades indiquem seu in-
teresse no evento e quais ações 
estão previstas.

Marcel Solimeo, economis-
ta da Associação Comercial, diz 
considerar a ação positiva, pois, 
combinada à injeção de dinheiro 
na economia resultante de sa-
ques de contas ativas e inativas 
do FGTS que começa no mês, 
pode ajudar no reaquecimento 
do setor.

“A expectativa é que as gran-
des redes de varejo participem 
da iniciativa. E, com isso, haverá 
investimento, o que deve ajudar 
na divulgação da data”, diz.

Entre as grandes redes de 
varejo, o Magazine Luiza confir-
mou sua participação na data. 
Via assessoria de imprensa, 
afirmou que as ações estarão 
concentradas nas vendas das 
lojas físicas.

Já o Grupo Pão de Açúcar 
disse que mantém uma tradição 
de promoções ao longo de todo 
o ano e, por isso, participará com 
ofertas na ocasião também.

O Banco do Brasil também 
disse que fará promoções. A or-
ganização terá ações relaciona-
das a crédito, serviços, renego-
ciação de dívidas e seguros.  É 
esperada pelo mercado adesão 
do setor de shoppings centers.

Sem mencionar a iniciati-
va do governo, o Mercado Livre 
disse que fará uma semana de 
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descontos em setembro para 
comemorar seus 20 anos.

A FecomércioSP (federação 
que reúne setores como comér-
cio e turismo) também disse 
apoiar a iniciativa, em especial 
por ser uma oportunidade de au-
mentar as vendas no que é o 5º 
pior mês de vendas no segundo 
semestre.

Por outro lado, a entidade 
pondera que é necessário tem-
po para que uma nova data pro-
mocional seja incorporada aos 
hábitos do consumidor e tenha 
efeito no setor.

Guilherme Dietze, assessor 
econômico da FecomércioSP, 
diz que, como a recuperação 
do varejo está aquém da espe-
rada, cortar margens de lucro e 
oferecer opções de pagamento 
vantajosas são corretas.

“Um dos grandes proble-

mas que o varejo tem é com o 
fluxo de caixa, o dinheiro do dia 
a dia para pagar tributos, funcio-
nários. Esses descontos podem 
ativar o comércio e ajudam a 
empresa a ter recurso para se 
programar para frente, para fa-
zer compras de Black Friday e 
Natal.”

Mesmo antes da Semana 
do Brasil, varejistas já vêm apos-
tando em ações para acelerar as 
vendas.

O Extra registrou aumento 
de 20% das vendas da última 
quinta-feira (15) em relação a 
data similar no ano anterior ao 
lançar uma promoção para o Dia 
do Solteiro, celebração que, na 
China, é marcada por uma gran-
de promoção.

Cristiane Cruz Citrângulo, 
diretora de marketing do Extra, 
diz acreditar que os consumi-

dores estão se acostumando a 
esperar datas promocionais para 
consumir e buscar oportunida-
des. 

Como consequência, a com-
panhia tem buscado manter um 
calendário de promoções duran-
te todo o ano, afirma. “Os consu-
midores estão buscando muito 
mais a economia, as ofertas, uma 
boa compra para ter certeza de 
que gastaram o dinheiro no mo-
mento certo.”

A Kalunga, do ramo de ma-
terial de escritórios, realizou em 
agosto a semana da informática, 
com ofertas entre os dias 12 e 20 
deste mês. 

Hoslei Pimenta, diretor co-
mercial da empresa, disse espe-
rar que a ação traria um aumento 
de 15% nas vendas em relação a 
uma semana comum antes do fe-
chamento dos resultados da ação.

Mesmo assim, ele diz que o 
cenário econômico tem desace-
lerado o rítmo de crescimento. 
Pimenta afirma que as vendas da 
companhia devem crescer 12% 
em relação a agosto passado, en-
quanto no ano anterior o avanço 
havia sido de 17%.

“Estamos no pico de uma 
crise, com desemprego eleva-
díssimo, vivendo expectativa de 
recuperação que ainda está por 
vir”, afirma.

Já o Magazine Luiza fez na 
última semana a promoção Black 
App, com descontos “com força 
de Black Friday”, de até 80%, 
segundo comunicado da com-
panhia.

A promoção, parte da estra-
tégia da empresa de impulsionar 
sua participação no meio digital, 
foi realizada apenas via seu apli-
cativo para smartphones.

Foto: Hoje em Dia/Folhapress

De acordo com a FecomércioSP, que reúne setores como comércio e turismo, a iniciativa deve melhorar os lucros do 5º pior de vendas do segundo semestre

O governador João Doria 
(PSDB) anunciou, junto com o 
presidente da Gol, Paulo Kaki-
noff, o lançamento do serviço 
de stopover para os clientes 
da companhia.

O serviço permite que 
passageiros com escala em 
aeroportos paulistas optem 
por permanecer pelo menos 
um dia em alguma cidade do 
Estado, sem custos extras. A 
iniciativa tem o objetivo de 
incentivar o turismo.

Segundo Kakinoff, a 
partir dessa quarta todos os 
passageiros da companhia, 
de voos nacionais ou interna-
cionais, já podem optar pelo 
stopover nos aeroportos de 
Guarulhos, Congonhas e Vi-
racopos, em Campinas.

Ao comprar a passagem, 
o cliente escolhe se quer pas-
sar uma ou duas noites na 
cidade de conexão. O stopo-
ver só pode ser feito uma vez 
para cada bilhete, ou seja, ou 
na ida ou na volta.

A partir de janeiro os par-
ceiros comerciais que operam 

com a Gol também vão adotar 
o stopover. O governo afirmou 
que outras dez companhias 
aéreas estão trabalhando para 
oferecer o serviço.

“Esse é o primeiro proje-
to de stopover no Brasil, nun-
ca existiu esse serviço ofereci-
do por uma companhia aérea. 
E está sendo feito agora de 
forma exclusiva para o Estado 
de São Paulo, é parte de um 
programa muito abrangente 
do Governo do Estado”, afir-
mou Kakinoff, da GOL.

O stopover faz parte de 
um pacote de medidas para o 
setor, que inclui a redução do 
ICMS sobre o querosene de 
aviação, anunciado em feve-
reiro pelo Governo do Estado.

“[O stopover] é uma 
forma de incentivar o turis-
mo, aumentar a geração de 
receita para capital e para o 
Estado, e colocar o Brasil e 
São Paulo no contexto inter-
nacional. É uma prática que 
funciona muito bem em paí-
ses desenvolvidos e ainda não 
implementada, pelo menos 
não formalmente, no Brasil”, 
disse Doria.

Gol: estadia em SP 
sem custos extras 

Tributação

Secretário da Receita diz que nova 
CPMF geraria mais emprego no país

O secretário da Receita 
Federal, Marcos Cintra, voltou 
a defender a criação de um tri-
buto sobre movimentações 
financeiras nos moldes da 
antiga CPMF para substituir 
o INSS patronal. Para o secre-
tário, a nova CP (Contribuição 
Previdenciária) é socialmente 
justa e vai gerar um choque de 
empregos no país.

Cintra afirmou que o tri-
buto em estudo não incidiria 
sobre algumas operações do 
mercado financeiro, como 
aplicações, que continuarão 
a pagar os imposto atuais. 

Segundo ele, essa é uma 
demanda do Banco Central 
para não inviabilizar, por 
exemplo, as operações de ro-
lagem da dívida pública.

O secretário também 
afirmou que os críticos do 
projeto são pessoas que não 
leram e não entenderam a 
ideia - a proposta ainda não 
foi apresentada.

Disse ainda que, igualar a 
CP à CPMF é como comparar 
“baleia com macaco”, ambos 
mamíferos, mas animais di-
ferentes.

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) e o presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia (DEM-
-RJ) estão entre os críticos da 
volta de um tributo sobre mo-
vimentações financeiras.

“A CPMF hoje conta com 

Folhapress

Foto: Photo Press/Folhapress

Serviço de “stopover” vai ser oferecida para os clientes da companhia 

Folhapress
Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Cintra defende a criação 
de imposto sobre movi-
mentações financeiras

todo esse repúdio injusto, po-
rém visível na sociedade. Qual a 
grande diferença entre a CPMF 
e a CP? Vai substituir, por um 
imposto socialmente mais jus-
to, um imposto pernicioso, in-
justo e gerador de desemprego 
[a contribuição patronal para o 
INSS] e que, se for eliminado, 
vai gerar um choque de empre-
go”, afirmou.

O secretário da Receita 
afirmou que a cobrança do 
tributo em dobro nos saques 
em espécie vai evitar que a CP 
promova uma desbancarização 
da população.

“A ideia é começarmos 
com uma alíquota baixa. Ne-
nhum tributo é palatável, 
todo remédio é amargo, mas 
vamos tomar uma colherinha 
pequena, verificar o que está 
se passando na economia e ir 
calibrando sua implantação”, 
afirmou Cintra.

“São alguns cuidados que 
farão toda a diferença, se forem 

bem comunicados. São tributos 
de uma mesma espécie [CP e 
CPMF], mas que se distanciam 
de acordo com a forma a serem 
implantados. É a mesma coisa 
que dizer que baleia e macaco 
são a mesma coisa.”

O secretário participou de 
evento sobre reforma tributá-
ria organizado pela Cebrase 
(Central Brasileira do Setor de 
Serviços) e falou que a desone-
ração da folha também é uma 
forma de compensar os seto-
res perdedores das mudanças 
que estão sendo propostas pela 
PEC que tramita na Câmara dos 
Deputados, que trata do novo 
tributo sobre consumo.

A ideia do Governo Fede-
ral, segundo ele, é criar um IVA 
(Imposto sobre Valor Agrega-
do) com as mesmas caracte-
rísticas do texto que está na 
Câmara, mas sem mexer com 
tributos estaduais e municipais. 
Segundo Cintra, existe ainda a 
possibilidade de que a questão 

seja tratada por projeto de lei 
ou medida provisória, pois não 
haveria necessidade de se alte-
rar a Constituição. Ele estima 
que a alíquota necessária para 
o novo tributo fique acima de 
25%.

O terceiro pilar da reforma 
em estudo trata do IRPF e do 
IRPJ.

Cintra afirmou que o go-
verno vai corrigir a tabela do 
IRPF, reduzir as deduções, mas 
sem acabar com elas, além de 
diminuir a alíquota do IRPJ, 
compensada pela tributação 
de dividendos e o fim de algu-
mas isenções para aplicações 
financeiras.

O secretário cancelou a 
coletiva de imprensa marcada 
para ocorrer antes do evento, 
alegando atraso em sua agenda, 
e não quis falar sobre as pres-
sões do Palácio do Planalto 
para promover mudanças em 
cargos de confiança na Receita 
Federal.
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ANÍVER - Depois do b-day de Te-
reza Neumann, a colunista Hélia Bo-
telho está empenhada na organiza-
ção do aniversário da empresária 
Maraysa Rocha. Será um almoço em 
ritmo de adesão na próxima terça-
feira (27), no Videira Bistrô e Vinhos. 
Mais de cinquenta amigas da queri-
da Mara já confirmaram presença. 

PRIORIDADES - Artigo publicado no 
portal da Nature denunciou a iminência 
de suspensão das mais de 80 mil bolsas 
de pesquisa no Brasil, vinculadas ao 
Conselho Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico - CNPq. O con-
tingenciamento acontecerá a partir de 
setembro em decorrência dos cortes no 
orçamento da ciência e tecnologia. En-
quanto isso, continuamos pagando auxí-
lios creche, mudança, livro, saúde, ali-
mentação, viagem etc. para políticos que 
recebem salários que ultrapassam 20 
salários mínimos com folga.

MEgHAN MARklE

ROgER MARTIN DU gARD

 A vida seria impossível se tudo se recordasse. O segredo 
está em saber escolher o que se deve esquecer                                                                                                                                           

 Não gaste cinco minutos com o que você 
não pretende gastar cinco anos                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Ana Juliana Maia, Ana luíza 
Peixoto, André Morais, Carla 
de Albuquerque Barbosa, Edil-
ma Cilírio, Francineide Almeida 
Pereira Martins, guilherme Ra-
mos Ramalho, Irenaldo Quin-
tans, Jamile Chaves D’avila 
lins Bezerra Cavalcanti, lucas 
lima Rocha e luzia Araújo.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Bruna e Anchisis Dantas, Márcia Carlos e Sarah Peixoto em visita ao Castelo de Eltz, na Alemanha

O gigante... cochilou
As queimadas descomunais na 

Amazônia fizeram os olhos do mundo 
se voltarem arregalados para o Brasil. 
Em junho deste ano, o desmatamento 
no Norte cresceu quase 60% em relação 
ao mesmo período em 2018; agora, em 
agosto, dados do Sistema de Alerta de 
Desmatamento mostraram que o des-
matamento subiu 15% no acumulado 
em 12 meses. Não bastasse isso, Alema-
nha e Noruega bloquearam repasses de 

R$ 288 milhões para o Fundo Amazônia 
em represália à nossa atual política am-
biental. lideranças indígenas de Roraima 
denunciaram garimpo ilegal em áreas 
de proteção; reportagem do Fantásti-
co comprovou as denúncias. Em meio a 
todos esses fatos alarmantes, o presi-
dente Bolsonaro acha coerente declarar 
que seu “sentimento“ é de que ONgs 
podem ser responsáveis por queimadas 
na Amazônia... Inacreditável.

Mércia Mota e Idalina Lemos

Conceição Imperiano

 

Marletti Assis, Elza Farias, Maraysa Rocha, Hélia Boteho e Socorro Motta

Ui!
TRIP - A paraibana Márcia Carlos está se despedindo de 

Berlim para voltar à rotina de advogada. Ela começou suas 
férias viajando para Bruxelas e Bruges ao lado das filhas 
Sarah e Bruna e do genro Anchisis Dantas. Posteriormente, o 
grupo seguiu para a Alemanha, onde visitaram, além de 
Berlim, cidades como Bonn e Colônia.

EXCELÊNCIA - A Cachaça Gregório Premium, de Alagoa 
Grande, ganhou prata no 17o Concurso Vinhos e Destilados 
do Brasil. A premiação, na qual se inscreveram 240 rótulos, 
sendo 220 deles cachaças, ocorreu em São Paulo.

VAGAS LIMITADAS
Se tem um lugar que sempre se supera em Campina grande é o 

restaurante Tok do Tok. No dia 29 de agosto, vai acontecer por lá uma 
noite imperdível. Será um jantar com menu confiança harmonizado em 
seis tempos, com o suporte da equipe da Casa Valduga. Entre os rótulos 
especiais selecionados para a ocasião, está o Papale Primitivo di Man-
duria DOP, vinho italiano produzido em homenagem ao papa Bento XIII. 
Os pratos prometem surpreender com iguarias, como vieiras, lagostas, 
trufas e foie gras. Tudo de altíssimo nível! Se ficou interessado, atenção 
que as vagas são limitadas. Para ter mais informações e garantir sua 
vaga, você pode ligar para (83) 99399- 7177.

Teca Suassuna e Lúcia Padilha, no aníver de Tereza Neumann Vaz

Depois de mais de seis anos, Milton Nas-
cimento volta a se apresentar em João Pes-
soa nesta quinta-feira (22), com um show 
que promete ficar na memória dos paraiba-
nos. O cantor, que chegou à capital desde 
ontem, sobe no palco do Teatro Pedra do Rei-
no às 21h, com a aclamada turnê Clube da 
Esquina. No repertório, uma visita pelos dois 
discos de mesmo nome, lançados na década 
de 1970. Até o fechamento da coluna, resta-
vam pouquíssimos ingressos à venda. 

Música de qualidade
Foto: Felipe gesteira

Foto: Dandara Costa

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Fátima Mendonça

Foto: Fátima Mendonça

Foto: Dandara Costa
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Esportes
Handebol em JP
Amanhã começa em João Pessoa o Circuito Brasileiro de 
Handebol de Areia com equipes da Paraíba e de mais quatro 
estados do Brasil na praia do Cabo Branco.  Página 22
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Confronto vale pelas quartas de final e acontece na Arena de Itaquera às 21h30. Jogo de volta será no dia 29

Enquanto Sornoza e Jad-
son brigavam pela vaga de 
principal armador do time e a 
torcida pedia por Pedrinho na 
função, o meia Mateus Vital 
correu por fora e agora pode 
assumir a posição de “maes-
tro” no Corinthians. O jovem 
revelado pelo Vasco, inclusive, 
deve iniciar o duelo contra o 
Fluminense, nesta quinta (22), 
às 21h30, em Itaquera, pelo 
jogo de ida das quartas de final 
da Copa Sul-Americana.

O UOL Esporte apurou 
com profissionais do clube 
o motivo da “ressurreição” 
de Vital. Além da técnica, a 
eficiência no chamado “um 
contra um” pesou para que 
ele começasse a convencer o 
técnico Fábio Carille a escalá
-lo no lugar de Sornoza.

Internamente, Vital é 
considerado um dos poucos 
meio-campistas do elenco 
que gosta de partir para cima 
da marcação e abrir espaços 
na defesa adversária. Jadson 
e Sornoza, por exemplo, ca-
denciam mais o jogo e prio-
rizam o toque de bola.

Além disso, Vital gosta de 
buscar a bola no campo de de-
fesa e, inclusive, participar da 
“saída de três”, termo utilizado 
no futebol para definir os atle-
tas que buscam a bola entre os 
zagueiros para iniciar a arma-
ção de jogadas do time.

Vale ressaltar que a sa-
ída de bola e as transições 
do Corinthians ficam mais 
rápidas com Vital em campo, 
pois o meia tem mais veloci-
dade do que os seus concor-
rentes de posição.

Mateus Vital “ressurgiu” 
na vitória do Corinthians 
contra o Fortaleza por 3 a 1, 
de virada, na Arena Castelão, 
pela 12ª rodada do Brasileiro. 

Flu de novo técnico
O Fluminense viverá si-

tuação no mínimo curiosa 
com o novo treinador, Oswal-
do de Oliveira. Ele viajou com 
o elenco para São Paulo. No 
gramado, entretanto, quem 
comandará o time é Marcão, 
outro de seus velhos conhe-
cidos. O técnico conhece bem 
vários dos personagens do 
clube, como o vice geral Cel-
so Barros, que já era dirigen-
te em 2001 e 2006, anos de 
suas duas outras passagens 
pelo clube. O auxiliar técnico 
Marcão foi seu atleta nas La-
ranjeiras. E seu antecessor, 
Fernando Diniz, é seu “pupi-
lo” desde a época de jogador.

Quando chegou ao clube 
pela primeira vez, em 2001, 
Oswaldo vivia seu auge. Além 
do início vitorioso de carreira 
no Corinthians, que culminou 
com o título do Mundial de 
Clubes de 2000, fez ótimo tra-
balho no Vasco, interrompido 
por uma divergência com o 
então vice de futebol Eurico 
Miranda, ainda que o rival do 
Fluminense estivesse nas fi-
nais da Copa João Havelange 
e da Mercosul (o Cruzmaltino 
acabaria campeão das duas 
competições). Após chegar ao 
Flu em 2000, Fernando Diniz 
era reserva. E com Oswaldo, 
virou peça importantíssima 
em Laranjeiras.

Samir Carvalho e 
Caio Blois
Folhapress

Corinthians e Fluminense jogam
hoje pela Copa Sul-Americana

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Folhapress

O Barcelona fez uma 
nova proposta ao PSG para 
tentar repatriar o craque 
Neymar. Segundo infor-
mações do jornal espanhol 
Mundo Deportivo, o clube 
catalão ofereceu um contra-
to de empréstimo com o jo-
gador por duas temporadas, 
com obrigação de compra 
após a segunda.

Durante os dois anos 
de empréstimo, o Barce-
lona pagaria uma espécie 
de aluguel por Neymar ao 
PSG. Com isso, o clube fran-
cês garantiria uma entrada 
de recursos em seu caixa, 
enquanto o Barça ganharia 
tempo para juntar a quantia 
necessária para fazer a com-
pra do jogador.

Além de dar margem 
ao Barcelona, o empréstimo 
por duas temporadas pode-
ria dar mais tempo e tran-
quilidade para Neymar reen-
contrar seu futebol. Desde, 
que deixou o clube catalão, 
em 2017, o jogador brasi-
leiro viveu um período mar-
cado por lesões e polêmicas 
dentro e fora de campo.

O PSG, por sua vez, 
tem feito jogo duro nas ne-
gociações com o Barcelona 
e ainda não deu nenhuma 
indicação de que aceitaria a 
proposta catalã. Mesmo que 
o negócio seja recusado, as 
conversas entre os dois clu-
bes devem continuar, infor-
mou a publicação espanhola.

Barcelona
faz nova 
proposta
por Neymar

O Vasco completou 
121 anos, ontem, mas sem 
motivos para comemorar. 
Apesar do trabalho de aus-
teridade que a diretoria tem 
tentado executar, o clube 
enfrenta problemas com 
salários atrasados de joga-
dores e funcionários. Até o 
fechamento desta reporta-
gem, o Cruz-maltino tinha o 
seguinte déficit de atrasos: 
funcionários que ganham 
até R$ 1.500 (junho e julho 
atrasados); funcionários que 
ganham acima de R$ 1.500 
(maio, junho e julho); joga-
dores: (CLT de junho e julho, 
direitos de imagem de abril, 
maio junho e julho).

Tal situação motivou 
uma greve no início deste 
mês dos professores do Co-
légio Vasco da Gama, institui-
ção de ensino que atende em 
São Januário atletas do clube 
menores de idade.

Diante do quadro, um 
grupo de torcedores se mo-
bilizou, organizou uma “va-
quinha online” para pagar os 
atrasados dos profissionais e 
conseguiu arrecadar em três 
dias mais de R$ 90 mil. Poste-
riormente, os organizadores 
se reuniram com a diretoria 
e aceitaram um acordo de 
utilizar a verba na reforma 
do colégio, que já está proje-
tada e orçada em R$ 300 mil. 
Os professores, portanto, se-

Vasco da Gama chega aos 121 anos 
com salários atrasados de jogadores
Bruno Braz  
UOL/Folhapress

guem com seus vencimentos 
em atraso.

Enquanto isso, o Vasco 
segue em busca de pagar ao 
menos uma folha até o fim 
desta semana. O clube ainda 
não conseguiu obter os R$ 
20 milhões de empréstimos 
aprovado pelo Conselho Deli-
berativo, no dia 28 de junho, 
em função de penhoras, mas 
está otimista de que isto po-
derá acontecer em breve.

Grupos políticos de opo-
sição que formam a base do 
possível candidato a eleição 
de 2020 Julio Brant provavel-
mente farão um “boicote” de 
seus conselheiros nas soleni-
dades que estão previstas ao 
longo de toda esta quarta-fei-
ra nas sedes do clube.

Em nota oficial conjun-

ta, eles condicionaram suas 
participações a cada um dos 
convidados custear do pró-
prio bolso as despesas dos 
eventos. Argumentam que a 
comemoração institucional 
convocada pelo Conselho 
Deliberativo “perde o sentido 
dada as condições em que os 
funcionários do clube se en-
contram”.

Apesar de todas as difi-
culdades enfrentadas, o dis-
curso da diretoria é otimista 
no que tange as finanças do 
clube. Segundo o presidente 
do clube, Alexandre Campel-
lo, o Vasco tem conseguido 
implementar uma política de 
austeridade mesmo diante 
dos obstáculos.

A confiança do dirigente 
se baseia nos números apre-

sentados pelo balanço finan-
ceiro de 2018, o primeiro de 
seu mandato, que acena com 
um superávit de R$ 65 mi-
lhões, o que teria significado 
um aumento de receita de 
30% e uma diminuição do 
endividamento de cerca de 
R$ 93 milhões.

O Vasco segue em busca de 
pagar ao menos uma folha 
até o fim desta semana. O 
clube ainda não conseguiu 

obter os R$ 20 milhões 
de empréstimos aprovado 

pelo Conselho

Presidente Alexandre Campello e outros membros da diretoria entoaram o grito de Casaca na manhã de  ontem 

Jogadores do Corinthians vivem uma boa fase no Campeonato Brasileiro e querem fazer o mesmo no primeiro jogo das quartas de final da Copa Sul-Americana contra o Fluminense, hoje

Foto:  Daniel Augusto jr. / Ag. Corinthians

Foto: Rafael Ribeiro/Vasco
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Competição terá, a partir de amanhã, clubes da Paraíba, Rio Grande do Sul, Piauí, Rio Grande do Norte e Rio de Janeiro

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com

APCEF

João Pessoa recebe 1a etapa do 
Brasileiro de Handebol de Areia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

No próximo dia 24 às 17 horas teremos a 
rodada final da fase de grupos da Série C com 
vários clássicos, dentre eles o paraibano entre 
Treze e Botafogo no Amigão em Campina 
Grande.

A situação dos clubes paraibanos é 
complicada apesar de distintas: o Belo luta 
pela classificação para a fase de mata mata, 
enquanto que o Galo busca a permanência. 
Ambos precisam da vitória, mas apenas um 
deles a terá, bem como o empate desaguará 
em “morte” conjunta.

O caminho para o Treze é “mais tran-
quilo”, com a surpreendente vitória sobre o 
Confiança em Sergipe, o clube abriu dois pon-
tos de diferença para o Z2 e precisa de uma 
vitória simples para garantir a permanência. 

D’outra banda, em caso de empate ou derrota 
deverá torcer por vitória do ABC contra o Glo-
bo ou empate entre as equipes potiguares.

O Botafogo tem um percurso deveras 
complicado, além da obrigação de ganhar 
do Treze em Campina Grande no Clássico 
Tradição, deverá torcer por empate entre Fer-
roviário e Confiança, assim como derrota ou 
empate do Santa Cruz contra o já classificado 
Náutico.

O clube pessoense teve um começo de 
ano animador, com o título paraibano e o vice 
campeonato na Copa do Nordeste, entretanto 
oscilou bastante na Série C, desaguando na 
complicada situação hodierna, com possibi-
lidade remota de classificação e, desta feita, 
a paralisação das atividades em agosto o que 

complica o orçamento pela falta de calendá-
rio.

A mudança de rumo é nítida a partir do 
returno da Série C, quando ficou cinco jogos 
sem vencer, obtendo êxito apenas na décima 
quinta rodada contra o Confiança no Almei-
dão. São dezessete jogos com seis vitórias, 
seis empates e cinco derrotas, totalizando 
vinte e quatro pontos e 47% de aproveita-
mento.

Em Campina a conjuntura é distinta, o 
Treze desde o início da temporada luta contra 
o rebaixamento. No Paraibano, o clube deu 
vexame e brigou até a última rodada pela 
permanência na divisão de elite estadual e 
após uma remodelação completa no elenco e 
comissão técnica, a condição manteve-se tam-

bém na Série C. Na terceira divisão o clube 
acumula dezoito pontos em dezessete jogos, 
sendo cinco vitórias, três empates e nove 
derrotas e um pífio aproveitamento de 35%. 
A título de comparação, os últimos rebaixados 
foram Moto Clube em 2017 com vinte pontos 
e Juazeirense em 2018 com dezenove pontos.

De certo, teremos um grande jogo no 
Amigão com a presença de ambas as torcidas, 
porém com a proibição das organizadas, con-
forme recomendação do Ministério Público. 
Infelizmente não há possibilidade de come-
moração ao fim da última rodada para ambos 
os clubes paraibanos, apenas um deles obterá 
êxito ou no pior dos casos, nenhum. Fica a 
esperança de uma limpa e grande disputa, 
que vença o melhor.

Série C

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

O Circuito Brasileiro 
de Handebol de Areia será 
aberto em João Pessoa a 
partir desta sexta-feira 
(23) com a participação 
de quinze equipes de cinco 
estados (Paraíba, Piauí, Rio 
Grande do Norte, Rio Gran-
de do Sul e Rio de Janeiro). 
A competição é uma reali-
zação do Novo Beach Han-
dball Brasil (NBHB) e da 
Confederação Brasileira de 
Handebol (CBHB) em uma 
gestão compartilhada.

A competição ocorrerá 
na praia de Cabo Branco 
nas imediações do Cen-
tro de Turismo e Lazer do 
Sesc. As dispuitas vão se 
estender até o domingo 
(25) quando ocorrerão as 
finais do masculino e fe-
minino. A competição será 
inteiramente aberta ao pú-
blico e de forma gratuita. 
Das quinze equipes que 
participarão da etapa, qua-
tro são paraibanas, FHC e 
Grêmio/Jacaraú no mas-
culino, além das equipes 
da Apcef/Motiva e HCP no 
feminino. As equipes tam-
bém são co-organizadoras 
do torneiro na condição de 
anfitriãs.

Além dos times parai-
banos, no naipe feminino, 
estão inscritas mais sete 
equipes, são elas: Cepraea/
Vasco-RJ, A. Buds H-RS, 
IFPI-PI, ABC/Carcará-RN, 
MHC/Mestre-RN, HCNN/
Fenix-RN e América/HF-
T-RN. Já no masculino, a 
quantidade de participan-
tes será menor, ao todo se-
rão cinco equipes, os dois 
paraibanos e mais três 
concorrentes na condi-
ção de visitantes: IFPI-PI, 
ABC/Carcará-RN e MHC/
Mestre-RN.

De acordo com Thia-
go Gusmão, presidente da 
NBHB, a expectativa da 
entidade é muito positiva 
para a etapa que servirá, 
além de abrir o calendário, 
como evento de testes para 
o novo formato de compe-
tições que se espera adotar 
no Brasil. Ele ainda enalte-
ceu a importância da par-
ticipação e dedicação das 
equipes locais para viabili-
zar a disputa.

"Estamos muito oti-

mistas com a 1ª etapa 
do Circuito NBHB/CBHb 
2019. Será um laboratório 
para entendermos o novo 
formato, ajustar e evoluir 
em sua sequência. É im-
portante destacar o apoio 
incondicional dos clubes 
(sedes) nesse processo, 
pois são eles que realizam 
diretamente o campeona-
to. Nossa missão enquan-
to instituição é agir nesse 
processo de elaboração, 
captação e execução, as-
sim fomentando a modali-
dade e transformando ela 
em um grande produto", 
comentou Thiago Gusmão, 
presidente do NBHB.

O evento que ocor-
re após a realização do I 
Sul-Centro, é tido como 
fundamental para a con-

tinuidade do crescimento 
da modalidade que agora 
conta com uma entidade 
de representação e organi-
zação específica o que, de 
acordo com Thiago Gus-
mão representa um novo 
momento para o esporte e 
abre perspectivas de cres-
cimento e ampliação em 
termos de competição e 
vizibilidade.

"Estamos trabalhan-
do em várias frentes. Hoje 
o NBHB trabalha direta-
mente para a modalidade. 
Acabamos de sair de um 
grande evento, que foi o I 
Sul-Centro, onde tivemos 
números de visibilidade 
impactantes e contrapar-
tidas diversas. Além de já 
estarmos planejando to-
das as ações de 2020, esse 
ano estamos executando o 
Circuito Brasileiro NBHB/
CBHb e alguns projetos 
para se fechar 2019. O 
importante é que hoje a 
modalidade tem uma en-
tidade focada 100% no 
Handebol de Areia. Sabe-
mos onde estamos e o que 
queremos atingir. É dentro 
desse processo que iremos 
trabalhar diretamente com 
o grande objetivo de aju-
dar", explicou.

Três dias de disputas

Jogos Regionais reúnem
1.080 atletas na capital

A partir desta sex-
ta-feira (23) acontecerá a 
abertura oficial dos Jogos 
Regionais do Nordeste, que 
este ano terão como sede 
a Associação do Pessoal da 
Caixa econômica Federal da 
Paraíba - Apcef-PB - e mais 
uma vez contarão com apoio 
da Federação Nacional das 
Associações do Pessoal da 
Caixa (Fenae). O término das 
disputas está marcado para 
o domingo (25)

A edição 2019 dos 
Jogos Regionais do Nor-
deste contará com a par-
ticipação das Apcefs de 
Alagoas, Bahia, Ceará, Ma-
ranhão, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio Grande 
do Norte e Sergipe. Serão 
três dias de belas disputas 
reunindo 1.080 atletas.

O presidente da Apce-

f-PB, Carlos Espínola, que 
vem trabalhando com a sua 
equipe ao longo dos últimos 
cinco meses, aposta no su-
cesso do evento. “Quando 
decidimos sediar os Jogos 
Regionais de 2019, sabía-
mos da nossa grande res-
ponsabilidade. Por isso mes-
mo antecipamos as ações, 
fechamos uma parceria com 
a Gesports Consultoria e 
Marketing Esportivo e ini-
ciamos o trabalho. Estamos 
prontos para esse grande 
desafio, confiantes de que as 
nossas metas serão alcança-
das, pois existe um esforço 
bem concentrado de todas 
as pessoas envolvidas na or-
ganização.

O professor Rogério 
Velinho, Gesports Consulto-
ria e Marketing Esportivo, 
revela que está tudo pron-
to para um grande evento. 
“Conseguimos formar uma 
comissão de coordenadores 

bem qualificada, a diretoria 
da Apcef-PB está totalmen-
te envolvida na organização 
e isso com certeza resultará 
no sucesso do evento”, co-
mentou.

Os Jogos Regionais do 
Nordeste de 2019 serão 
realizados nas modalida-
des de basquete masculino, 
futebol society livre mas-
culino, futebol society más-
ter masculino, futsal mas-
culino e feminino, voleibol 
masculino e feminino, tênis 
de campo simples mascu-
lino e feminino,  tênis de 
campo dupla masculino 
e feminino, tênis de mesa 
masculino e feminino, tênis 
de mesa duplas mistas, xa-
drez,  natação masculino e 
feminino; natação paralím-
pica, sinuca, damas, atletis-
mo masculino e feminino, 
vôlei de praia masculino 
dupla e feminino,  canastra 
e dominó.

Disputas vão acontecer 
na praia do Cabo 

Branco em frente ao 
Centro de Turismo 
e Lazer do Sesc de 

amanhã até o próximo 
domingo

A Paraíba será representada na competição com quatro equipes, duas no masculino e duas no feminino. No total serão 15 equipes nos dois naipes em busca do título do Circuito Brasileiro

Foto: Reprodução
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Vários meses de salários atrasados motivaram time a não entrar em campo para jogo contra o Cuiabá terça-feira passada

Jogadores do Figueirense
provocam W.O. na Série B

Uol/Folhapress

Futebol Paulista

Os jogadores do Figuei-
rense divulgaram uma nota 
oficial na manhã de ontem 
(21) para esclarecer os mo-
tivos que provocaram o W.O. 
na partida contra o Cuiabá, 
na Arena Pantanal, pela 17ª 
rodada da Série B do Campe-
onato Brasileiro que deveria 
acontecer na terça-feira.

Segundo os atletas, os 
atrasos nos salários vêm 
ocorrendo desde 2017 e a 
atual gestão do clube não 
está cumprindo o que vem 
prometendo.

Os jogadores ressaltam 
que “os atrasos não atingem 
somente os atletas profissio-
nais, mas toda categoria de 
base e demais funcionários do 
clube”, sendo que alguns deles 
“recebem apenas um salário 
mínimo”.

Eles alegam que o W.O. 
está respaldado por um artigo 
da Lei Pelé que permite a pa-
ralisação quando há atraso por 
dois ou mais meses e dizem 
que só não rescindiram con-
trato - o que lhes é de direito - 
‘pois o clube ficaria sem elenco’.

Boicote já era esperado
O boicote à partida já era 

esperado frente à greve anun-
ciada pelo elenco em 16 de 
agosto. Em nota, a diretoria do 
clube prometia quitar as dívi-
das até 28 de agosto.

A indefinição sobre a par-
ticipação ou não se estendeu 
até os últimos minutos prévios 
ao duelo. Nas reuniões no hotel 
e no vestiário da Arena Panta-
nal, os jogadores pediram uma 
garantia à diretoria de que os 
salários e direitos atrasados de 
todos os funcionários seriam 
quitados até o dia 28.

Os atletas queriam que, 
no compromisso, o presiden-
te Cláudio Honigman se pron-
tificasse a renunciar ao cargo 
caso os débitos não fossem 
quitados. De acordo com o 
advogado dos jogadores, Fi-
lipe Rino, o compromisso foi 
rechaçado pelo dirigente.

Rino afirmou ao UOL Es-
porte que as negociações com 
a diretoria continuarão para 
a partida contra o CRB, mar-
cada para o dia 24 de agosto. 
O Figueirense, por sua vez, 
soltou uma nota oficial após a 
partida informando que a de-
cisão de não ir para o jogo foi 
‘exclusiva’ dos jogadores.

Eles informaram que os 
atrasos vêm ocorrendo desde 
2017. Há atletas remanescen-
tes do elenco de 2017 e 2018 
que ainda não receberam 
seus acertos trabalhistas dos 
contratos anteriores. Há ca-
sos de até 7 meses de atrasos. 
Mesmo assim, confiando na 
atual gestão do clube, foram 
feitos parcelamentos dos dé-
bitos anteriores, que deve-
riam serem pagos em 2019, 
e, infelizmente, também não 
estão sendo pagos.

A Lei Pelé no seu artigo 
32 diz: É lícito ao atleta pro-
fissional recusar competir 
por entidade de prática des-
portiva quando seus salários, 
no todo ou em parte, estive-
rem atrasados em dois ou 
mais meses.

A ação na areia está de 
volta com a Libertadores de 
Futebol de Areia, após o sor-
teio realizado na última terça-
feira, 20 , na sede da Associa-
ção Paraguaia de Futebol, na 
cidade de Luque. O Brasil será 
representado pelas equipes 
do Vasco da Gama e do Vitó-
ria-BA.

Os 12 melhores clubes 
de futebol de areia da Amé-
rica do Sul se reunirão em 
Luque, Paraguai, de 14 a 21 
de setembro para competir 
por oito dias, chegar à final e 
erguer o troféu de campeão 

da quarta edição, que, além 
disso, será no estádio que re-
ceberá a Copa do Mundo da 
FIFA de Beach Soccer 2019.

A Libertadores de Fute-
bol de Areia será disputada 
em duas fases: Preliminar 
(Fase de Grupos) e Final 
(Quartas de Final, Semifinais 
e Final).

Classificarão para as 
quartas de final as equipes 
que ocuparem as duas pri-
meiras posições em cada gru-
po, mais os melhores tercei-
ros, levando em consideração 
os três grupos (1A, 1B, 1C, 2A, 
2B, 2C e os dois melhores ter-
ceiros classificados).

Vasco e Vitória na
Taça Libertadores

A Polícia Militar vai dis-
ponibilizar um ônibus para 
transportar atletas de Cam-
pina Grande e região inscri-
tos na corrida de rua a ser 
realizada em Guarabira. O 
evento está marcado para o 
próximo domingo, 25, com 
largada às 7h30 na frente 
do 4º Batalhão, sediado em 
Guarabira. Segundo o te-
nente-coronel Gilberto Fe-
lipe, o ônibus sairá às 5h30, 
da sede do 2º BPM, na Rua 
Pedro I, no Bairro do São 
José, em Campina Grande.

As inscrições para a 
12ª edição da Corrida Elísio 
Sobreira, promovida anual-
mente pelo 4º BPM  podem 
ser feitas até esta quinta-fei-
ra (22), de forma presencial, 
no próprio Batalhão; no 2º 
BPM de Campina Grande; 

na Barraca do Seu Silva, no 
centro da cidade de Guara-
bira; e nas sedes das Com-
panhias de Belém e Alagoa 
Grande, ao preço de R$ 30. 
Pela internet, as inscrições 
são realizadas no site: www.
zeniteesportes.com.br ao 
valor de R$ 35. 

No ato da inscrição o 
atleta pode escolher uma 
das quatro categorias: Ge-
ral, Militar Geral, Militar do 
4º BPM e Cadeirante e todos 
os inscritos que concluírem 
os percursos de 3 km ou 8 
km receberão medalhas. Os 
três primeiros colocados de 
cada categoria, nos gêneros 
masculino e feminino, tam-
bém receberão troféus. 

Além de hidratação 
com água durante o percur-
so, os atletas inscritos terão 
direito a um café da manhã 
à base de frutas e sorteio de 
brindes.

PM vai disponibilizar
ônibus para corrida

 Conmebol 

Feminino

Corinthians entra para o
Guinness Book no futebol

O futebol feminino do 
Corinthians está oficial-
mente na história. Com a 
vitória diante da Ferro-
viária, por 4 a 0, pelo Pau-
lista Feminino, no útlimo 
domingo (18), o time al-
vinegro alcançou a marca 
de 27 vitórias seguidas, 
a maior série já registra-
da no futebol mundial. A 
marca foi oficializada pelo 
Guinness Book, o livro dos 
recordes.

Na última terça-feira 

(20), a marca alcançada 
pelo elenco corintiano 
foi oficializada pelo Guin-
ness Book, o livro dos 
recordes, como a maior 
sequência de vitórias 
consecutivas ao lado do 
The New Saints, do País 
de Gales.

Durante esse perío-
do, o Corinthians marcou 
95 gols e sofreu apenas 
oito. O clube alvinegro 
tem a possibilidade de se 
isolar como o time com 
mais vitórias consecutivas 
nesta quarta-feira (21), 
às 19h30, no Parque São 

Jorge, em São Paulo, pelo 
jogo de volta das quartas 
de final do Campeonato 
Brasileiro A1.

A vitória de 4 a 0 
sobre a Ferroviária 
pelo Paulistão foi 
a 27a consecutiva, 
a maior série já 

registrada no futebol 
mundial

Equipe do Cuiabá em campo, quarteto de arbitragem e nada dos jogadores do Figueirense, provocando um W.O no Campeonato Brasileiro da Série B. O jogo seria na Arena Pantanal

Foto: Reprodução

Foto: Bruno Teixeira/Corinthians

Jogadoras do Corinthians comemoram gol contra a Ferroviária pelo Campeonato Paulista deste ano

Cardoso Filho
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Já começou a venda de ingressos para o jogo que vai decidir o futuro do alvinegro e do Botafogo na Série C
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Treze espera público superior
a 15 mil no próximo sábado

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O clássico entre Treze e 
Botafogo, no próximo sába-
do já começa a mexer com os 
torcedores dos dois times. A 
expectativa da diretoria do 
Galo é de um público acima 
dos 15 mil torcedores no 
Amigão neste sábado, quan-
do a bola vai rolar a partir 
das 17 horas, na última ro-
dada da fase de classificação. 
Em jogo, a permanência do 
Treze na Série C e a classi-
ficação do Botafogo para a 
segunda fase da competição. 
Tudo indica que será um 
clássico tradição com muitas 
emoções, dentro e fora de 
campo.

O primeiro lote de ingres-
sos para a partida já começou 
a ser vendido na loja do Tre-
ze, e vai até amanhã, com pre-
ços de meia entrada. Na geral, 
custa R$ 15, sombra R$ 30 e 
cadeiras R$ 60. Mil ingressos 
foram destinados à torcida do 
Botafogo e serão vendidos em 
João Pessoa. Não serão vendi-
dos ingressos para visitantes 
nas bilheterias do estádio. 
Crianças até 12 anos não pa-
gam ingressos, a entrada será 
dois bilhetes da Timemania, 
dos concursos 1373 ou 1374, 
com indicação do Treze como 
o time do coração. A diretoria 
do Treze colocou a venda 20 
mil ingressos, sendo 19 mil 
para a torcida do Treze e 1 mil 
para a torcida do Belo.

Números do confronto
O clássico tradição exis-

te desde de 1939. No primei-
ro confronto, o Galo levou a 
melhor e goleou o Belo por 8 
a 1. De lá para cá foram 400 
jogos, com 159 vitórias do 
Treze, 130 do Botafogo e 111 
empates. O Galo marcou 577 
gols e o Belo 492.

Porém, quando o assun-
to é Campeonato Brasileiro 
da Série C, a vantagem é do 
Botafogo. As duas equipes se 
enfrentaram 3 vezes, e em 
todas elas, o Belo venceu. Em 
2014, Botafogo 3 x 2 Treze, 
no Almeidão e Treze 0 x 1 Bo-
tafogo, no Amigão. Este ano, 
Botafogo 4 x 2 Treze no Al-
meidão. Sábado será o quarto 
clássico tradição na Série C.

 Estatísticas da Série C
O Campeonato Brasi-

leiro da Série C já teve 170 
jogos nos grupos A e B. Os 
mandantes já venceram 75 
vezes, contra 35 dos visi-
tantes, e houve 60 empates. 
Quando comparados os nú-
meros de Treze e Botafogo, 
a diferença é grande. Em 17 
jogos disputados, o Botafogo 
conseguiu 24 pontos, contra 
18 do Treze. O Belo fez 24 
gols, enquanto que o Galo 20. 
Com relação a defesa, o Bota-
fogo tomou 20 gols, já o Tre-
ze 25. O Belo tem 6 vitórias 
contra 5 do Treze. 

Quando o assunto é 
renda e público, o Botafogo 
também leva vantagem. Du-
rante os 17 jogos, o Botafogo 
conseguiu a 6ª melhor média 
por jogo, dos 20 clubes da Sé-
rie C, com 4.513 torcedores. 
Já o Treze está em 11º lugar, 
com uma média de público 
de 2.476 torcedores.

Evaristo Piza tem problemas para definir a equipe titular

Celso Teixeira ganha mais opções para a partida decisiva

O técnico Evaristo Piza tem 
algumas dúvidas para escalar o 
Botafogo para o clássico contra 
o Treze, no próximo sábado em 
Campina Grande. O principal 
problema está na defesa. O 
lateral esquerdo Fábio Alves 
foi expulso contra o Náutico 
e vai cumprir suspensão. Já o 
zagueiro Fred saiu de campo 
contundido no jogo passado e 

continua em tratamento médico. 
Suas chances de ser escalado no 
clássico são pequenas.  

Diante dos dois problemas, 
surgem com alternativas a en-
trada de Enercino na lateral es-
querda e William Goiano, que 
já substituiu Fred na partida 
contra o Náutico. Lula corre por 
fora com chances de começar 
jogando. Na proteção a defesa, 
o volante Serginho deverá voltar 
ao banco de reservas, já que o 
titular Rogério está de volta.

No ataque, as dúvidas são 
Felipe Alves ou Nando, e Kelvin 
ou Dico. No meio campo, Mar-
cos Aurélio, atravessando uma 
péssima fase, poderá perder 
a posição para Elvinho que o 
substituiu bem no jogo contra 
o Náutico, ou Marcos Vinícius, 
se a intenção for uma melhor 
ligação entre defesa e ataque.

Hoje à tarde no Almeidão, o 
técnico Evaristo Piza comandará 
um treino técnico-tático, com 
portões fechados, quando ele 

irá dirimir as dúvidas e definir 
o time titular para enfrentar o 
Galo. Amanhã, a equipe ainda 
fará um treino pela manhã no 
CT da Maravilha do Contorno.

Com 24 pontos conquista-
dos e na sétima posição, o Belo 
já não depende apenas dele. 
Terá de vencer e esperar o tro-
peço das equipes que estão à 
sua frente na tabela de classifi-
cação, para conseguir uma vaga 
do G4, e seguir para a segunda 
fase da competição.

O Treze começou os traba-
lhos para o clássico tradição de 
sábado com duas boas notícias. 
O goleiro Mauro Iguatu está 
recuperado do problema do 
quadril que o tirou da equipe 
por vários jogos. Já o atacante 
Eduardo também se recuperou 
de um estiramento no adutor 
da coxa direita. Eles podem se 
juntar aos volantes Robson e 
Elielton que retornam de sus-
pensão e assim serem opções 
para o técnico Celso Teixeira 
contra o Botafogo.

O Galo é só motivação, 
após as duas vitórias seguidas, 
sobre o Ferroviário e o Confian-
ça, que colocaram o clube fora 
da zona de rebaixamento. Com 
18 pontos, 2 a mais do que o 
Globo, principal concorrente 
na luta para continuar na Série 
C no próximo ano. O Alvinegro 

depende só dele para conseguir 
o objetivo. Basta fazer o dever 
de casa com uma vitória sobre o 
Botafogo. Qualquer outro resul-
tado, ele vai precisar torcer por 
tropeço do Globo contra o ABC.

Hoje, o técnico Celso Tei-
xeira vai comandar um treino 
coletivo à tarde no Amigão, lo-
cal da partida, quando definirá 
o time que vai começar jogan-
do contra o Botafogo. Ele já 

tem um desfalque confirmado 
em relação ao time que jogou 
contra o Confiança, o volante 
Coppetti, que levou o terceiro 
cartão amarelo e vai cumprir 
suspensão automática. 

Jogadores do Treze treinando no Estádio Presidente Vargas focados na decisão do próximo sábado contra o Botafogo, no Amigão

O meia Juninho em ação no jogo contra o Náutico, um dos poucos jogadores que se salvaram na derrota do último sábado. Ele deve começar no time titular contra o Treze neste sábado

Foto: TVTorcedor

Foto: PBesportes
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Foi o 21º presidente do 
Brasil (1956-1961), senador 
por Goiás (1961-1964), 24º 
governador de Minas Gerais 
(1951-1955), deputado federal 
por Minas Gerais (1946-1951 
e 1935-1937) e 23º prefeito de 
Belo Horizonte (1940-1945). 

Morreu aos 73 anos

Nasceu em Vitória da Conquista 
(BA), a 14 de março de 1939; 

foi um cineasta controvertido e 
incompreendido no seu tempo, 

além de ter sido patrulhado tanto 
pela direita quanto pela esquerda 

brasileira; tinha uma visão 
apocalíptica de um mundo em 

constante decadência e toda a sua obra denotava esse seu 
temor. Morreu aos 42 anos

1976 — Juscelino Kubitschek, 
político brasileiro

1981 — Glauber Rocha, 
cineasta brasileiro

2016 — Geneton Moraes Neto,
 jornalista brasileiro

(Horácio)

“Todos nós somos levados ao 
mesmo lugar;/ na urna

agita-se a sorte de cada um:/ 
mais cedo ou mais tarde, a 

sorte terá de ser lançada,/ e 
nos fará entrar no barquinho 
em direção ao exílio eterno.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes NA dAtA de hoJe

Breves & Curtas
# Condução coercitiva I – A Justiça de Mato 
Grosso intimou Kendra Rayane de Carvalho 
a depor, no próximo dia 24 de setembro, 
por um caso de agressão que sofreu de seu 
ex-companheiro, Ronaldo José Souza de 
Oliveira, em 2018. Por ela já ter faltado a 
duas audiências, foi expedido um mandado 
de condução coercitiva.

# Condução coercitiva II – A medida 
determina que a polícia conduza a pessoa 
intimada para a audiência. Contudo, Kendra 
não poderá comparecer à audiência. Ela foi 
assassinada em abril de 2019 e Ronaldo é o 
principal suspeito. Pelo crime de feminicídio, 
ele se tornou réu na Justiça em junho. Os 
dois processos correm na 3ª Vara de Mirassol 
D’Oeste (a 300 quilômetros de Cuiabá).

# Tacos demais – Um homem do estado da 
Califórnia, nos Estados Unidos, morreu após 
competir em um concurso para ver quem 
comia mais tacos (comida típica do México) 
em um jogo de beisebol. Dana Hutchings, de 
41 anos, morreu pouco depois de chegar ao 
hospital. Ainda não se sabe quantos tacos o 
homem pode ter comido para chegar a óbito. 
Ele desmaiou após ingerir a comida.

# Banquete terrestre – Salsichas, uvas, 
leite e bolos são colocados sobre as lápides 
de cães e gatos em um cemitério de animais 
de estimação de Hanói, no Vietnã. Um 
verdadeiro banquete terrestre para as almas 
dos animais mortos. Segundo crença antiga, 
eles voltam da vida após a morte para uma 
festiva refeição durante o ‘Mês Fantasma’, 
que é comemorado no país, com um 
banquete ritual realizado em homenagem aos 
ancestrais mortos, cujas almas vagariam pela 
terra durante o mês de agosto.

# Golpe do bebê I – Um casal está sendo 
acusado de fingir a gravidez, o nascimento 
e a morte de um bebê. Kaycee e Geoffrey 
Lang, da Pennsylvania, nos Estados Unidos, 
foram indiciados por roubo e fraude, 
após detalhes do esquema criado por eles 
terem sido revelados. Kaycee fingiu toda 
a gravidez usando uma barriga falsa. 
Realizaram um chá de bebê e receberam 
inúmeros presentes.

# Golpe do bebê II – Anunciaram o 
“nascimento” do filho e postaram uma foto 
da criança, que na realidade era uma boneca 
reborn. Horas depois, eles revelaram que o 
“filho” havia morrido. Fzeram até mesmo 
um falso obituário e o casal organizou uma 
página na internet para arrecadar dinheiro 
para o funeral do suposto filho falecido. 
Chegaram a arrecadar R$ 2,4 mil antes da 
verdade vir à tona.

Arqueólogo da Universidade Federal do Rio Grande do Norte diz que descoberta trata-se de uma urna funerária

Material arqueológico indígena 
achado na região de Cajazeiras

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio
Eliana de Jesus 
Silva Ribeiro
18/8/2019 – Aos 47 anos, 
em Piracicaba (SP). Esfa-
queada dentro da própria 
residência. Foi atingida com 
cinco facadas e chegou a ser 
socorrida e levada em estado grave para a San-
ta Casa. Ex-marido é apontado como autor do 
crime. Ele não teria aceitado o fim do relacio-
namento e já foi preso pela polícia. O casal ficou 
junto por mais de 30 anos. Ocorrência foi regis-
trada como homicídio qualificado consumado e 
feminicídio, além de violência doméstica.

Elina Divarnada
Carvalho Gonçalves
19/8/2019 – Em Montes 
Claros de Goiás (GO). Po-
licial militar, identificado 
como Walter José Gonçal-
ves, foi preso por matar a 
ex-mulher com um tiro na cabeça na fren-
te do filho de três anos. O casal estava em 
processo de separação, mas o policial não 
aceitava. Ele será indiciado por feminicídio.

Fernando Moura (Fanta)
19/8/2019 – Aos 36 anos, na 
Praia da Guarda do Embaú, 
em Palhoça (SC), de infarto. 
Surfista catarinense aponta-
do como um dos maiores ex-
poentes do soul surfe. Free-
surfer, videomaker e modelo, tinha um estilo 
inconfundível dentro e fora da água.

Obituário
Paulo Roberto dos 
Reis Júnior (Paulinho)
18/8/2019 – Aos 28 anos, 
em Pontal (SP). Praticante 
de muay thai morreu após 
participar de um evento 
da categoria esportiva na 
sede da Sociedade Recreativa de Pontal. Ven-
ceu a luta, saiu do ringue, passou mal e foi 
socorrido.

Paulo Jares
19/8/2019 – Aos 51 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ). Fo-
tógrafo paraense, um dos 
mais ecléticos jornalistas da 
revista Veja, capaz de regis-
trar a delicadeza de grandes 
personalidades do mundo artístico do Brasil, 
como Baden Powell, Tom Jobim, Zeca Pagodi-
nho e Paulo Coelho e, simultaneamente, mos-
trar os dramas dos índios amazônicos, a vio-
lência dos crimes contra a floresta, a ocupação 
desenfreada do norte do país, por meio de mi-
neradoras e madeireiras.

Glorinha Paranaguá
20/8/2019 – Aos 89 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de parada 
cardíaca. Designer foi desta-
que no Brasil e no exterior 
com os acessórios de bambu 
de sua grife homônima, fun-
dada em 1990. Começou a criar bolsas decidi-
da a inventar uma que valorizasse o artesanato 
nacional, após ter passado a maior parte de sua 
vida morando fora do país, em cidades como 
Buenos Aires, Estocolmo e Madri. Foi casada 
com o diplomata Paulo Henrique de Paranaguá, 
morto em 1995.

Um material arqueo-
lógico indígena foi encon-
trado no último dia 15 de 
agosto na zona rural do 
município de Serra Grande 
(cidade de três mil habitan-
tes e localizada a 455 qui-
lômetros de João Pessoa), 
na região de Cajazeiras, no 
Sertão paraibano. A Secre-
taria da Cultura de Serra 
Grande afirmou que mora-
dores da zona rural encon-
traram um objeto parecido 
com um vaso, onde havia 
uma ossada.

O material foi enca-
minhado à secretaria da 
cidade e analisado pelo 
arqueólogo e professor 
da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN) Roberto Airon, que 
afirmou tratar-se de uma 
urna funerária indígena.

Roberto Airon con-
firmou que o material é 
arqueológico e pode ser 
anterior ao século XVII, e 
que possivelmente é do 
período de colonização 
dos sertões nordestinos. 

“Após a análise científica 
será possível datar com 
maior precisão o período 
de construção desse mate-
rial” disse ele ao site Radar 
do Sertão.

A secretária da Cultura 
de Serra Grande, Maria Vi-
dal de Moura, revelou que 
a descoberta será informa-
da à sede do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan) na 
Paraíba, que deverá visitar 
o município para analisar o 
material.

Nota técnica sobre o 
suicídio entra em vigor

Entrou em vigência, 
no último dia 9 de agosto, 
a Nota Técnica Conjunta 
01/2019 que orienta ações 
de prevenção, assistência e 
posvenção em situações de 
suicídio e tentativa de sui-
cídio. Com isso, serviços de 
saúde da atenção básica, 
especializados e hospitala-
res, assim como Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar 
e Instituto de Polícia Cien-
tífica (IPC) deverão adotar 
um fluxograma de proce-
dimentos padronizados e 
ações sobre o assunto.

A nota técnica foi ela-
borada pelos Ministérios 
Públicos do Estado e Fe-
deral (MPPB e MPF), pela 
Secretaria da Saúde da 
Paraíba (SES-PB); Secreta-
ria Municipal da Saúde de 
João Pessoa; pelo Conselho 
dos Secretários Municipais 

de Saúde (Cosems), por 
gestores de serviços de 
saúde e de segurança e por 
profissionais da Univer-
sidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), em função da 
complexidade do fenôme-
no e do aumento dos casos 
de suicídio e tentativa em 
todo o estado, o que re-
quer a organização de uma 
rede de apoio formada por 
diversos serviços.

“Trata-se de um marco 
importante na prevenção 
do suicídio e na assistência 
às vítimas e familiares. A 
nota técnica conjunta visa 
orientar os gestores de 
serviços de saúde e todos 
os profissionais de saúde 
envolvidos numa situação 
como essa (médicos, en-
fermeiros, técnicos e au-
xiliares de enfermagem, 
psicólogos, assistentes so-

ciais, farmacêuticos, tera-
peutas ocupacionais, fisio-
terapeutas, nutricionistas, 
fonoaudiólogos, odontó-
logos e outros”, disse a 
promotora de Justiça de 
Defesa da Saúde de João 
Pessoa, Jovana Tabosa, 
que participou de todo o 
processo de elaboração da 
nota técnica.

Um dos objetivos da 
medida também é comba-
ter a subnotificação dos 
casos. Por isso, os serviços 
deverão fazer a notificação 
compulsória dos pacientes 
vítimas de suicídio ou que 
tentaram suicídio. As se-
cretarias também deverão, 
através de seus serviços, 
desenvolver ações especí-
ficas para atender pessoas 
que tentaram o suicídio, 
seus familiares e parentes 
de vítimas de suicídios.

Material encontrado foi encaminhado à Secretaria da Cultura do município paraibano de Serra Grande

Foto: divulgação

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Rede sociais

Foto: Revista Veja

Foto: Fábio seixo

Foto:  William Zimmermann



AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 049/2019

REGISTRO Nº 19-00890-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F.M ANTÔNIO GREGÓRIO DE LACERDA, EM SÃO JOSÉ 
DE LAGOA TAPADA E ECIT CÍCERO SEVERO LOPES EM SÃO DOMINGOS-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de setembro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 21 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 051/2019

REGISTRO Nº 19-00887-0
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS REMA-

NESCENTES NAS ESCOLAS E.E.E.F MAJOR VENEZIANO VITAL DO REGO, E.E.E.F ANTÔNIO 
OLIVEIRA E E.E.E.F SENADOR ARGEMIRO DE FIGUEIREDO, EM CAMPINA GRANDE-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de setembro 
de 2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 21 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra e numerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos.

CLIENTE LOTEAMENTO CONTRATO LOTE QUADRA
Abrão Lopes Ferreira Jardim Ecovalle 1057 17 D

Ana Paula de Araujo Silva Jardim Ecovalle 672 18 F

Andre Francisco de A. Bandeira Jardim Ecovalle 1055 23 A

Alderia de Morais Franco Jardim Ecovalle 947 12 LL

Adriana Celly FloridaII 33731 17 G

Jucilania Lima Brisas do Mar 34353 150 N

Fabiano Barbosa Brisas do Mar 34557 16 C

MINISTÉRIO DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL
DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS CONTRA AS SECAS

COORDENADORIA ESTADUAL NA PARAIBA
DIVISÃO DE LICITAÇÃO 

AVISO  DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 02/2019-DNOCS/PB 
OBJETO: Escolha da proposta mais vantajosa para a contratação da EXECUÇÃO DAS OBRAS 

DE RECUPERAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DA BARRAGEM ENGº AVIDOS, NO ESTADO DA 
PARAÍBA, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos. 

CONDIÇÕES DE PARTICIPAÇÃO: Empresas regularmente estabelecidas no País, que atendam 
às condições do Edital.

DATA DE ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: às 10h00min  (horário de Brasília) do dia 23 de 
setembro de 2019.

LOCAL: Av. Santa Catarina, n.º 621, Bairro dos Estados, município de João Pessoa/PB.
OBSERVAÇÃO: O edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados para 

consulta no  endereço acima citado,  podendo ainda ser adquirido, nos sites: www.comprasnet.
gov.br e www.dnocs.gov.br., 

João Pessoa, 21/08/2019
ALBERTO  GOMES BATISTA

Coordenador Estadual do DNOCS/CEST-PB

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A
CNPJ 

N° 08.972.622/0001-93
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A, CNPJ 
N° 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se  reunirem em AGO/AGE 

no dia 16/09/2019, às 09:00 horas, na sede social  da empresa, Rua Agricultor Almerindo Luiz 
da Silva n° 800 — Distrito  Industrial — João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a  
seguinte ordem do dia; a) Aprovação das contas do exercício social  encerrado em 31.12.2018; b) 
Os assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades Anônimas; c) fixar honorários para 
administração; d) Reforma e consolidação do Estatuto Social; e) outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 19 de agosto de 2019
Claudio Barbosa de Carvalho

Presidente

A empresa Sol e Mar Participações Imobiliária LTDA, inscrita no CNPJ n. 07.040.328/0001-80, torna 
público que requereu a SEMAM – Secretária de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Cabedelo/
PB, a Licença de Instalação (LI) para a residência situada a Rodovia BR-230, Km 10, Lote 331, 
Quadra 23, no Condomínio Residencial Alamoana, Intermares, Cabedelo/PB.

RAFAEL BARBOSA DE CARVALHO, CPF: 046.096.514-08 com endereço na Avenida Oceano 
Pacifico, 500, Edf. Niemeyer, apto 601-B Intermares, Cabedelo – PB. Vem por meio deste solicitar 
que torne público a SEMAN – Secretaria de Meio Ambiente a Licença prévia para construir a Obra 
Residencial uni familiar, localizada no Condominio Bosque de Intermares, LT187 QD G, BR-230, 
Bairro Amazônia Park, Cabedelo – PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº2940/17=PROC.17-006969=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:2.011.587,41=ÁREA:83,9=NE:18=L/ATV: CIDADE VERDE-
-DISTRITO INDUSTRIAL-JOÃO PESSOA-PB.Processo: 2019-005341/TEC/LI-6945.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº574/15=PROC.15-001092=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:1.166.361,04=EXTENSÃO:308,3=NE:25=L/ATV: SÃO JOSÉ 
DE CAIANA-PB.Processo: 2019-005340/TEC/LI-6944.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº2490/17=PROC.17-006475=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE AGUA=IT:2.905.525,87=EXTENSÃO:37,24KM=NE:10=L/ATV:CIDADE 
DE ITABAIANA-PB.Processo: 2019-005338/TEC/LI-6942.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº2536/17=PROC.17-006132=IMPLANTAÇÃO 
DE SISTEMA ADUTOR=IT:27.857.444,94=EXTENSÃO:37,24KM=NE:10=L/ATV:MATO GROSSO/
JERICO/LAGOA/BREJO DOS SANTOS/BOM SUCESSO E CATOLE DO ROCHA-PB.Processo: 
2019-005337/TEC/LI-6941.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº2201/16=PROC.16-003108=SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:6.195.301,98=EXTENSÃO:760=NE:12=L/ATV: CIDADE DE 
BOA VENTURA-PB.Processo: 2019-005342/TEC/LI-6946.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Instalação Nº2936/17=PROC.17-005092=SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:23.408.536=EXTENSÃO:6.741=NE:25=L/ATV:JACUMÃ/
CONDE-PB. Processo: 2019-005339/TEC/LI-6943.

Termo de Cooperação entre a Corregedoria-Geral de Justiça e a Prefeitura foi assinado para regularizar a situação de moradores

Foi assinado, na manhã 
de ontem o Termo de Coope-
ração entre a Corregedoria-
Geral de Justiça e a Prefeitura 
Municipal de Areia para regu-
larizar a situação habitacional 
de 73 famílias da comarca por 
meio do Projeto Moradia Le-
gal. Este é o segundo convênio 
firmado entre a Corregedoria 
e o município, que, no final do 
ano passado, beneficiou 130 
famílias, cujos imóveis esta-
vam em situação irregular. 
Desde o início do projeto, nove 
Termos de Cooperação foram 
assinados em todo o Estado.

De acordo com a juíza-
corregedora Silmary Queiro-
ga, o projeto é de extrema im-
portância, porque a habitação 
é um direito fundamental e 
indispensável à dignidade da 
pessoa humana. “O projeto 
visa à regularização da habi-
tação, não necessariamente 
da propriedade, mas, também, 
da posse. É um braço social da 
Corregedoria e que alcança as 
pessoas menos favorecidas”, 
destacou a magistrada. 

Para este ano, ainda es-
tão previstas assinaturas de 
convênios com as Prefeitu-
ras de Caaporã e Jacaraú. “O 
Município de Coremas já está 
com o projeto em execução e 
prevê que aproximadamente 

122 unidades habitacionais 
sejam regularizadas”, salien-
tou a juíza Silmary Queiroga, 
acrescentando que também 
integram o projeto os registra-
dores de imóveis, os prefeitos 
municipais e a Associação dos 
Notários e Registradores da 
Paraíba (Anoreg-PB). 

As famílias que serão be-
neficiadas por meio do convê-
nio firmado em Areia residem 
no conjunto Pedro Perazzo, 
também conhecido como Co-
munidade do Fogo. Para o pre-
feito do município, João Fran-
cisco, regularizar a situação 
habitacional de pessoas me-
nos favorecidas é uma manei-
ra de fazer justiça social. “Meu 
objetivo é permitir que quem 
realmente precisa possa re-
ceber a escritura definitiva de 
seu imóvel”, disse o prefeito.

Projeto Moradia Legal
Instituído pela Correge-

doria-Geral de Justiça desde 
2017, o projeto tem o obje-
tivo de garantir o direito à ti-
tulação dos imóveis públicos 
e particulares, ocupados pela 
população de baixa renda no 
Estado, como determina a Lei 
Federal nº 13.465/2017, que 
criou a Regularização Fundiá-
ria Urbana de Interesse Social 
(REURB-S).

Projeto Moradia Legal beneficia 
famílias no município de areia

Com os assaltantes, que teriam participação em outros roubos a residências, foram recuperados celulares, relógios, anéis e apreendidos revólver e carro

Fotos: Secom-PB

Ações da Polícia Militar

Combate a roubos resulta em seis 
prisões em JP, Bayeux, CG e Conde

A Polícia Militar prendeu 
seis suspeitos de envolvimen-
tos em roubos a ônibus, casas, 
estabelecimentos comerciais 
e de carros, nas últimas 24h, 
nas cidades de João Pessoa, 
Bayeux, Campina Grande e 
Conde. Nas ações, realizadas 
entre a terça (20) e a quarta-
feira (21), foram apreendidas 
três armas de fogo e uma faca 
com os acusados e recupera-
dos diversos objetos rouba-
dos das vítimas (celulares, 
relógios, dinheiro, carro).

Na capital, o Batalhão Es-
pecializado em Policiamento 
com Motocicletas (BEPMo-
tos) prendeu em flagrante um 
suspeito de 20 anos, que tinha 
acabado de roubar um ônibus 
da linha 107 (José Américo), 
no Centro. Com ele, que já ti-
nha passagem pela polícia por 
roubo, foram recuperados um 
celular, um relógio, um fone 
de ouvido e apreendida a faca 
usada para ameaçar os passa-
geiros do coletivo.

Em Bayeux, o suspeito de 
roubar um estabelecimento 
comercial foi preso em flagran-
te, no bairro da Imaculada, com 
cheques, dinheiros e dois ce-
lulares. O acusado, de 20 anos, 
estava com um revólver e um 
simulacro (imitação de arma).

Na cidade de Campina 
Grande, a PM prendeu um 
acusado de tomar por assalto 
o carro de um comerciante, 
no bairro do Cruzeiro. A pri-
são aconteceu em Bodocongó, 
após perseguição e troca de 
tiros. O veículo foi recuperado 
e o revólver usado na ação foi 
apreendido ainda nas mãos do 
suspeito, que tem 18 anos.

E no município de Con-
de, no Litoral Sul, foram pre-
sos três suspeitos de assaltar 
uma casa e com eles foram re-
cuperados celulares, relógios, 
anéis e apreendidos o revól-
ver e o carro usados no crime.

As ações contra os cri-
mes patrimoniais continuam 
em várias cidades paraibanas.

Litoral Sul
O flagrante aconteceu , 

na terça-feira (20), quando 
três suspeitos de assaltar 
uma casa, na zona rural de 
Conde, no Litoral Sul da Pa-
raíba foram localizados. O 
trio foi preso após um cerco 
montado pelos policiais da 
1ª Companhia Independen-
te e Força Regional. Com os 
assaltantes, que teriam par-
ticipação em outros roubos a 
residências da região, foram 
recuperados celulares, reló-
gios, anéis e apreendidos o 
revólver e o carro usados no 
crime.

No momento em que 
eles tinham invadido a re-
sidência, que era de uma 
família de comerciantes, as 
equipes policiais realizavam 
mais uma edição da Opera-
ção Crepúsculo – que tem o 
objetivo de reforçar a segu-
rança contra os crimes no 
Litoral Sul – e foram rapida-
mente ao local do roubo, no 

Loteamento Nossa Senhora 
das Neves. Os criminosos 
ainda tentaram fugir por 
uma área de vegetação, mas 
acabaram presos em fla-
grante.

Os homens têm 37, 25 
e 19 anos e são da cidade de 
João Pessoa. Eles foram apre-
sentados na Delegacia de Po-
lícia Civil, em Alhandra.

No começo do mês, no 
dia 7, a primeira resposta aos 
assaltos contra residências 
no Litoral Sul foi dada com a 
prisão de outros três suspei-
tos que vinham praticando 
esse tipo de crime na região. 
Eles foram presos na Praia de 
Jacumã, no Conde, em uma 
casa que eles usavam como 
ponto de apoio para as ações 
criminosas. Na época, foram 
recuperados vários celulares 
roubados, dinheiro, câmera 
fotográfica, relógios, tablet, 
joias, documentos de vítimas 
e apreendidas três armas de 
fogo e drogas.

A Segunda Seção Espe-
cializada Cível do Tribunal 
de Justiça da Paraíba re-
conheceu como ilegais os 
artigos 5º da Resolução do 
Conselho Superior da De-
fensoria Pública nº 46/2018 
e 1º, § 2º, da Resolução 
48/2018 do mesmo Con-
selho, na parte que confere 
direito facultativo de voto 
aos defensores públicos 
inativos. A decisão unâni-
me aconteceu na sessão de 
ontem, com base na relato-
ria do desembargador Fred 
Coutinho e está relacionada 
a eleição de membro eleti-
vo daquele Órgão agendada 

para o dia 14 de setembro 
de 2018. 

O colegiado também 
votou pela impossibilida-
de de regulação de eventos 
futuros e indeterminados 
e concedeu parcialmen-
te a segurança nos au-
tos do MS nº 0803893-
4 5 . 2 0 1 8 . 8 1 5 . 0 0 0 0 
impetrado por Rizalva Amo-
rim de Oliveira Sousa contra 
suposta ilegalidade pratica-
da pelo Conselho Superior 
da Defensoria Pública, re-
presentado pela defensoria 
pública-geral do Estado, in-
vestida na função de presi-
dente daquele Órgão.

Defensores inativos 
não têm direito a voto
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA FISICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULOS, PARA TRANSPORTE DAS EQUIPES DAS 
UBS PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: FLAVIO GOMES ANDRADE - R$ 28.200,00; 
HENRIQUE ALEXANDRE FREITAS - R$ 28.200,00; JOSÉ JOÃO DA SILVA - R$ 14.400,00; MARIA 
DO CARMO SILVA - R$ 14.400,00; ROSINALDO FARIAS VIEIRA - R$ 28.200,00.

Barra de Santana - PB, 07 de Agosto de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDO DE RUAS E VIAS NO DISTRITO DE MORORO, MUNICÍPIO DE BARRA 
DE SANTANTA-PB, CONTRATO DE REPASSE NR 1052493-24/2018 - SINCONV NR 866178/2018 
/ MCIDADES; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 228.979,57.

Barra de Santana - PB, 12 de Agosto de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FISICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULOS, PARA 
TRANSPORTE DAS EQUIPES DAS UBS PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.050 Secretaria de Saúde 10 301 1004 2033 
Manutenção do Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) Gerenciar os recursos financeiros 
destinados ao desenvolvimento das ações de promoção, proteção e recuperação da saúde, no âmbito 
da atenção básica, entre outros, favorecendo a efetivação do SUS 3390.36 99 0002 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Física.. VIGÊNCIA: até 08/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04401/2019 - 08.08.19 - FLAVIO GOMES ANDRADE - R$ 
28.200,00; CT Nº 04402/2019 - 08.08.19 - HENRIQUE ALEXANDRE FREITAS - R$ 28.200,00; CT 
Nº 04403/2019 - 08.08.19 - JOSÉ JOÃO DA SILVA - R$ 14.400,00; CT Nº 04404/2019 - 08.08.19 
- MARIA DO CARMO SILVA - R$ 14.400,00; CT Nº 04405/2019 - 08.08.19 - ROSINALDO FARIAS 
VIEIRA - R$ 28.200,00.

 Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A PAVI-

MENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE RUAS E VIAS NO DISTRITO DE MORORO, MUNICÍPIO 
DE BARRA DE SANTANTA-PB, CONTRATO DE REPASSE NR 1052493-24/2018 - SINCONV NR 
866178/2018 / MCIDADES. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.070 Secretaria de Infraestrutura - 15 451 
1001 1022 Implantação, Ampliação ou Melhoria de Obras de Infraestrutura Urbana - 000423 4490.51 
99 1510 Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: até 09/02/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04501/2019 - 13.08.19 - TORRES CONSTRUCOES 
LTDA - EPP - R$ 228.979,57.

 Barra de Santana - PB, 13 de Agosto de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 58.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 200/2017 datado de 01.09.2017 e com término de vigência em 01.09.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 02.09.2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de engenheiro civil para elaboração de projetos, desenhos gráficos, 
avaliações de imóveis, elaboração de planilhas de quantitativos e especificações, cronogramas 
físicos e financeiros, fiscalização de obra, emissões de medições, relatórios fotográficos e parecer 
técnico junto a Prefeitura Municipal de Belém/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: HELLINE MARINHO TOSCANO DE BRITO – CPF: 
081.299.214-80- HELLINE MARINHO TOSCANO DE BRITO

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21.08.2019
VIGÊNCIA: 03.09.2020
VALOR ADITIVADO: R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 56.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 198/2017 datado de 01.09.2017 e com término de vigência em 01.09.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 02.09.2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa para locação de software - Sistema de Contabilidade para 
o Fundo Municipal de Assistência Social

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE IN-
FORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA – CNPJ: 09.196.974/0001-67- José Renato Pereira Correia 
Nunes (Representante legal)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/08/2019
VIGÊNCIA: 03.09.2020
VALOR ADITIVADO: R$ 10.200,00 (Dez Mil e Duzentos Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 57.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 199/2017 datado de 01.09.2017 e com término de vigência em 01.09.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo até 02.09.2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando 
a Contratação de empresa para locação de software - Sistema de Contabilidade para o Fundo 
Municipal de Saúde

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE IN-
FORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA – CNPJ: 09.196.974/0001-67- José Renato Pereira Correia 
Nunes (Representante legal)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/08/2019
VIGÊNCIA ADITIVO: 03.09.2020
VALOR ADITIVADO: R$ 10.200,00 (Dez Mil e Duzentos Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na .rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de material de enxoval para recém- nascido, incluindo 
itens de vestuário e utensílios de higiene, que tem por objetivo suprir a necessidade de vestuário e 
higiene para filhos de mães de baixa renda e em situação de vulnerabilidade. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 21 de Agosto de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
rodovia PB 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para a prestação de 
serviços gráficos com garantia de qualidade e por demanda. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 21 de Agosto de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE COZINHA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 12 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE COZINHA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 12 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE  

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada para realizações de ultrassonografia, 

acompanhando de laudo médico na Policlínica do Município de Casserengue. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários: 3390.39 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue/Fundo Municipal de Saúde de 
Casserengue e: CT Nº 00055/2019 - 21.08.19 - ULTRAMED EIRELI - R$ 22.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE  

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de uma 
empresa especializada para realizações de ultrassonografia, acompanhando de laudo médico na 
Policlínica do Município de Casserengue; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ULTRAMED EIRELI - R$ 22.500,00.

Casserengue - PB, 20 de agosto de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de acessórios de ciclismo para promoção do Projeto Agente Ciclista da 

STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00048/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 Superintendência de Trânsito e Transportes 
Públicos 15.451. 1025.2091 Ações de Melhoria no Sistema de Trânsito 1001 - Recursos Ordinários 
3390.30.000 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00143/2019 - 20.08.19 - VALDEMIR CUSTODIO - R$ 9.630,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00048/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00048/2019, 
que objetiva: Aquisição de acessórios de ciclismo para promoção do Projeto Agente Ciclista da 
STTP; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: VALDEMIR CUS-
TODIO - R$ 9.630,00.

Campina Grande - PB, 20 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL (SRP) STTP Nº 0027/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 023/2019
AVISO DE LICITAÇÃO

A SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS – STTP, através CO-
MISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
e do PREGOEIRO OFICIAL, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 horas do dia 05 de setembro de 2019, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL para 
formação de Registro de Preços, tipo “MENOR PREÇO”, tendo por OBJETO A CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ZONA AZUL DIGITAL, 
COM LOCAÇÃO DE SOFTWARE E EQUIPAMENTOS DE GERENCIAMENTO NECESSÁRIOS À 
SOLUÇÃO INTEGRADA PARA OPERAÇÃO, GERENCIAMENTO E FISCALIZAÇÃO DAS ATIVI-
DADES DE ESTACIONAMENTO EM VIAS PÚBLICAS DO MUNICIPIO DE CAMPINA GRANDE, 
ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações no Edital, Termo de Referência e seus anexos. 
O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 
528, Bairro São José, no Município de Campina Grande – PB, no horário comercial, no portal da 
transparência da Prefeitura Municipal de Campina Grande (http://transparencia.campinagrande.
pb.gov.br/licitacoes/), portal de licitações da STTP e portal do Tribunal de Contas do Estado da 
Paraíba (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf).

Campina Grande, 21 de agosto de 2019
FELIPE SILVA DINIZ JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00037/2019 PARTES: STTP 

/ LC - EMPREENDIMENTOS E DISTRIBUIDORA LTDA. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO 
CONTRATUAL DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS 
DA PREGÃO 00023/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 
8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / LC - EMPREENDIMENTOS E DISTRIBUIDORA LTDA. 
ASSINATURA: 21/08/2019.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento do PRE-
GÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019, com o seu objeto Contabilidade e apoio administrativo quanto 
do lançamento, arrecadação e outros dos Tributos Municipais, a medida de suas necessidades, 
conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame a 
pessoa Jurídica: F. LEITE DA SILVA - Valor: R$ 25.000,00 (Vinte cinco mil reais). 

Curral Velho - PB, 21 de Agosto de 2019.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2017
PARTES PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA FRAN INFORMÁTICA LTDA 

- ME. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOFTWARE DESTINADA A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E FINANÇAS. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, 
e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A Vigência desta prorrogação passará a vigorar a partir de 
03/09/2019, ficando prorrogado até 04/05/2020. CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOFTWARE DESTINADA A SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS – que inicialmente eram 08 (oito) meses, conforme clausula 
Sétima, do contrato nº 00042/2017, referente ao Pregão Presencial 00020/2017, Homologada 
em 10/05/2017, Art. 57, da Lei 8.666/93, alterações Art. 65 I – Lei 8.666/93, e este termo aditivo. 
Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E FRAN INFORMÁTICA 
LTDA-ME – Cubati/PB, 21 de Agosto de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 15:30 horas do dia 06 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisições parceladas de Materiais de Expedientes e 
Didáticos diversos, para atender aos Programas Federais e demais setores [Secretarias e Depar-
tamentos] que compõem a Administração Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: 
prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 21 de Agosto de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de materiais de Laboratório de Análises Clinicas para atender a demanda 

da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00056/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
000216 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000217 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00213/2019 - 20.08.19 - WILLIAM STEFANINI 
DE ALMEIDA - R$ 86.615,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00004/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE FOGOS DE ARTIFÍCIOS DESTINADOS 
A EVENTOS FESTIVOS PROMOVIDOS PELA PREFEITURA DESTE MUNICIPIO; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: Joarez Souza do Ó - ME - R$ 52.250,00.

Esperança - PB, 01 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO
 TOMADA DE PREÇOS Nº. 0002¬/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Severino Felipe Barbosa, s/n - Centro – Gado Bravo - PB, às 15:00 horas do dia 09 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
ESTABELECIMENTO COMERCIAL TIPO POSTO PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCE-
LADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEICULOS PRÓPRIOS E 
LOCADOS DESTA CÂMARA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Gado Bravo - PB, 20 de Agosto de 2019
Betânia Marinho de Souza  - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
  RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA COM PROPFISSIONAIS 
DE NOTORIA ESPECIALIZAÇÃO PARA OS SERVIÇOS JURIDICOS DESTA CÂMARA; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DANIEL DALÔNIO ADVOCACIA E 
CONSULTORIA R$ 10.400,00.

Gado Bravo - PB,20 de Agosto de 2019
ALMERY ALVES DE FARIAS - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA COM PROPFISSIONAIS DE NOTORIA 

ESPECIALIZAÇÃO PARA OS SERVIÇOS JURIDICOS DESTA CÂMARA. FUNDAMENTO LE-
GAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Câmara 
Municipal:01.031.1001.2001 – Manter as Ativ. do Poder Legislativo - ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.39 - OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 3390.35 - SERVIÇOS DE 
CONSULTORIA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Câmara Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00003/2019 - 20.08.19 - DANIEL DALÔNIO ADVOCACIA 
E CONSULTORIA - R$ 10.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada-PB, às 14:00 horas do dia 06 de setembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
construção civil para os serviços de construção da Secretaria Municipal de Educação na sede do 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Imaculada - PB, 21 de agosto de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 008/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 008/2019, para Credenciamento de profissionais 
médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação de serviços de saúde e apoio diagnóstico, 
no Cadastro do Sistema Único de Saúde – SUS, em áreas diversas, em caráter complementar à 
Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pacientes do Município de Ingá – PB. O 
Credenciamento terá início no dia 28 de agosto de 2019, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 
13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis, e estará permanentemente disponível a todos os interessados, 
cuja documentação e formulário próprio de inscrição, e ser entregue na Secretaria Municipal de 
Saúde, sediada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá – PB.

Ingá(PB), 21 de agosto de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de uma empresa de construção civil, para conclusão 
dos Portais de Entrada da cidade de Ingá, no dia 10/09/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoinga@gmail.com, até o dia 05/09/2019.

 Ingá(PB), 21 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2019

OBJETO: contratação de serviços especializados para CONSTRUÇÃO DA PRAÇA JARDIM 
OCEANIA – FASE II, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: OLIVEIRA LOCAÇÃO, SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; PRENNER 
CONSTRUÇÕES LTDA; A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA; CONSTRUTORA ECON 
EMPREENDIMENTOS E CONST. LTDA; CONSTRUTORA ITAY EIRELI EPP. INABILITADAS: 
CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA - A empresa não atendeu ao item 7.5.3.1  do edital 
e MVP ENGENHARIA LTDA – A empresa não atendeu ao item 7.4.3 do edital. Ficam franqueadas 
vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 21 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.650/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.048/2019
DATA DE ABERTURA: 05/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE NUTRIÇÃO PA-

RENTERAL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Francine Emma-

nuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 781093, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 21 de Agosto de 2019.
 Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.144/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.046/2019
DATA DE ABERTURA: 09/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO HOSPITALAR E ADMINISTRATIVO PARA O SERVIÇO DE HEMODIÁLISE DO HOSPITAL 
SANTA ISABEL.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 779723, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 21 de Agosto de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 042966/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.025/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS QUÍ-
MICOS DE LAVANDERIA PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª Patrícia de Souza Onofre, vem 
por meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão, considerando pedidos de esclare-
ciemnto de empresas interessadas, a nova data da sessão será designada posteriormente após 
readequação do processo. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, 
no HORÁRIO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min pelo Fone:(83) 3214-1805 ou 
pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 21 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 2323/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apre-
sentado pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019, que objetiva: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
LOCAÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEM DE SONORIZAÇÃO E ILUMINAÇÃO PARA EVENTOS 
ARTÍSTICOS CULTURAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em 
favor da empresa REGIS UNIFORMES COMERCIO EIRELI CNPJ: 22.226.628/0001-42 referente 
ao lotes I pelo valor de R$ 33.949,94(TRINTRA E TRÊS MIL NOVECENTOS E QUARENTA E 
NOVE REAIS E NOVENTA E QUATRO CENTAVOS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 
10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato, nos 
termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo 
das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 21 de Setembro de 2019. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo                                               

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 2323/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado da 
licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019, que objetiva: SISTEMA DE CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO COMPLETO 
PARA A BANDA 5 DE AGOSTO E PARA A ORQUESTRA DE CORDAS INFANTO-JUVENIL DO 
PROJETO AÇÃO SOCIAL PELA MÚSICA – NÚCLEO JOÃO PESSOA com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, em favor da empresa REGIS UNIFORMES COMERCIO 
EIRELI CNPJ: 22.226.628/0001-42 referente ao lotes I pelo valor de R$ 33.949,94(TRINTRA E 
TRÊS MIL NOVECENTOS E QUARENTA E NOVE REAIS E NOVENTA E QUATRO CENTAVOS), 
fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 21 de Agosto de 2019. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
DECISÃO EM RECURSO ADMINISTRATIVO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/039383 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09018/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVI-

SORES SMART, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS 
ESCOLAS E CREIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a decisão em sede de Recurso Administrativo impetrado pela empresa 3D PROJETOS 
E ASSESSORIA EM INFORMÁTICA LTDA., inscrita no CNPJ sob o n.º07.766.048/0001-54 e Con-
trarrazões oferecidas pela empresa FAGUNDEZ DISTRIBUIÇÃO LTDA., inscrita no CNPJ sob o n.º 
07.953.689/0001-18.O recurso foi conhecido e, no mérito, houve o acolhimento das razões recursais, 
decidindo-se pela reforma da decisão que declarou vencedora no item 1 a empresa FAGUNDEZ 
DISTRIBUIÇÃO LTDA, visando conceder o direito de preferência à Recorrente 3D PROJETOS 
E ASSESSORIA EM INFORMÁTICA LTDA., conforme disposto na Lei Complementar 123/2006.

João Pessoa, 21 de agosto de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para Aquisição 
de kits de Língua Portuguesa e Matemática para apoio a realização da Prova Brasil composto por 
módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano do Ensino Fundamental, cujos recursos são oriundos 
do PAR - Plano de Ações Articuladas Nº. 201803907-8, celebrado entre o Município de Juru/PB e o 
FNDE/MEC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Estimado R$ 162.900,00. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 21 de Agosto de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 14:00 horas do dia 03 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para serviços de 
engenheiro civil, com acompanhamento e fiscalização de obras, elaboração de projetos e planilhas, 
experiência com topografia e alimentação de plataformas (SISMOB, Simec, Geoobras, Sincov, Sig 
entre outros que se fizerem necessários para Prefeitura Municipal de Juru PB. Exercício financeiro 
2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
Decreto Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 

Juru - PB, 21 de Agosto de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA

COMISSÃO DE PREGAO
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 041/2019

OBJETO: Aquisição Parcelada de equipamentos mobiliários, eletrônicos, eletrodomésticos 
destinados as secretarias do município de malta conforme termo de referência e anexo I do edital

ABERTURA: Dia 04 de setembro de 2019  as 13:00hs.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, nº 67, Centro MALTA- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.
Malta- PB  19 de agosto de 2019

RICARDO DE SOUSA NASCIMENTO
Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2019 2º. Reunião
Objeto: contratação de profissionais na área da saúde, para realização de consultas médicas 

especializadas e exames específicos, conforme quantidades e especificações constantes do anexo 
I que integra o presente edital.,

A reunião dia 04 de setembro de 2019 as 10:30hs, na sala da CPL informação no endereço 
sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/ 

Malta - PB, 14 de agosto de 2019
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2019
Contratação de empresa especializada em serviços de serigrafia destinados a todas as secretarias 

da Prefeitura Municipal de Malta-PB, conforme especificações constantes no ANEXO I do Edital.
ABERTURA: às 08:30 horas do dia 04 de setembro de 2019
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB, de 07:00 

as 13:00, de segunda a sexta.
Malta - PB, 14 de agosto de 2019

Ricardo De Sousa Nascimento
Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2019
OBJETIVO: Aquisição parcelada de material de informática destinado as atividades do município 

de malta, conforme termo de referencia em anexo 
A reunião será no dia 04 de setembro de 2019. ás 11:30hs,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as 

13:00 de segunda a sexta.
MALTA - PB, 19 de agosto de 2019.

RICARDO DE SOUSA NASCIMENTO
Pregoeiro Oficial/PMM   

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00027/2019
A Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro 

- Natuba - PB, torna público que será realizada às 14:00 horas do dia 12 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma da praça Manoel Catarino da Silva no 
Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br ou www.natuba.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 21 de Agosto, de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL POÇO JOSE DE MOURA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº00026/2019
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública que aconteceu às 09:30 no 

dia 30 deJulho de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial 
no 00026/2019, queobjetiva: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO MUNICIPIO DEPOÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horáriodas08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Frei 
Damião, 332 - Centro – Poçode José de Moura - PB. Telefone: (083) 35641109.

Poço de José de Moura - PB, 02 de Agosto de 2019.
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 007/2019
Licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na 

sede da Prefeitura Municipal de Pilar, no dia 03/09/2019 as 10:00, objetivo: Aquisição parcelada de 
combustível destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal, Informações 
na Praça João José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB CEP: 58.338-000.

 PILAR 21 DE AGOSTO DE 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO.

PREGOEIRO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 11:30 horas do dia 03 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada e diária de Combustíveis 
(Diesel S-10), destinados a frota de veículos de propriedade da Prefeitura, contratados, locados, à 
disposição ou vinculados a atividade pública do município de Paulista - PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Te-
lefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 21 de Agosto de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 12 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE CONSTRUÇÃO 
DE ÁREA DE LASER COM PISCUNA PARA ATIVIDADES DO NÚCLEO DE APOIO A CRIANÇA E 
AO ADOLESCENTE - NACAD, CONFORME PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 16 de Agosto de 2019
Olivânio Dantas Remígio   - Prefeito Constitucional

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO TERMO DE RESCISÃO

 CONTRATUAL Nº 00056/2019
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Inexigibilidade nº 00056/2019. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó - CNPJ nº 09.148.727/0001-95
CONTRATADA: PERVIALDO ALVES DE SOUZA EIRELI – ME - CNPJ nº 20.514.305/0001-29
OBJETO: Rescisão contratual de forma amigável do Contrato nº 000147/2019.

Piancó-PB, 21 de Agosto de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 00011/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00011/2019, com o objeto: implantação de pavimentação em 
paralelepípedo em vias públicas do município de Piancó-PB, conforme recurso federal nº 1048170-
14/2018/MCIDADES, com data de abertura para o dia 10/09/2019, às 08:30 horas. O edital está 
disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 21 de Agosto de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
 EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE TRANSPORTE DE ESTUDAN-
TES DA ZONA RURAL PARA AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00009/2019. RESCIÇÃO: Nos termos das disposições contidas no respectivo instrumento 
contratual e na legislação pertinente. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio 
e: CT Nº 00031/2019 - Diognes Firmino de Oliveira - CNPJ: 21.758.252/0001-54 - Rescindido - 
unilateralmente pelo contratante. ASSINATURA: 20.08.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS MÉDI-
COS NAS ESPECIALIDADES: CARDIOLOGIA, PSIQUIATRIA, ENDOCRINOLOGIA, ORTOPEDIA, 
OFTALMOLOGIA, NEUROLOGIA, NEUROLOGIA + EXAMES EEG, PEDIATRIA, UROLOGIA e 
ATIVIDADES DE ATENDIMENTO EM PRONTO-SOCORRO (P.A.) E UNIDADES HOSPITALARES 
PARA ATENDIMENTO E URGÊNCIAS PARA PRESTAR ATENDIMENTO NA POLICLINICA JOSÉ 
TOMAZ FILHO NO MUNICIPIO DE REMIGIO. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 06 de setembro de 
2019, na sala da referida comissão, sediada na Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro 
- Remígio - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do 
respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remígio - PB, 21 de agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
03 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento de forma 
parcelada de Material de Limpeza, para atender as necessidades das secretarias do Município de 
São Sebastião de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@
lagoaderoca.pb.gov.br. /www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 15 de Agosto de 2019
Arlan Ramos Lucas - Pregoeiro Oficial

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

(REFORMA ESTATUTÁRIA)
Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 

122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para o dia 28 de 
agosto de 2019, às 10h00min (dez horas) com o fim de alteração estatutária, conforme orientação 
do Parecer PGE n.º. 

Ordem do Dia: I - Leitura da proposta de alteração estatutária; II - Deliberação sobre a proposta 
de alteração estatutária; III - Aprovação da proposta e novo estatuto.

João Pessoa-PB, 21 de agosto de 2019
NANA GARCEZ DE CASTRO DÓRIA      

Presidente da EPC – Membro do Conselho de Administração

LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA
Procurador do Estado – Membro do Conselho de Administração

 Landim Batista da Costa – Membro Titular
Ricardo Luiz Arias Nunes – Membro Suplente

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo – Membro Titular
Luiz Lineu Matos da Costa Junior – Membro Suplente

Genésio Carneiro Leal Filho – Membro Titular
Wagner Chaves Viana – Membro Suplente

Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular
Julyane Kleymer Gomes Pinto – Membro Suplente

Albiege Lea Araújo Fernandes – Membro Titular
Marcelo Ramalho Trigueiro Mendes – Membro Suplente

Ana Maria Ferreira Gomes – Secretária 

BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A.
Praça Cel. Elisio Sobreira, S/N – Centro – Alagoa Grande - PB

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20190020000000001
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por intermédio da Porta-

ria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de 
junho de 2011 e o contrato de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo 
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa postal 
(AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação 
da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste 
Edital, resultará no encaminhamento de processo à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, 
para  inscrição em Dívida Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo 
de Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN. 

NOME  DO CLIENTE CPF/CNPJ Nr. OPERAÇÃO
JOSE GOMES DA SILVA 375.785.704-63 A100039201
JOSE NILTON FERREIRA GOMES 044.624.814-29 A100039201
MARIA JOSE GOMES 855.024.304-30 A100039201
ASSOCIACAO COMUNITARIA DE DESENVOLVIL-
MENTO RURAL PADRE CICERO 08.629.706/0001-29 A800001901

ANTONIO FIDELIS DOS SANTOS 928.845.474-87 A800001901
BENEDITO ANTONIO DOS SANTOS 045.184.674-50 A800001901
CICERO DE MELO SILVA 078.084.604-43 A800001901
CICERO FIDELIS DOS SANTOS 086.815.104-10 A800001901
DAMIAO FIDELIS DOS SANTOS 205.946.154-53 A800001901
DORALICE DOS SANTOS FIDELIS 979.116.154-20 A800001901
JOAO FIDELIS DOS SANTOS NETO 056.062.204-07 A800001901
JOAO PAULO DA SILVA SANTOS 068.759.924-50 A800001901
JOSEFA DOS SANTOS FIDELIS 024.179.914-70 A800001901
JOSEFA DOS SANTOS FIDELIS 050.483.674-99 A800001901
LUIS CARLOS AVELINO DOS SANTOS 028.939.064-86 A800001901
MARIA DO SOCORRO DA SILVA SANTOS 045.253.514-03 A800001901
MARLUCE FIDELIS DOS SANTOS 953.514.004-30 A800001901
ROSA MARIA XAVIER DE LIMA 019.582.884-46 A800001901
ROGERIO DE LIMA RAMOS 056.738.724-02 A800021701
ASSOCIACAO DOS PRODUTORES RURAIS DO EN-
GENHO JACU 09.245.480/0001-25 A900043301

ASSOCIACAO DOS PRODUTORES RURAIS FAZENDA 
PATURI 09.608.754/0001-01 A900057001

JAILTON VENTURA CAVALCANTE 071.357.274-44 B000053801
EDVALDO FLORENTINO DA SILVA 099.552.708-37 B300076101
GIVANILDO ANDRADE DA SILVA 025.883.974-09 A200218901
ADELIA OLIVEIRA VICENTE DA SILVA 568.824.674-04 A200218901
ADJALMIR BARBOSA DE ARAUJO 023.924.934-80 A200218901
EDNALDO GALDINO DA SILVA 019.509.144-29 A200218901
GILDETE ANDRADE DA SILVA 008.789.184-00 A200218901
JOSE VALMIR DA SILVA SOUSA 083.312.318-13 A200218901
LEIDIMAR DE SOUZA 046.486.014-83 A200218901
LEONARDO LAURENTINO DOS SANTOS 053.665.274-06 A200218901
NILTON ALEXANDRE SOBRINHO 367.120.944-53 A200218901
RONALDO GALDINO DA SILVA 056.310.554-22 A200218901
SALOME OLIVEIRA VICENTE 012.083.464-23 A200218901
JEFFERSON DO NASCIMENTO TRAJANO 092.757.024-62 B300076201
JOSE GERMANO TRAJANO DOS SANTOS 569.343.604-78 B300076301
DAVID DA SILVA BRITO 090.452.254-76 B300076501
BRUNO FABIAO RUFFO 112.048.104-00 B300076601
VALDO ALVES DO NASCIMENTO 010.563.494-84 B300076701
EDNALDO GUEDES DA SILVA 181.377.458-74 B300076801
NILDO IVO BEZERRA JUNIOR 085.615.454-70 B300076901
MARIA DA CONCEICAO DOS SANTOS FREITAS 040.463.464-85 B300077201
EDIMILSON ALVES DO NASCIMENTO 753.708.834-91 B300077301
ALISON DOS SANTOS ALVES 061.753.874-30 B300053401
ARNALDO FELIX DOS SANTOS 078.239.004-83 B200148601
ADRIANA MILENA DO NASCIMENTO SANTOS 090.631.384-82 B300075501
CARLITO AURELIANO FRANK DA SILVA 074.559.574-08 B300054401
SEVERINO GONCALO 050.939.084-60 B500040501
DENIS DOS SANTOS VERAS 041.384.244-40 B300075401
EDNALDO GUEDES DA SILVA 181.377.458-74 B300076801
JOSE ZLADIMIR FELIX DOS SANTOS 020.603.254-47 B300053601
MANOEL MISSIAS DA CONCEICAO 076.927.604-03 B300076401
MARIA ISABEL DOS SANTOS LIRA 070.299.754-48 B300075801
MARINALDO DE LIMA COSTA 097.689.114-09 B300053501
MARIVALDO MENDES DA SILVA 066.651.984-64 B200059101
PEDRO DA SILVA COSTA 893.668.754-91 B300075901
RICARDO JOSE DA SILVA SANTOS 435.497.428-27 B300054601
SOLON DE LIMA RAMOS 058.293.394-39 B300076701

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco 
do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela operação.

Pelo Banco do Nordeste do Brasil S.A.
Agência de Alagoa Grande - PB
CNPJ: 07.237.373/0002-00

Praça Cel. Elisio Sobreira, S/N – Centro – Alagoa Grande - PB
Silvio Marcos Lima de Carvalho

Gerente de Agência 
OBS: RETIFICAÇÃO DO EDITAL DE NOTIFICAÇÃO PUBLICADO NO JORNAL “A UNIÃO” 

EM 21/08/2019, PÁGINA 26. - REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

COMARCA DE ARARUNA. 2ª VARA. EDITAL DE INTIMAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 
0000687-82.2009.8.15.0061-PJE. Ação: MONITÓRIA. O MM. Juiz de Direito da vara supra, em 
virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tive-
rem, que por este Juízo e Escrivania, se processa a AÇÃO MONITÓRIA, em epígrafe, promovida 
pelo  BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A., sociedade de economia mista, portadora do CNPJ 
nº 07.237.373/0001-20, com sede em Fortaleza-CE, em face de RAMON MACHADO TEIXEIRA-
-ME (devedor principal), pessoa jurídica direito privado, portador do CNPJ nº 08.101.662/0001-60; 
RIVANILDO SOARES TEIXEIRA (fiador), brasileiro, casado, portador do CPF nº 396.023.544- 53 e 
ROSEMARY MACHADO TEIXEIRA (fiador), brasileira, casada, portadora do CPF nº 517.259.914-
20. Diante do exposto, determinou, o MM. Juiz, a expedição do presente edital para a intimação 
dos fiadores RIVANILDO SOARES TEIXEIRA (fiador), brasileiro, casado, portador do CPF nº 
396.023.544-53 e ROSEMARY MACHADO TEIXEIRA (fiador), brasileira, casada, portadora do CPF 
nº 517.259.914-20, atualmente ambos em local incerto e não sabido, para que paguem o valor de 
R$ 32.342,04 (trinta e dois mil, trezentos e quarenta e dois reais e quatro centavos), no prazo de 15 
dias, ficando advertido que, em caso de revelia, será nomeado curador especial. Dado e passado 
no dia de hoje, 12.08.2019, Araruna-PB. Eu,_________, Técnico Judiciário o digitei. 

RÚSIO LIMA DE MELO
Juiz de Direito.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 174/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 780949, no 
dia  05/09/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA ATENDER META 5.1 DO CONVÊNIO 
797.983/2013 MAPA/SFA-PB/SEDAP (ESTAÇÃO DE TRABALHO - MICROCOMPUTADOR), 
destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO DA CGE Nº 19-00867-2
João Pessoa, 21 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 176/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 781152, no 
dia  04/09/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PERMANENTES (LIXEIRA, CADEIRA, PLANTADEIRA, MAQUINA 
DE TELA), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA 
E DA PESCA - SEDAP/FUNDAGRO

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO DA CGE Nº  19-00884-6
João Pessoa, 21 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 150/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 05/09/2019, às 09:00h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EXCEPCIONAIS, 
destinado a SECRETARIA DO ESTADO DA SAÚDE - SES/CEDMEX, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00865-6
João Pessoa, 21 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

A Galvão Amorim Construção e Incorporação LTDA – CNPJ Nº 09.170.007/0001-26 torna público 
que requereu à SEMAM – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, a Licença Prévia para o empre-
endimento SKY HAUS situado àRUA DO SOL, RUA DAS ACÁCIAS, RUA DA AURORA Setor 12, 
Quadra 060, Lote 0450-Miramar -  CEP: 58.000-000.

A EMPRESA O VERGALHÃO CONSTRUCÕES LTDA - EPP, VEM POR MEIO DESTA TORNA 
PÚBLICO QUE RE QUEREU DA SEMAPA (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE PESCA E 
AGRICULTURA) A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALÇÃO DE Nº 249/2015, PARA CONTRU-
ÇÃO DE UM EMPREENDIMENTO DE USO R6, SITUADO NA MAURILIO ALVES, LOTE V2 COM 
A GRANJA 09, BAIRRO DE CAMBOINHA, MUNICÍPIO DE CABEDELO-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00016/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019 - AVISO DE RECURSO
A Prefeitura de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, vem através de seu Presidente da CPL 

Arlan Ramos Lucas, tornar público para conhecimento dos interessados que a pessoa jurídica: 
POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - CNPJ: 08.438.654/0001-06, protocolou 
no dia 15/08/2019, um recurso administrativo referente a Tomada de Preços Nº 0001/2019. Ficam 
os demais licitantes comunicados, que poderão impugná-lo no prazo de 5 (cinco) dias úteis, nos 
termos do § 3º, do Art. 109 da Lei 8.666/93. Os resultados dos referidos recursos serão publicados 
posteriormente.São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21/08/2019. ARLAN RAMOS LUCAS 
Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Aviso de Licitação-Tomada de Preços Nº 026/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira, Estado da Paraiba,  torna público, 

para conhecimento dos interessados que fará realizar, no dia 09 de Setembro  do corrente ano, às 
09:00 horas, na sala de licitações, sito na Rua José Quintino Magalhães, s/n-Centro, Santana de 
Mangueira – PB, Licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo, menor preço global, Objeto: 
Contratação de empresa da área contábil, para prestar os serviços continuados de assessoramento 
na contabilidade da Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira-PB, especificações conforme 
anexo I do Edital, regida pela Lei nº 8.666, de 21 de janeiro de 1993 e suas alterações, 

Santana de Mangueira -PB, 16 de Agosto de 2019.
Debora Frade de Oliveira

Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação -Tomada de Preços  nº  022/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês - PB, realizará licitação, Tomada de Preço, do tipo 

menor preço global, cujo objetivo é a contratação de empresa especializada na área contábil, para 
execução continuada dos serviços de assessoria contábil da Prefeitura Municipal de Santa Inês., 
especificações conforme anexo I do Edital. No dia 10 de Setembro de 2019, as 09:00 horas, na 
Sala de Licitações localizada na Av. 29 de Abril,96-Centro, Santa Inês – PB., 

Santa Inês – PB 19 de Agosto de 2.019. 
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
014/2019, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI/CNPJ: 

30.597.577/0001-93, nos itens: 01, 04, 10, 17, 19, 22 e 23 totalizando o valor de R$ 21.209,30 
(Vinte e um mil, duzentos e nove reais e trinta centavos); RENATO FAUSTINO DA SILVA/CNPJ: 
29.972.807/0001-78, nos itens 24, 29, 32 e 33, totalizando o valor de R$ 58.539,00 (Cinquenta 
e oito mil, quinhentos e trinta e nove reais); ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM ME/CNPJ: 
01.612.384/0001-66, nos itens: 34 e 36, totalizando o valor de R$ 7.990,00 (Sete mil, novecentos 
e noventa reais); PARAIBA COMANDO COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL EIRELI-ME/CNPJ: 
19.594.219/0001-94, nos itens: 30 e 35, totalizando o valor de R$ 7.740,00 (Sete mil, setecentos e 
quarenta reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 21 de agosto de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 014/2019, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI/CNPJ: 30.597.577/0001-93, nos itens: 
01, 04, 10, 17, 19, 22 e 23 totalizando o valor de R$ 21.209,30 (Vinte e um mil, duzentos e nove 
reais e trinta centavos); RENATO FAUSTINO DA SILVA/CNPJ: 29.972.807/0001-78, nos itens 24, 
29, 32 e 33, totalizando o valor de R$ 58.539,00 (Cinquenta e oito mil, quinhentos e trinta e nove 
reais); ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM ME/CNPJ: 01.612.384/0001-66, nos itens: 34 e 36, 
totalizando o valor de R$ 7.990,00 (Sete mil, novecentos e noventa reais); PARAIBA COMANDO 
COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL EIRELI-ME/CNPJ: 19.594.219/0001-94, nos itens: 30 e 35, 
totalizando o valor de R$ 7.740,00 (Sete mil, setecentos e quarenta reais).

São José dos Ramos - PB, 21 de agosto de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 014/2019

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI/CNPJ: 30.597.577/0001-93; RENATO 
FAUSTINO DA SILVA/CNPJ: 29.972.807/0001-78; ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM ME/CNPJ: 
01.612.384/0001-66; PARAIBA COMANDO COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL EIRELI-ME/
CNPJ: 19.594.219/0001-94, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
014/2019, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-Pb, 21 de Agosto de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

DECISÃO ADMINISTRATIVA
RECURSOS ADMINISTRATIVOS

PROCESSO ADMINISTRATIVO:2019.05.016
ASSUNTO:Recurso Administrativo
OBJETO:Eventual aquisição de equipamentos médico hospitalar e odontológicos destinados às 

unidades de saúde do município de São José dos Ramos.
À COMISSÃO DE LICITAÇÃO DA PMSJR
DOS RECURSOS:
Os representantes das empresasIBI LIEFE MEDICAL EIRELI/CNPJ: 10.493.078/0001-49; 

TARCAL COMERCIO DE MAQUINAS, APARELHOS E EQUIPAMENTOS EIRELI ME/CNPJ: 
24.237.168/0001-83; CBV CIRURGICA BOA VISTA COM. LTDA ME/CNPJ: 02.527.531/0001-62; 
EDILANE CARVALHO DE ARAUJO/CNPJ: 12.710.916/0001-14, interpôs recurso administrativo 
conforme averigua-se nos autos anexo, requerendo a reforma do julgamento da pregoeira.

Quanto aos pedidos de reforma da decisão da pregoeira, após análise dos pareceres técnicos 
juntado nos autos, vê-se que os mesmos são intempestivos.

CONCLUSÃO:
A Prefeitura Municipal de São José dos Ramos-Pb, através do Prefeito Municipal, em obser-

vância ao Parecer Técnico – PREGOEIRA/SÃO JOSE DOS RAMOS, decide: 1) Não conhecer 
os RECURSOS mediante a sua INTEMPESTIVIDADE.Com a DECISÃO, fica mantida, a decisão 
inicial da pregoeira. 

Respeitosamente,
São José dos Ramos, 20 de agosto de 2019.

Eduardo Gindre Caxias de Lima
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00052/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00029/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 03 
de Setembro de 2019, 15h00min (Quinze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação dos Serviços de Assessoramento 
à Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB.          

  INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 21 de Agosto de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada, mediante 
solicitação de peças e acessórios destinados a frota de tratores e maquinas pesadas deste Mu-
nicípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 21 de Agosto de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 11:00 horas do dia 04 de setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa(s) 
física(s) para locação de veículos diversos (itens remanescentes) em atendimento das necessida-
des das secretarias do município de Santa Cecília-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-
-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 21 de agosto de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial
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